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Самой обсуждаемой темой в ку-
луарах 15-й юбилейной конфе-
ренции операторов и пользова-

телей сети спутниковой связи и ве-
щания SATRUS 2010 стал проект 
«Обеспечение высокоскоростного до-
ступа к информационным сетям через 
системы спутниковой связи». Этот про-
ект создания системы ШПД на основе 
спутниковых сетей Ка-диапазона бла-
гословила комиссия при президенте 
РФ по модернизации и технологичес-
кому развитию экономики России еще 
28 октября 2009 года, однако спутни-
ковому сообществу понадобился без 
малого год, чтобы осознать его суть 
и риски.

Новая система спутникового ШПД 
должна обслуживать 2 млн част-
ных пользователей на скоростях 
до 15 Мбит/с, а стоимость абонентско-
го оборудования не должна превышать 
8 тыс. рублей. Общая стоимость ра-
бот оценивалась более чем в 17 млрд 
рублей, из которых 4,6 млрд рублей 
брался выделить федеральный бюд-
жет, а оставшиеся 2/3 суммы предпо-
лагалось привлечь у частных инвесто-
ров. Постановлением правительства 
РФ №207 от 01.04.2010 ответственным 
за организацию и осуществление ме-
роприятий по реализации проекта на-
значено ФГУП «Космическая связь» 
(ГПКС). Разработку системного проекта 
вел НИИ Радио.

При ближайшем рассмотрении вы-
яснилось, что многие показатели сис-
темы были взяты чуть ли не с потолка. 
У участников рынка вызывает сомне-
ние возможность подключить к спутни-
ковому ШПД 2 млн частных абонентов. 
В больших городах, где сильны кабель-
ные сети, эта услуга едва ли окажет-
ся востребована, а по городам и весям 
привлечь такое количество подписчи-
ков будет нелегко. Компания «Радуга-
Интернет», которая уже пять лет пре-
доставляет спутниковый ШПД (правда, 
ассиметричный, с обратным каналом 
через мобильные сети), оценивает весь 
рынок одностороннего спутникового 
Интернета в РФ не более чем в 300 тыс. 
подписчиков. Возможность получить 
обратный спутниковый канал вряд ли 
 заинтересует радикально большее чис-
ло пользователей. Кто и на какой базе 
сможет выпускать абонентские терми-
налы по 8 тыс. рублей – тоже неведомо. 

При столь неочевидной коммерческой 
составляющей проекта сомнительной 
видится и возможность привлечь 
частных инвесторов, которые 
вложат в него 12,4 млрд руб-
лей (то есть более $400 млн). Если 
же, как говорит Минкомсвязи, одной 
из задач проекта является ликвидация 
«цифрового неравенства» в трудно-
доступных районах, то финансировать 
его нужно скорее как социальный – 
из фонда универсальной услуги.

Кто оценил стоимость спутников, 
тоже непонятно. Изначально с подачи 
ОАО «Российские космические систе-
мы» (бывшее РНИИ Космического при-
боростроения), которое рвется в про-
изводители спутников для проекта, 
предполагалось запустить три аппара-
та Ка-диапазона. ГПКС рассчитало, что 
хватит и двух бортов, но при этом их 
реальная цена, с учетом запуска, со-
ставит 13 млрд рублей, что удорожит 
весь проект до 20,125 млрд рублей.

Новые спутники планирует-
ся применить на втором этапе про-
екта, а на первом – задействовать 
Ка-транспондеры плановых аппаратов 
«Экспресс-АМ4», АМ5 и АМ6. Но при 
проектировании этих бортов ник-
то не знал о ШПД-проекте, и емкость 
в Ка-диапазоне закладывалась по ос-
таточному принципу – после того, как 
были запланированы полосы частот 
в диапазонах L, C и Ku. Поэтому на Ка 
придется всего два из 63 транспонде-
ров на АМ4, 12 из 84 на АМ5 и 12 из 72 
на АМ6.

Участники SATRUS отмечали ма-
лую изученность диапазона Ка: спут-
никовых сетей в нем пока нет, и не-
известно, достижимы ли на прак-
тике те высокие скорости переда-
чи данных, которые рисуют на бумаге 
вендоры. Кроме того, Ка-диапазон 
очень чувствителен к дождю и влаж-
ности, что осложняет его применение 
в России. Первые сети в этом диапа-
зоне лишь планируются. Так, амери-
канская фирма Hughes начнет запус-
кать Ка-спутники Jupiter только с 2012 
года. Французский Eutelsat 20 дека-
бря 2010 года запустит с Байконура ап-
парат KA-SAT, оснащенный 80 лучами 
Ka. В отличие от России, которая взя-
лась за спутниковый ШПД как отде-
льный проект, Eutelsat решил пакети-
ровать интернет-доступ с ТВ-услугами. 

По мнению оператора, только это мо-
жет привлечь подписчиков, поэтому 
KA-SAT будет выведен в точку 9° в. д., 
где у Eutelsat уже «висит» спутник 
Eurobird 9A (через него вещают 270 ТВ-
каналов, в том числе 40 – в HD).

И уж совсем неправильно полно-
стью взваливать проект спутниково-
го ШПД на ГПКС. Эта компания никог-
да не работала в В2С-секторе, и ре-
ализация проекта потребует от нее 
как минимум удвоения штата, а так-
же создания новых подразделений. 
При этом ГПКС жестко регулирует-
ся со стороны Россвязи и имеет фор-
му ФГУП, что не позволит предприятию 
гибко откликаться на запросы массо-
вого рынка. Правительство возложи-
ло на ГПКС ответственность за органи-
зацию проекта, поэтому предприятие 
может считать миссию выполненной, 
создав космическую инфраструкту-
ру в Ка-диапазоне. А для предостав-
ления услуг и обслуживания массового 
абонента явно разумным было бы со-
здать отдельного оператора. Поручить 
это вполне можно «Российским кос-
мическим системам», которые, по слу-
хам, инициировали проект спутнико-
вого ШПД. Опыт у этой госкомпании 
уже есть: ей принадлежит 49 % акций 
ОАО «НИС» – федерального сетево-
го оператора в сфере навигационной 
деятельности.

Леонид Коник,
главный редактор изданий

издательской группы ComNews

ШПД за облаками
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Участникам федеральной программы 
цифровизации телерадиовещания 
предстоит выбрать решение для шифро-

вания эфирного телесигнала. От этого выбора 
зависят не только взаимоотношения вещате-
лей и правообладателей, но и сценарии 
дальнейшего развития эфирного телевидения 
в России. В качестве возможных вариантов 
рассматриваются зарубежные и отечественные 
разработки, среди которых особняком стоит 
система «Роскрипт-М».

Шифровка из телецентра 12
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

Какие технологии появятся на рынке 
связи в будущем, рассказал руководи-
тель исследований Alcatel-Lucent 
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Какие возможности таит в себе техноло-
гия Wi-Fi, и почему они до сих пор 
не в полной мере реализованы на рос-

сийском рынке связи
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побороть мобильное мошенничество, 
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Министр связи 
поддержал 
программистов
Министр связи и массовых коммуникаций Игорь Щеголев 
решил учредить гранты для молодых программистов 
из собственной зарплаты.

Глава Минкомсвязи 
Игорь Щеголев поделится 
зарплатой с начинающими 
программистами
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В День программиста, 13 сентября, Игорь Щеголев встре-
тился в московском коворкинг-центре «Коммунист Лофт» 
с представителями отрасли разработки ПО. По результатам 
общения Игорь Щеголев решил учредить гранты для буду-
щих представителей этой профессии – школьников и сту-
дентов высших учебных заведений. По информации пресс-
службы Минкомсвязи РФ, поощрение планируется выделять 
непосредственно из заработной платы министра. Согласно 
данным, опубликованным на официальном сайте правитель-
ства РФ, зарплата Игоря Щеголева – одна из самых низ-
ких в правительстве. В 2009 году его доход составил 2,9 
млн руб. против 4,7 млн руб. годом ранее. Заработок главы 
Минкомсвязи незначительно превышает лишь доходы ми-
нистра внутренних дел Рашида Нургалиева (2,8 млн руб.) 
и министра обороны Анатолия Сердюкова (2,8 млн руб.). 
Согласно отчету главы Минкомсвязи за 2009 год в собс-
твенности у него, как и по результатам 2008 года, нахо-
дится лишь автомобиль Subaru Outback. За 2009 год Игорь 
Щеголев так и не приобрел собственного жилья – министр, 
решивший выдавать гранты из собственной зарплаты, про-
должает арендовать квартиру площадью 75,7 кв. м.  

ФАС заступилась 
за операторов
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предло-
жила Минкомсвязи РФ исключить из законодательства 
понятие «оператор, занимающий существенное поло-
жение». ФАС настаивает, что тарифы компаний-моно-
полистов должны регулироваться законодательством 
о естественных монополиях, а работа компаний, зани-
мающих доминирующее положение на телекоммуника-
ционном рынке, – антимонопольным законодательством. 
Но Минкомсвязи отказалось поддержать эту инициативу.

Конфликт между ведомствами из-за разницы взглядов 
на регулирование тарифов операторов связи обострил-
ся после заседания Правительственной комиссии по транс-
порту и связи под руководством вице-премьера Российской 

Федерации Сергея Иванова, состоявшегося 9 сентября 
2010 года. На нем ФАС выступила категорически против за-
конопроекта «О внесении изменений в ст. 2 ФЗ „О свя-
зи“», в то время как Минкомсвязи предложило его принять. 
Изменения вводят государственное регулирование тарифов 
сотовых операторов. По итогам заседания комиссии вице-
премьер Сергей Иванов поддержал инициативу министерс-
тва и поручил ведомству разработать предложения по регу-
лированию тарифов на межоператорский трафик между со-
товыми операторами.

Пресс-служба ФАС сообщила, что эти изменения необос-
нованно расширяют круг операторов связи, чья деятель-
ность подлежит государственному регулированию, рас-
пространяя его, в частности, на операторов сотовой связи. 
По мнению ФАС, ценовое госрегулирование конкурентно-
го рынка приведет к росту издержек предприятий, что нега-
тивно скажется на потребителях услуг, а также создаст до-
полнительные необоснованные административные барьеры 
входа на рынок и негативно повлияет на инвестиционный 
климат в отрасли связи. В связи с этим ФАС готовит пред-
ложения для правительства РФ по изменению госрегулиро-
вания тарифов операторов связи и исключению из законо-
дательства понятия «оператор, занимающий существенное 
положение». ФАС настаивает на том, что тарифы компаний-
монополистов должны регулироваться в соответствии с за-
конодательством о естественных монополиях, а работа ком-
паний, занимающих доминирующее положение на телеком-
муникационном рынке, – в соответствии с антимонополь-
ным законодательством. 

Леонид Рейман 
покинул президента
Президент России Дмитрий Медведев указом от 10 сен-
тября освободил Леонида Реймана от должности совет-
ника президента.

Леонид Рейман 
 окончательно покинул 
 политический небосклон 
и,  вероятно, вскоре вновь 
взойдет в бизнесе
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О том, что Леонид Рейман уволен с поста по собствен-
ному желанию, сообщила пресс-служба Кремля в тот же 
день, когда была принята отставка Евгения Юрченко с пос-
та гендиректора «Связьинвеста». По информации знако-
мого с ситуацией источника, Леонид Рейман выражал не-
довольство процессом реорганизации госхолдинга, заяв-
ляя, что она проведена не в интересах основного акцио-
нера. Кроме того, Леонид Рейман поддержал версию, что 
увольнение Евгения Юрченко с поста главы «Связьинвеста» 
связано с конфликтом между ним и менеджерами 
«Связьинвеста», пришедшими из инвестфонда Marshall 
Capital, который стремится стать крупнейшим миноритарием 
 объединенного «Ростелекома».  
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Евгений Юрченко 
подал в отставку
Генеральный директор ОАО «Связьинвест» Евгений 
Юрченко подал заявление об отставке на имя председате-
ля совета директоров холдинга, министра связи и массовых 
коммуникаций РФ Игоря Щеголева, и оно было удовлет-
ворено. Кто займет освободившийся пост, будет решено 
на внеочередном собрании акционеров «Связьинвеста».

Генеральный  директор 
ОАО «Связьинвест» 
Евгений Юрченко,  полтора 
года назад  запустивший 
 маховик  реорганизации 
госхолдинга,  подал 
в  отставку, но уходить 
не собирается

ф
о

то
: 

С
ТА

Н
Д

А
Р

Т

Евгений Юрченко написал заявление об увольнении 9 сен-
тября, а 10 сентября попытался его отозвать. Однако министр 
Игорь Щеголев к тому времени уже принял отставку.

В ходе сентябрьского инвестиционного форума в Сочи ви-
це-премьер РФ Сергей Иванов сообщил, что проект дирек-
тивы по назначению Вадима Семенова на должность гла-
вы госхолдинга «Связьинвест» внесен в правительство. 
На внеочередном собрании акционеров госхолдинга бу-
дут прекращены полномочия Евгения Юрченко и утверж-
ден новый генеральный директор. По предварительной ин-
формации, внеочередное собрание состоится 1 ноября, сле-
дом за советом директоров госхолдинга, который намечен 
на 29 сентября. Вадим Семенов занимает должность замес-
тителя генерального директора ОАО «Ростелеком» с сен-
тября 2009 года, курируя корпоративные вопросы в рамках 
предстоящей реорганизации. В прошлом он вместе с пре-
зидентом РФ Дмитрием Медведевым учился на одном кур-
се в ЛГУ. У Вадима Семенова двойное гражданство – России 
и Канады. Однако, несмотря на то что «Связьинвест» – стра-
тегический объект и попадает под действие закона о госу-
дарственной тайне, пресс-служба Минкомсвязи заявила, что 
это не помешает Вадиму Семенову возглавить госхолдинг.

Евгений Юрченко объяснил отставку тем, что он категори-
чески против того, чтобы управление государственным акти-
вом передавалось одному физическому лицу, каким бы «ве-
ликим рейдером» России он не был, уточнив несколько дней 
спустя, что имел в виду управляющего партнера инвест-
компании Marshall Capital Partners Константина Малофеева. 
Отношения Евгения Юрченко и пришедших из Marshall 
Capital менеджеров «Связьинвеста» в последнее время ухуд-
шились. По информации источника, близкого к акционерам 
«Связьинвеста», изначально место гендиректора реоргани-
зованного «Ростелекома» было обещано Евгению Юрченко, 
но в июле 2010 года на этот пост был назначен Александр 
Провоторов, выходец из Marshall Capital Partners, до это-
го около года работавший первым заместителем генераль-
ного директора «Связьинвеста». При этом у Marshall Capital 
есть шанс стать крупнейшим миноритарием объединенного 
«Ростелекома»: инвесткомпания ведет с Газпромбанком пе-
реговоры о покупке акций МРК «Связьинвеста», эквивален-
тных 7 % объединенной компании.

Кроме того, Евгений Юрченко выступал против по-
купки входящим в «Связьинвест» ОАО «ЦентрТелеком» 
кипрской компании Akado International Ltd. (владеет ГК 
«Акадо»), считая обсуждаемую цену актива слишком завы-
шенной. Поэтому 21 сентября акционеры Akado International 
Ltd. Виктор Вексельберг и Юрий Припачкин лишили 
«ЦентрТелеком» эксклюзива на переговоры и приостано-
вили процедуру доступа к документам, пока «Связьинвест» 
не сформирует отношение к сделке, а сама сделка отодви-
нулась на неопределенный срок. В связи с этим в борьбу 
за «Акадо» включился сотовый оператор ОАО «МегаФон», 
который еще до «Связьинвеста» сделал Вексельбергу 
и Припачкину предложение, однако на меньшую сумму, 
чем госхолдинг.

Однако Юрченко не собирается сдаваться без боя. 
Отозвав заявление об отставке, он публично выразил на-
дежду на то, что акционеры дадут ему «возможность ра-
ботать над выполнением поставленных задач дальше». 
Он также дал скандальное интервью газете «Ведомости», 
в котором обвинил Marshall Capital Parnters в паразитиро-
вании на государственных активах. 21 сентября на сторо-
ну Юрченко встала Ассоциации по защите прав инвесторов 
(АПИ), заявившая: «Немотивированная смена эффективно-
го менеджмента, тем более в процессе продолжающегося 
реформирования, может нанести ущерб компаниям группы 
и, как следствие, ее акционерам».

Исполнительный директор АПИ Денис Куликов под-
черкнул, что некоторые акционеры МРК, голосуя на про-
шедших годовых собраниях по вопросу реорганизации, 
ориентировались на сохранение во главе объединен-
ного «Ростелекома» Евгения Юрченко и привлеченных 
им менеджеров. «Под руководством менеджмента во гла-
ве с Юрченко в течение 2009-2010 гг. эффективность МРК 
 существенно повысилась», – отметил Денис Куликов.  
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Дата-центр TIER 3
в центре Петербурга на Пироговской набережной, д. 17

• Здание и питающая подстанция мощностью 
3,5 Мвт прошли полную модернизацию и ремонт. 
Электропитание организовано по первой особой 
группе двумя независимыми электрическими вводами, 
дизель-генератор.

• Системы охлаждения: Uniflair и Fujitsu-General, 
электропитания ABB, бесперебойное питание General 
Electric, фальш-полы компании Lindner, шкафы Eurolan, 
СКС Huber+Suhner 1 Гб/с. Cистемы дублированы 
по схеме N+1, автоматическое пожаротушение, 
контроль доступа, видеонаблюдение, охранные услуги 
специализированной компании.

• Круглосуточная информационно-техническая 
поддержка.

• Внешние сети: ведущие операторы города на площадке, 
прямые каналы связи с точками обмена трафика 
на Большой Морской ул., 18, и Боровой ул., 57.

• Шкаф от 34 000 руб.
• Сolocation: 1 U + Интернет 100 мб/с + SLA = 27 850 руб.
• Особые условия для операторов.
• Полный набор услуг современного дата-центра 

от colocation до dedicated area.

+7 (812) 320-49-18, +7 (812) 490-70-90
www.tk-miran.ru
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«Созвездие» 
пообещало LTE
Воронежский концерн «Созвездие» планирует начать 
серийное производство оборудования LTE в 2011 году. 
Если компании удастся привлечь инвестиции, она наме-
рена выпускать не только базовые станции, но и або-
нентские терминалы двух типов: для установки на улице 
и в помещении.

Помимо LTE концерн «Созвездие» готовится к запуску 
в массовое производство оборудования WiMAX. По словам 
генерального директора компании Александра Гармонова, 
концерн развернет WiMAX-сеть в 15 районах Воронежской 
области в рамках проекта по информатизации сельской 
местности, но для этого требуется участие какого-либо опе-
ратора связи. 

ГЛОНАСС 
навис над Индией
Национальный оператор системы ГЛОНАСС – 
«Навигационно-информационные системы» (НИС) – 
подписал контракт на поставку систем мониторинга 
и управления транспортом на базе спутниковых навига-
ционных систем ГЛОНАСС и GPS с индийской компанией 
HBL Power Systems.
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Российская навигационная 
система ГЛОНАСС проследит 
за индийским автопарком

Согласно контракту, индийские автобусы теперь будут ос-
нащаться телематическим оборудованием, которое поз-
волит оперативно управлять автопарком и менять мар-
шрутные задания, проводить автоматический контроль, 
осуществлять мониторинг и формировать систему отче-
та и анализа эффективности использования транспорт-
ных средств. По информации пресс-службы НИС постав-
ка оборудования начнется в ближайшее время. По мнению 
генерального директора НИС Александра Гурко, индийс-
кий рынок навигационного оборудования очень перспек-
тивен – он ежегодно растет на 50 %, а в 2009 году его объ-
ем составил около $100 млн. В марте 2010 года Александр 
Гурко сообщил, что Россия и Индия создают совмест-
ное предприятие (СП) для выпуска спутниковых навигато-
ров, навигационно-телематических систем для транспорта 
и изготовления 3D-моделей крупных индийских городов. 
Участниками этого проекта со стороны России выступили 
НИС и Роскосмос, а местным партнером – Индийская орга-
низация космических исследований (ISRO). Заработать СП 
должно до конца 2010 года.  

Говорит и показывает

Алексей Малинин, 
заместитель министра связи и массовых коммуникаций, 

специально для «Стандарта»
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Итоговое совещание «Цифровое 
ТВ и региональное вещание», 
которое состоялось в Москве 
8 сентября, подвело черту 
под одноименными меропри-
ятиями, прошедшими в июле-
августе во всех федеральных 
округах РФ.

Диалог вещателей и госу-
дарственных структур важен во-
обще, а накануне очередного 
заседания Правительственной 
комиссии по развитию телера-
диовещания – в особенности. 
Процесс оптимизации сетей 
происходит постоянно, по мере 

высвобождения аналоговых частот он активизируется, в результате 
чего будут решаться существующие проблемы.

Конкурсы на вхождение региональных телекомпаний в первый муль-
типлекс стартуют уже в начале 2011 года, а на вхождение во вто-
рой мультиплекс – к середине 2011 года, после чего состоятся кон-
курсы по третьему мультиплексу. Федеральная конкурсная комиссия 
стоит на страже интересов телезрителей, именно поэтому при рас-
смотрении заявок на лицензии будут учитываться история компании, 
программная политика, наличие лояльной аудитории.

При конкурсах по второму мультиплексу, возможно, сохранение 
сетевого партнерства может считаться одним из преимуществ, хотя 
это в первую очередь – вопрос взаимоотношений компаний и ка-
налов. Формирование третьего мультиплекса, который планирует-
ся асинхронным в интересах региональных и муниципальных веща-
телей, будет также происходить на конкурсной основе, и здесь важ-
ным станет ответ на вопрос: какие компании выдержат конкуренцию 
с сетями? Но может возникнуть и такая модель, когда получившие ли-
цензии на вещание в третьем мультиплексе региональные компании 
сами предложат партнерство сетям или синдикатам.

Я позитивно оцениваю предложение члена правления Национальной 
ассоциации телерадиовещателей, генерального директора телеком-
пании «ТВ3» Александра Карпова организовать силами НАТ при-
ем предварительных заявок на вхождение в третий мультиплекс, 
по примеру того, как это было сделано со вторым, когда на де-
вять слотов поступило 19 заявок. Автоматической замены анало-
говых лицензий на цифровые быть не должно, так как могут поя-
виться и другие, новые претенденты, с убедительной аргументаци-
ей своих ресурсов. Хотя действующие компании все-таки должны 
иметь определенное преимущество, но для этого нужны убедитель-
ные основания. Эти основания являются ответами на вопросы: ка-
кая программная политика реализуется, кто и как оценивает по-
пулярность канала у телезрителей, какие существуют финансовые 
ресурсы и бизнес-модели.

Кроме того, надо иметь в виду темпы развития современных ка-
бельных сетей, широкополосного доступа, спутникового и мобиль-
ного телевидения для распространения телепрограмм в новых по-
пулярных средах, привлекающих все большее количество абонен-
тов. Насколько мне известно, для определения принципов взаимоот-
ношений вещателей, операторов кабельного ТВ, а также компаний, 
предоставляющих услуги по доставке программ в других средах, 
в ближайшее время будет создана рабочая группа, по поводу чего 
НАТ уже проводит консультации с руководителями АКТР и другими 
участниками рынка.

Конкурсная среда
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«Скай Линк» 
 получил частоты
Спустя пять лет после начала испытаний CDMA-сети 
в Москве и Петербурге на частотах 2,1 ГГц ЗАО «Скай 
Линк» получило от ГКРЧ право на их использование. Они 
предоставлены «Скай Линку» на девять лет под обяза-
тельство запустить сеть в диапазоне 2,1 ГГц не позднее 
2011 года.

Генеральный дирек-
тор ЗАО «Скай Линк» 
Гульнара Хасьянова 
 заявила, что производите-
ли терминального оборудо-
вания давно ждали реше-
ния о присвоении оператору 
частот в диапазоне 2,1 ГГц
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Тестировать CDMA-сеть в диапазоне 2,1 ГГц оператор на-
чал еще в 2005 году. Но только в сентябре 2010 года «Скай 
Линк» получил решение ГКРЧ о выделении полосы радио-
частот 1920-1933 МГц и 2120-2125 МГц для осуществления 
деятельности по предоставлению услуг мобильной связи 
в двухдиапазонной сети подвижной радиосвязи в стандарте 
IMT-MC на территории Московского и Северо-Западного ре-
гионов. Благодаря этому «Скай Линк» намерен к 2011 году 
начать предоставлять услуги, используя сразу два диапазо-
на частот: 450 МГц и 2,1 ГГц.  

Вещатели заявились 
во второй мультиплекс
Национальная ассоциация телерадиовещателей в сентяб-
ре 2010 года завершила сбор предварительных заявок 
от телеканалов, желающих попасть во второй мульти-
плекс цифрового телевидения. На его девять слотов 
претендуют 17 вещателей. Конкурс среди них будет про-
веден во второй половине 2011 года.

Национальная ассоциация телерадиовещателей (НАТ) ор-
ганизовала посредством интернет-сайта сбор предвари-
тельных заявок от телеканалов, которые намерены по-
пасть во второй мультиплекс. По данным НАТ их пода-
ли «ТВ-центр», межгосударственная телерадиокомпания 
«Мир», «Звезда», медийные холдинги «СТС-медиа» (кана-
лы «Домашний», «СТС» и «ДТВ»), «Газпром-Медиа Холдинг» 
(канал «ТНТ»), «Национальная Медиа Группа» (канал «Рен-
ТВ»), «ПрофМедиа» (каналы «ТВ3», «MTV-Россия» и «2х2»), 
группа компаний «ЮТВ-медиа» (каналы «Муз-ТВ» и «7ТВ»), 
телеканалы Russia Today, «О2ТВ», телеканал «Первый 
Альтернативный» и «Живи-медиа». Список этих компаний 
НАТ представила в Минкомсвязи РФ.

Согласно плану работы Правительственной комиссии 
по развитию телерадиовещания вопрос о составе и принци-
пах формирования второго и третьего мультиплексов должен 
быть рассмотрен на заседании Правительственной комиссии 

по развитию телерадиовещания до конца 2010 года, при 
этом, по информации Минкомсвязи, выбор телеканалов 
для включения в состав второго мультиплекса будет осу-
ществляться на конкурсной основе. Критерии отбора ка-
налов разработала НАТ. Самый важный из них – самостоя-
тельное программирование. Официальные конкурсные за-
явки на участие во втором мультиплексе будут приниматься 
во второй половине 2011 года, а до этого – с января по май 
включительно – будут приниматься заявки региональных 
 телекомпаний на вхождение в первый мультиплекс. 

ГПКС перегнал контент 
в Европу
Спутниковый оператор ФГУП «Космическая связь» (ГПКС) 
заключил с голландской компанией Castor Broadcasting 
партнерское соглашение о предоставлении европейским 
телерадиокомпаниям услуг передачи новостей, прямых 
репортажей с мест событий и спортивных мероприятий.

Услуга телевизионного перегона предоставляется на базе 
космического аппарата «Экспресс-АМ44». По информации 
пресс-службы ГПКС, это первый подобный проект компании 
за пределами России, тогда как внутри страны перегон – уже 
давно налаженный бизнес и для него выделены специальные 
полосы частот на спутниках ГПКС. Услугой перегона пользу-
ется большинство российских государственных, коммерчес-
ких и региональных телерадиокомпаний. Для реализации 
проекта Castor Broadcasting разработала систему онлайн-за-
явок на услуги ТВ-перегона. Она позволяет упростить согла-
сование и тарификацию услуги. В зависимости от требований 
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заказчика, ГПКС и Castor Broadcasting могут предоставить 
полосу на «Экспресс-АМ44» от 2 МГц до 36 МГц. В рамках пар-
тнерства Castor Broadcasting работает с конечными потреби-
телями услуги – вещательными компаниями стран Европы, 
в ГПКС централизованно поступают заявки от компании 
Castor Broadcasting. В сети уже работает более 50 станций. 

«Мобител» 
сменил гендиректора
Совет директоров ООО «Мобител», которое управляет со-
товыми «дочками» холдинга «Связьинвест», прекратил 
полномочия генерального директора компании Алексея 
Ничипоренко. Вместо него избран Михаил Петров, кото-
рый будет совмещать новые обязанности с полномочи-
ями гендиректора ЗАО «Нижегородская сотовая связь», 
также входящего в «Связьинвест».

Полномочия Алексея Ничипоренко прекращены в связи 
с его назначением первым заместителем генерального ди-
ректора «Ростелекома». Михаил Петров, назначенный гла-
вой «Мобител», занимает пост генерального директора сото-
вой «дочки» ОАО «ВолгаТелеком» – ЗАО «Нижегородская со-
товая связь» (НСС). В должности генерального директора 
«Мобител» Михаил Петров будет готовить мобильные акти-
вы группы к интеграции в рамках проходящей реорганизации 
«Связьинвеста», проводить унификацию бизнес-процессов, 
внедрять единые конвергентные продукты. При этом Михаил 
Петров сохранит за собой должность главы НСС. 

Артем Кудрявцев 
выбрал советников
У нового президента ЗАО «Компания ТрансТелеКом» 
(ТТК) Артема Кудрявцева появилось три новых советни-
ка: Виталий Шуб, Олег Войтенко и Шухрат Ибрагимов. 
Как и сам Кудрявцев, все трое в разное время рабо-
тали в РТРС, а Виталий Шуб был также заместителем 
Кудрявцева в ООО «Цифровое телерадиовещание», под-
контрольном АФК «Система».

В конце августа Артем Кудрявцев собрал весь коммерческий 
блок и представил трех своих советников, которые будут за-
ниматься стратегией и разрабатывать новую структуру компа-
нии. Пресс-служба РТРС подтвердила, что Шухрат Ибрагимов 
ранее работал в компании в должности руководителя депар-
тамента стратегии и развития бизнеса и оставил свой пост 
совсем недавно, а Олег Войтенко и Виталий Шуб занимали 
руководящие должности на предприятии несколько лет  назад. 
Новый президент ТТК Артем Кудрявцев пришел в компа-
нию также из РТРС, где в 2009-2010 гг. был первым замести-
телем гендиректора по корпоративному управлению. До это-
го он трудился в структурах АФК «Система». В 2000-2008 гг. 
Кудрявцев последовательно занимал должности финансово-
го директора, первого заместителя гендиректора, первого за-
местителя гендиректора по финансам и развитию бизнеса 
ОАО «Система Масс-медиа» (СММ), а в 2008 году стал генди-
ректором «дочки» СММ – ООО «Цифровое телерадиовещание» 
(ЦТВ), в котором проработал до октября 2009 года. Виталий 
Шуб тоже несколько лет работал в СММ в должности замес-
тителя гендиректора, а затем около года был заместителем 
Артема Кудрявцева в ЦТВ. Новой команде топ-менеджеров 
ТТК предстоит разработать стратегию и структуру компании, 
которая будет утверждаться на совете директоров. 

Именем вещательной индустрии

Эдуард Сагалаев, 
президент Национальной ассоциации 

 телерадиовещателей, специально для «Стандарта»
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Итоговое совещание лидеров 
регионального телевидения, 
руководителей департаментов 
и отделов развития и оптимиза-
ции ТВ-сетей федеральных се-
тевых компаний «Цифровое ТВ 
и региональное вещание» со-
стоялось 8 сентября в здании 
Московского регионального 
центра РТРС. Этому меропри-
ятию предшествовали террито-
риальные совещания региональ-
ных телекомпаний, организован-
ные НАТ и прошедшие в июле-
августе в центрах федеральных 
округов и большинстве респуб-
лик, краев и областей.

Масштаб и результаты проведенной акции можно без преуве-
личения назвать беспрецедентными. Благодаря этим мероприятиям 
вещательное сообщество существенно продвинулось в понимании 
проблем, связанных с переходом на цифровое ТВ, и выработало 
модели развития телевещания, которые предложены Минкомсвязи, 
РТРС, Роспечати и Роскомнадзору.

Представители региональных компаний в целом поддержали вы-
воды и предложения, которые по итогам совещаний обобщила НАТ. 
Прежде всего, базовые условия, выполнение которых позволит реги-
ональным компаниям претендовать на вхождение в первый мульти-
плекс, – самостоятельное программирование; наличие собственно-
го вещания (определенного объема программ собственного произ-
водства и приобретенных программ) и возможностей в сжатые сроки 
выйти на полноценные объемы вещания; тематическое и жанровое 
разнообразие контента; популярность программ; финансово-эко-
номическое положение компании, позволяющее оплачивать услу-
ги связи по распространению программ на территории субъектов 
Федерации. Были внесены предложения дополнить базовые усло-
вия разработкой концепции формирования девятого слота в первом 
мультиплексе, чтобы не получить в результате набор исключительно 
«губернаторских» каналов или коммерческих каналов, контент ко-
торых не учитывает интересы аудитории регионов. Для этого учас-
тники совещания сочли необходимым учитывать истории вещатель-
ных компаний, наличие интереса телезрителей, и рыночно ориенти-
рованных бизнес-планов. Следует заняться подготовкой вариантов 
будущего для муниципальных компаний, производящих небольшие 
объемы программ, которые при этом востребованы местным насе-
лением; предусмотреть строительство асинхронных сетей для тре-
тьего мультиплекса, в который могут войти как федеральные сете-
вые и региональные, так и муниципальные компании.

Наиболее серьезной проблемой, по мнению большинства участ-
ников совещания, остается сетевое вещание. Если федеральные се-
тевые каналы примут решение сократить число региональных пар-
тнеров или отказаться от них вообще, должен быть определен вре-
менной промежуток для увеличения объемов собственного веща-
ния и организации синдикации контента для большого количества 
региональных компаний по всей стране. Выдвинутая НАТ идея со-
здания Национального банка видеоконтента поддерживается пов-
семестно, но для ее реализации необходимы время и деньги, а кон-
курсы на вхождение региональных телекомпаний в первый мульти-
плекс начнутся уже с 2011 года.

Голос регионов услышан
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Шифровка из 
телецентра

Данила ШЕПОВАЛЬНИКОВ

Еще осенью 2009 года, 
в ходе XIII Меж ду-
на родного конгрес-

са Национальной ассоци-
ации телерадиовещателей 
(НАТ), ее президент Эдуард 
Сагалаев сообщил, что 
часть системного проек-
та федеральной сети циф-
рового телевещания будет 
посвящена скремблирова-
нию (шифрованию) эфир-
ного телесигнала. В рам-
ках этой части еще в пер-
вой половине 2010 года 
предполагалось найти от-
веты на вопросы: по какой 
схеме реализовать шифро-
вание телеэфира в рамках 
федеральной целевой про-
граммы (ФЦП) «Развитие 
цифрового телерадиове-
щания в РФ на 2009-2015 
годы» и какую систему ус-
ловного доступа для этого 
использовать.

Для проработки вопро-
сов шифрования в нача-
ле 2010 года была созда-
на комиссия под руководс-
твом Андрея Романченко, 
тогда еще работавшего 

заместителем руководите-
ля Федерального агентс-
тва по печати и массовым 
коммуникациям. По сло-
вам Валентины Удаловой, 
директора дирекции се-
тей распространения про-
грамм ОАО «Первый ка-
нал», принимавшей учас-
тие в заседании этой ко-
миссии, на обсуждение 
были вынесены лишь три 
системы условного досту-
па: «Роскрипт», BISS и Pro 
Crypt. Чтобы выбрать одну 
из них, комиссия подгото-
вила специальные табли-
цы с критериями отбора, 
которые были предостав-
лены для выработки ре-
шения одному из инициа-
торов программы цифро-
визации – Федеральному 
агентству по печати и мас-
совым коммуникаци-
ям (Роспечать). «На мой 
взгляд, из этих таблиц со-
вершенно четко следовало, 
что система «Роскрипт» – 
лучший вариант по всем 
параметрам», – убеждена 
Валентина Удалова.

Однако в конце мая ны-
нешнего года Андрей 
Романченко был назна-
чен на должность гене-
рального директора  ФГУП 
«Российская телевизи-
онная и радиовещатель-
ная сеть» (РТРС) вместо 
Алексея Малинина, кото-
рый стал заместителем ми-
нистра связи и массовых 
коммуникаций . А в июне 
Андрей Романченко был 
введен в состав прави-
тельственной комиссии 
по развитию телерадио-
вещания указом премьер-
министра РФ Владимира 
Путина. С тех пор, по сло-
вам Валентины Удаловой, 
официального решения 
по поводу использования 
каких-либо систем услов-
ного доступа в рамках фе-
деральной программы циф-
ровизации телерадиовеща-
ния в России так и не было 
принято. «Весной нынеш-
него года в Роспечати со-
стоялось совещание, 
на котором поднимал-
ся вопрос выбора системы 

скремблирования россий-
ского цифрового телеэфи-
ра, но в свете произошед-
ших в РТРС кадровых пе-
рестановок он отложен 
на неопределенный срок», 
– рассказал корреспон-
денту «Стандарта» Борис 
Теребиленко, директор ди-
рекции программы разви-
тия цифрового телерадио-
вещания ФГУП «РТРС». 
По его прогнозам, обсуж-
дение возобновится не поз-
днее конца текущего года, 
когда РТРС начнет сда-
вать объекты связи циф-
ровой сети, предназначен-
ной для вещания первого 
мультиплекса.

Телевизионная граница
По словам Валентины 
Удаловой из дирекции 
«Первого канала», пока сис-
темы защиты эфирного те-
лесигнала используются 
лишь для трансляции неко-
торых федеральных каналов 
(прежде всего «Первого ка-
нала», а также «России 1» 
и «России 2»), в программе 

Сроки ввода в эксплуатацию цифровой сети вещания первого мультиплекса  все ближе, 
а вопросы кодирования  телесигнала в эфире до сих пор остаются открытыми. Участники 
федеральной программы цифровизации телерадиовещания пока не пришли к единому 
мнению о том, по какой схеме и с помощью каких систем условного доступа необходимо 
шифровать эфирный телесигнал. От их выбора зависят не только взаимоотношения вещателей 
и правообладателей, но и возможные сценарии развития эфирного телевидения в России.
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которых присутствует ТВ-
контент, предназначенный 
для распространения только 
в России. «Если у канала та-
кого контента нет, то и шиф-
роваться ему нет смыс-
ла», – убеждена Валентина 
Удалова. Это мнение разде-
ляют и другие телеканалы. 
«Канал «ТВ3» принципиаль-
но не заинтересован в ко-
дировании транслируемо-
го сигнала», – заявил кор-
респонденту «Стандарта» 
Сергей Косенко, замес-
титель технического ди-
ректора ООО «ПМ Бизнес 
Солюшенс» (сервисная ком-
пания, входящая в ме-
диа хол динг «ПрофМедиа» 
и предоставляющая различ-
ные аутсорсинговые услу-
ги его активам, в том чис-
ле телеканалам «ТВ3», «2x2» 
и «MTV Россия»).

Вопрос, нужно ли вводить 
обязательное шифрование 
бесплатного эфирного теле-
сигнала в рамках цифрови-
зации российского телера-
диовещания и как это лучше 
сделать, возник не случайно 
и затрагивает интересы мно-
гих участников рынка теле-
радиовещания. Доставка те-
лесигнала из Москвы в ре-
гионы осуществляется по 
спутниковым каналам, а тех-
нологическая особенность 
вещания через космичес-
кие аппараты такова, что 
зоны охвата передающих ан-
тенн телевизионных спутни-
ков могут перекрывать тер-
ритории близлежащих стран. 
Поэтому если телесигнал 
распространяется в «сво-
бодном эфире» (или как это 
принято называть Free-to-
Air), то сопредельные го-
сударства и их жители мо-
гут бесплатно и без особого 

труда получить к нему до-
ступ. Правообладатели рей-
тингового контента прода-
ют вещателям право на его 
трансляцию на строго ого-
воренной территории. При 
этом вещатель должен пре-
доставить правообладателю 
соответствующие гарантии 
и обеспечить соблюдение 
этого условия. Для этого те-
лесигнал шифруется при по-
мощи системы условного до-
ступа, что делает невозмож-
ным его декодирование без 
специального оборудования.

«Основной целью шиф-
рования эфирных телекана-
лов является ограничение 
доступа к ним по террито-
риальному признаку, чтобы 
контент, предназначенный 
для распространения толь-
ко на территории России, 
 нельзя было получить и про-
смотреть за ее пределами»,– 
пояснил Сергей Грознов, ди-
ректор дирекции информа-
ционных технологий ОАО 
«НТВ-Плюс». По его словам, 
вещатели, которые предо-
ставляют соответствующие 
гарантии, получают возмож-
ность приобретать контент 
на более выгодных услови-
ях. «Нарушение лицензион-
ных соглашений с постав-
щиками и правообладателя-
ми контента чревато штраф-
ными санкциями или даже 
отзывом лицензии»,– предо-
стерегает Давид Мординсон, 
технический консультант 
компании NDS Group (бри-
танский поставщик систем 
условного доступа, мажори-
тарным акционером кото-
рого является крупнейшая 
в мире медиакорпорация 
News Corporation, владею-
щая, в частности, телеком-
панией 20th Century Fox).

Кодирование те ле эфи-
ра на руку отечественным 
вещателям и правооблада-
телям, не заинтересован-
ным в том, чтобы зарубеж-
ные страны бесконтроль-
но пользовались контен-
том местного производства. 
Помимо этого, скремблиро-
вание эфирного телесигнала 
позволяет решать и другие 
масштабные стратегические 
задачи. В частности, по мне-
нию главного эксперта ЗАО 
«Московский научно-иссле-
довательский телевизионный 
институт» (МНИТИ), д.т.н., 
профессора Калью Кукка, 
при определенной схеме реа-
лизации закрытый эфир мож-
но использовать для переда-
чи сигналов экстренного опо-
вещения, предназначенных 
только для жителей России. 
А обязательные требования 
по поддержке сертифици-
рованной государством сис-
темы шифрования на уров-
не абонентских устройств 
для приема цифрового ТВ 
позволяют защитить интере-
сы отечественного произво-
дителя и ограничить импорт 
зарубежных аналогов.

Платный сыр
Участники рынка, знакомые 
с зарубежным опытом циф-
ровизации телерадиовеща-
ния, обращают внимание 
на еще один важный аспект 
применения систем условно-
го доступа. По словам Гейра 
Бьерндала, вице-президента 
по продукции и рынкам ком-
пании Conax (один из клю-
чевых игроков рынка систем 
условного доступа в мире, 
на 90 % принадлежащий нор-
вежскому оператору свя-
зи Telenor), все компании, 
участвующие во внедрении 

наземного цифрового теле-
видения, включая постав-
щиков бесплатного эфирного 
ТВ, рано или поздно задумы-
ваются о коммерческих услу-
гах. Поэтому шифрование те-
леэфира должно реализовы-
ваться с самого начала пе-
рехода на «цифру» не только 
как мера ограничения досту-
па к контенту по территори-
альному признаку, но и как 
инструмент для получения 
дохода и развития дополни-
тельных платных услуг.

«Это очень важный мо-
мент, поскольку если сейчас 
не заложить такую возмож-
ность в абонентскую при-
ставку для приема эфирно-
го ТВ, то в будущем для по-
лучения коммерческих ус-
луг от вещателей эфирного 
или платного ТВ абоненту 
придется покупать дополни-
тельную приставку», – вто-
рит коллеге Сергей Грознов 
из «НТВ-Плюс». По его сло-
вам, такой печальный опыт 
есть в ряде европейских 
стран, где телевещание уже 
цифровизировано и абонен-
ты вынуждены использо-
вать по несколько приста-
вок для доступа к разным 
ТВ-услугам. Сергей Грознов 
убежден, что России не сто-
ит наступать на те же граб-
ли, тем более что большинс-
тво телевизоров, которы-
ми пользуются российские 
телезрители, не оснаще-
ны цифровыми тюнерами 
для приема цифрового сиг-
нала, то есть абонентам все 
равно придется приобре-
тать специальные пристав-
ки для доступа к цифрово-
му телеэфиру. «Стоимость 
такой приставки несильно 
увеличится, если встроить 
в нее поддержку одной или 

Гейр Бьерндал,
вице-президент 
по  продукции и рынкам 
компании Conax:
«Федеральная програм-
ма цифровизации долж-
на предоставить как мож-
но больше возможнос-
тей как для телезрителей, 
так и для вещателей: толь-
ко в этом случае послед-
них можно привлечь к ком-
мерческому участию в ее 
реализации»
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Сергей Грознов,
директор дирекции 
 информационных техноло-
гий ОАО «НТВ-Плюс»:
«Цель шифрования эфир-
ных телеканалов заклю-
чается в том, чтобы кон-
тент, предназначенный 
для распространения толь-
ко на территории России, 
нельзя было просмотреть 
за ее пределами»
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нескольких систем условно-
го доступа, зато это потен-
циально позволит общерос-
сийским эфирным каналам 
предоставлять абонентам 
какие-то дополнительные 
платные услуги»,– резюми-
рует Сергей Грознов.

Однако, по мнению учас-
тников ФЦП, решению со-
циальных задач программы 
не должен мешать заклады-
ваемый фундамент будущих 
платных услуг цифрового ТВ. 
«Целью ФЦП является обес-
печение населения многока-
нальным телевещанием с га-
рантированным предостав-
лением обязательного пакета 
общероссийских телекана-
лов и радиоканалов задан-
ного качества»,– подчеркнул 
в беседе с корреспондентом 
«Стандарта» Олег Кислов, 
директор дирекции регио-
нального развития и монито-
ринга ГТРК «Культура» (фи-
лиал ФГУП «Всероссийская 
государственная телевизи-
онная и радиовещательная 
компания»). Он отметил, что 
скремблирование эфирно-
го телесигнала, необходимое 
для последующего введения 

платных услуг и предотвра-
щения распространения 
в России несертифициро-
ванного абонентского обо-
рудования, нужно использо-
вать очень осторожно, что-
бы не превратить его в инс-
трумент недобросовестной 
конкурентной борьбы меж-
ду производителями, от ко-
торой могут пострадать теле-
зрители. «По крайней мере, 
четверть миллиона телеви-
зоров в России уже прини-
мают цифровое телевидение 
из эфира: что с ними делать, 
если после введения обяза-
тельной системы условно-
го доступа они вдруг окажут-
ся несертифицированными 
или будут с ней несовмести-
мы?» – риторически вопро-
шает Олег Кислов.

Цифровая оборона
Защитить эфирный теле-
сигнал при помощи систе-
мы условного доступа мож-
но по-разному, но основ-
ных способов всего два. 
Во-первых, систему можно 
внедрить только на участке 
между спутником и назем-
ными приемными станциями, 

с тем чтобы дальше по эфир-
ным сетям сигнал распро-
странялся в открытом виде. 
Этот способ обеспечива-
ет защиту телеэфира от не-
санкционированного при-
ема в сопредельных стра-
нах, но не позволяет исполь-
зовать функционал систем 
условного доступа для реа-
лизации платных услуг. Во-
вторых, можно реализовать 
схему персонифицирован-
ного управления доступом 
к контенту. Для этого необ-
ходимо, чтобы зашифрован-
ный телесигнал доходил не-
посредственно до пользо-
вателя и расшифровывал-
ся при помощи абонентского 
устройства с поддержкой со-
ответствующей кодировки. 
В этом случае при помощи 
системы условного доступа 
можно не только привязать 
приемное устройство к оп-
ределенной зоне вещания 
или к определенному пос-
тавщику услуги, но и обес-
печить каждому пользова-
телю персональный набор 
услуг, в том числе и плат-
ных. Причем к ним относит-
ся не только возможность 

просматривать тот или иной 
контент за дополнительную 
плату, но и, к примеру, сер-
вис так называемого «роди-
тельского контроля», позво-
ляющий ограничить доступ 
детей к некоторым категори-
ям программ.

По словам Валентины 
Удаловой из дирекции 
«Первого канала», разра-
ботчики концепции феде-
ральной программы цифро-
визации телерадиовеща-
ния предлагали рассмотреть 
вариант доведения до або-
нентов системы условно-
го доступа для передачи за-
шифрованного телесигна-
ла на всех участках спут-
никовых и наземных сетей. 
Но «Первый канал» высту-
пил категорически «про-
тив», так как это противо-
речит указу президента РФ 
«Об общероссийских обя-
зательных общедоступ-
ных телеканалах», соглас-
но которому все попадающие 
под это определение телека-
налы должны быть доступ-
ны абонентам бесплатно 
и в открытом виде. Поэтому 
«Первый канал» пока 

Мнение

«ФГУП «НИИР» присту-
пил к разработке системы ус-
ловного доступа «Роскрипт-М» 
в 2004 году при поддержке 
ОАО «Телеком» и ОАО «Первый 
канал» в ответ на потреб-
ность российских вещате-
лей эфирного и платного ТВ 
в скремблировании цифро-
вых телесигналов. К январю 
2006 года были созданы об-
разцы передающего оборудо-
вания (скремблеры «УДВ-2») 
и приемного оборудования 
(модули условного доступа 
CAM-F), а также программное 
обеспечение. Система разра-
ботана сотрудниками ФГУП 
«НИИР», а в конструировании 
и изготовлении аппаратуры 
и ПО участвовали компании 
ООО «Форт-Телеком» (Пермь) 
и ООО «Прогмастер» (Москва).

Принципиальными отли-
чиями «Роскрипт-М» от дру-
гих систем условного досту-
па являются:

• использование российско-
го стандарта криптографи-
ческой защиты;

• возможность расшифровки 
в пределах одного транс-
портного потока любого 
количества сервисов;

• длина ключей шифрова-
ния 256 бит;

• возможность осуществле-
ния сплайсинга («бесшов-
ная» вставка программно-
го контента или рекламы 
в транспортный поток фе-
дерального мультиплекса) 
без предварительной рас-
шифровки сервисов;

• од новре мен ная ком плекс-
ная ре а ли за ция ряда про-

цес сов (на при мер, при ем 
транс порт ных по то ков, ре-
муль ти плек си ро ва ние сер-
ви сов, рас пре де лен ный 
сплай синг и др.);

• взаимная синхронизация 
резервируемых скремб-
леров;

• совместимость с другими 
системами условного доступа, 
в том числе зарубежными;

• соответствие ГОСТ 28147-89 
«Системы обработки ин-
формации. Защита крип-
тографическая. Алгоритм 
криптографического пре-
образования».

На передающей стороне ис-
пользуется скремблер «УДВ-3», 
а на приемной стороне – ре-
сивер или приставка с САМ-
модулем «Роскрипт-М», ин-
тегрированным микромодулем 

«Роскрипт-М» или с крис-
таллом, оснащенным интег-
рированным дескремблером 
«Роскрипт-М». Производство 
скремблеров и САМ-модуля 
осуществляет ООО «Форт-
Телеком» (Пермь), микромоду-
ли выпускает ООО «Инкотекс» 
(Москва), а сопутствующее про-
граммное обеспечение разра-
батывает ООО «Прогмастер» 
(Москва) с последующей на-
стройкой ФГУП «НИИР».

Юрий Боловинцев,
начальник научно-технического центра телевизионного 
вещания ФГУП «Научно-исследовательский институт радио»:
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использует систему услов-
ного доступа лишь на учас-
тке «земля – спутник – зем-
ля». При поступлении на на-
земный радиопередающий 
центр сигнал расшифровы-
вается и далее распростра-
няется по наземной веща-
тельной сети в открытом 
виде. «То есть мы не дово-
дим систему условного до-
ступа до абонентов и поэто-
му им не требуется никакого 
специального оборудования 
декриптования для про-
смотра канала», – подчер-

кивает Валентина Удалова. 
По ее словам, этот же ва-
риант защиты эфирного те-
лесигнала «Первый канал» 
предлагает реализовать 
и в рамках ФЦП цифровиза-
ции телерадиовещания.

Добровольно-
принудительное 
кодирование
Помимо выбора схемы 
скремб ли ро ва ния эфир-
ного сигнала участникам 
Программы предстоит опре-
делиться и с количеством 

необходимых для внедре-
ния выбранной схемы сис-
тем условного доступа. Эту 
задачу сильно усложняет 
отсутствие четкого описа-
ния целей шифрования те-
леэфира в тексте федераль-
ной программы цифровиза-
ции. «В самой ФЦП системы 
условного доступа не упо-
мянуты. Более того, в ка-
честве целевого индикато-
ра программы указано, что 
все население Российской 
Федерации должно быть 
обеспечено возможнос-
тью приема 20 телекана-
лов в свободном досту-
пе, то есть подразумевает-
ся, что как минимум первые 
два мультиплекса должны 
работать в режиме Free-To-
Air», –  заметил Александр 
Золотницкий, замести-
тель генерального дирек-
тора по техническому раз-
витию канала «ТВ Центр». 
Ситуация усложняется тем, 
что многие вещатели уже 
используют для шифро-
вания трансляций разные 
системы условного доступа, 
в том числе на территории 
одних и тех же регионов. 

«В действующих цифровых 
эфирных сетях в Мордовии 
и Свердловской облас-
ти операторы выбрали раз-
ные системы кодирования – 
NordE и Pro Crypt», – при-
водит пример Олег Кислов 
из ГТРК «Культура».

На рынке нет однознач-
ного мнения по поводу того, 
надо ли использовать еди-
ную систему скремблирова-
ния в рамках ФЦП или нет. 
«Россия – огромная страна, 
и принудительно вводить 
единую кодировку для всех 
эфирных телеканалов было 
бы нелогично»,– убежден 
Гейр Бьерндал из Conax. 
По его словам, традици-
онно выбор способа защи-
ты телесигнала находится 
именно в ведении вещате-
лей и попытка сломать сло-
жившиеся устои может по-
дорвать весь рынок теле-
вещания. Однако в процес-
се реализации Программы 
из-за своеволия вещате-
лей могут возникнуть до-
полнительные сложности. 
«Обычно абонентская при-
ставка поддерживает лишь 
одну систему кодирования, 

Мнение

«Российские эфирные 
вещатели долгое время не за-
думывались о шифровании 
телесигнала. Первый тре-
вожный звонок прозвучал 
в 2002 году, в канун трансляции 
чемпионата мира по футболу. 
Правообладатель, предостав-
лявший права на трансляцию 
этого спортивного события 
на территории России, пот-
ребовал от вещателей гаран-
тий того, что сигнал не будет 
попадать на территории со-
седних государств. Для этого 
«Первому каналу» пришлось 
частично изменить схему рас-
пространения программ и при-
бегнуть к шифрованию сигнала, 
передаваемого со спутников 
на наземные станции.

Первоначально мы вос-
пользовались системой BISS, 
но, оценив ее недостатки, по-
няли, что это лишь времен-
ный вариант, позволяющий 
нам только формально блюс-
ти требования правооблада-
телей. Поэтому когда НИИР 
приступил к раз ра бот ке «Рос-
крипт-М» – отечественной 
системы услов но го доступа – 
«Первый канал» поддержал 
этот проект. А в 2006 году 
мы внедрили «Рос крипт-М» 
в преддверии очередного чем-
пионата мира по футболу.

С тех пор система работает 
без сбоев и, даже будучи оп-
робованной в «цифре», успеш-
но решает поставленную пе-
ред ней задачу. Ее отличает 

высокая надежность: из 6500 
CAM-модулей, установлен-
ных на сети «Первого кана-
ла», за четыре года вышло 
из строя лишь 50, причем 
в основном по причине не-
правильной транспортиров-
ки или эксплуатации и, как 
следствие, поломки корпу-
сов. Нет смысла покупать 
систему условного дост у-
па за рубежом при наличии 
проверенного отечественно-
го решения. Поэтому в  конце 
2009 года «Первый канал» 
передал в РТРС CAM-модули 
«Рос крипт-М» для тестирова-
ния системы на цифровой сети 
Дальневосточного ре гиона, 
и пока что никаких нарека-
ний оттуда не поступало.

К преимуществам «Рос-
крипт-М» относится ее 
гибкость: в рамках одно-
го мультиплекса с помощью 
«Рос крипт-М» можно закрыть 
любое количество каналов, 
а остальные пустить в от-
крытом виде. Кроме того, она 
закрывает каналы в потоке, 
благодаря чему для дешиф-
рования всех необходимых 
каналов используется один 
CAM-модуль».

Валентина Удалова,
директор дирекции сетей распространения программ 
ОАО «Первый канал»:
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Олег Кислов,
директор дирекции регио-
нального развития и мони-
торинга ГТРК «Культура»:
«Нельзя допустить, чтобы 
единая система скрембли-
рования эфирного телесиг-
нала превратилась в инс-
трумент недобросовестной 
конкурентной борьбы меж-
ду производителями або-
нентского оборудования»
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но если таких систем бу-
дет несколько, то ее стои-
мость значительно возрас-
тет, а если не реализовать 
их поддержку в абонент-
ском устройстве, то зритель 
не сможет при помощи од-
ной приставки смотреть все 
каналы», – обозначил про-
блему Давид Мординсон 
из NDS Group.

«Полная свобода выбо-
ра системы условного досту-
па приведет к большим тех-
нологическим проблемам 
и значительно затруднит ре-
ализацию ФЦП, поэтому бо-
лее целесообразно принять 
единую систему шифрова-
ния, при помощи которой 
каждый вещатель сможет 
по собственному усмотрению 
выборочно закрывать транс-
лируемые каналы»,– счита-
ет Александр Декевич, ди-
ректор по информацион-
ным и телевизионным тех-
нологиям «СТС Медиа». 
Коммерческий директор ООО 
«Контент Юнион» Ирина 
Чеблокова разделяет его 
мнение с небольшой оговор-
кой, предлагая ввести еди-
ную кодировку не для всех 

вещателей, а на пакет кана-
лов, идущих в одном потоке. 
«По крайней мере, это необ-
ходимо сделать для телека-
налов, входящих в первый 
мультиплекс», – дополняет 
мнение коллег главный экс-
перт МНИТИ Калью Кукк.

Сергей Грознов из «НТВ-
Плюс» убежден, что в пер-
вую очередь необходимо по-
заботиться о телезрителях, 
поэтому если уж вводить 
одну или несколько обяза-
тельных систем шифрова-
ния телесигнала, то все они 
должны быть сертифициро-
ваны государством и в обя-
зательном порядке реализо-
ваны в абонентском обору-
довании. В этом случае каж-
дый региональный вещатель 
сможет выбирать, какое 
именно сертифицированное 
решение он будет использо-
вать в конкретном регионе.

Разумная 
избирательность
Невзирая на разногласия 
в вопросах схемы внед-
рения скремблирова-
ния эфирного телесигнала 
в России участники рынка 

рекомендуют разработчи-
кам ФЦП проявить разумную 
избирательность при выбо-
ре системы условного до-
ступа. По мнению Сергея 
Грознова, для защиты эфир-
ного телесигнала подхо-
дит практически любая сис-
тема, алгоритмы шифро-
вания которой еще ни разу 
не были вскрыты. «Иначе 
ее внедрение бессмыслен-
но, поскольку на следую-
щий же день на рынке поя-
вятся пиратские приемни-
ки, которые позволят смот-
реть российский эфир кому 
угодно, а заменять приемни-
ки всему населению России 
в случае возникновения та-
ких проблем – это очень 
дорого», – подчеркивает 
Сергей Грознов.

По мнению Гейра 
Бьерндала из Conax, поми-
мо высокой криптостойкости 
алгоритма шифрования, ре-
шение должно отвечать еще 
нескольким важным кри-
териям. Например, разра-
ботчику системы скрембли-
рования необходимо иметь 
партнеров-производите-
лей, готовых реализовать 

ее поддержку в абонент-
ском оборудовании с соб-
людением разумного балан-
са между функционалом, ка-
чеством и стоимостью этого 
оборудования. Кроме того, 
очень важно, чтобы систе-
ма условного доступа под-
держивала широкий набор 
дополнительных сервисов 
(например, интерактивное 
«видео по запросу» в ре-
альном времени), то есть 
не являлась препятствием 
на пути реализации плат-
ных услуг и была совмести-
ма с решениями Middleware 
(подсистемами управле-
ния ТВ-контентом и теле-
визионными услугами с ин-
терактивным пользователь-
ским интерфейсом). «Если 
уж выбирать систему наци-
онального цифрового теле-
видения с потенциалом або-
нентской базы в миллионы 
подписчиков, то следует об-
ратить особое внимание 
на ее способность подде-
рживать необходимое коли-
чество пользователей, при-
чем не на бумаге в виде 
спецификации, а на приме-
рах реально действующих 
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проектов», – дополнил 
 Давид Мординсон из NDS 
Group.

Сергей Косенко из «ПМ 
Бизнес Солюшенс» пред-
лагает не забывать о та-
ком важном критерии, 
как стоимость внедре-
ния и использования сис-
темы. Производители стре-
мятся избегать разговоров 
о цене на их решения, на-
пирая на то, что это всег-
да предмет индивидуаль-
ной договоренности между 
поставщиком и заказчиком, 

зависящий от множества 
факторов, наиболее важ-
ным из которых являет-
ся объем поставок. По дан-
ным «Стандарта», стои-
мость комплексного реше-
ния для кодирования пакета 
из 8-10 телеканалов в мини-
мальной конфигурации в за-
висимости от степени попу-
лярности бренда колеблет-
ся в пределах от $30 тыс. 
до $100 тыс. При этом мно-
гие системы предусматри-
вают лицензионные отчис-
ления за их использование, 

а также доплату за каж-
дое закрытие дополни-
тельного канала или паке-
та. Стоимость абонентских 
устройств и CAM-модулей 
для расширения функциона-
ла ресиверов, телевизоров 
и приставок с поддержкой 
одной системы шифрования 
составляет от $50 до $400 
в зависимости от системы.

Свое – чужое
Еще один повод для жар-
ких дискуссий среди участ-
ников программы цифрови-
зации российского телера-
диовещания – национальная 
принадлежность системы 
скремблирования те ле эфи-
ра. Калью Кукк из МНИТИ 
убежден, что это обязатель-
но должна быть отечест-
венная система, посколь-
ку защиту любой информа-
ции всегда лучше строить 
на базе национальных стан-
дартов. Кроме того, по мне-
нию Калью Кукка, систе-
ма отечественного проис-
хождения позволит оградить 
российский рынок теле-
визионного оборудования 
от не всегда желательного 

импорта.  Александр Декевич 
из «СТС Медиа», напро-
тив, полагает, что выбирать 
систему условного досту-
па по национальному при-
знаку некорректно, пос-
кольку во главе угла должно 
быть не место производства, 
а технические и экономи-
ческие показатели решения, 
а также опыт его успешного 
использования.

«Не так уж принципи-
ально, какой будет систе-
ма – отечественной или за-
рубежной, другое дело, что 
она в любом случае должна 
быть адаптирована под нуж-
ды российского рынка», – 
предлагает компромиссное 
решение Сергей Грознов  
из «НТВ-Плюс». По его  мне-
нию, Россия всегда слави-
лась талантливыми матема-
тиками, поэтому для защи-
ты те ле эфи ра можно и нужно 
использовать именно отечес-
твенный алгоритм шифрова-
ния. А вот для выпуска ка-
чественных аппаратных час-
тей систем условного до-
ступа в нужном количестве, 
по мнению Сергея Грознова, 
в России нет ни технологий, 

Мнение

«При подъеме эфир-
ного контента на спутник он 
становится доступным и за 
пределами страны, поэтому 
его необходимо шифровать. 
Однако передаваемый со спут-
ника сигнал необязательно 
расшифровывать на прини-
мающей наземной станции: 
при ретрансляции в цифро-
вой сети телевещания он мо-
жет быть ремультиплексиро-
ван без расшифровки. В этом 
случае на передающих стан-
циях дешифратор не требует-
ся, что заметно снижает их 
стоимость.

Счет станций, необходимых 
для покрытия всей территории 
РФ, идет на тысячи, и эконо-
мия получится внушительной. 

Поэтому, на мой взгляд, бо-
лее целесообразно переда-
вать контент в закрытом виде 
от центра до телезрителя, то 
есть шифровать его перед 
«подъемом» на спутник и рас-
шифровывать уже на абонент-
ской приставке. У этого ре-
шения есть и другой плюс: 
если контент вещается в от-
крытом виде хотя бы в назем-
ном сегменте сети, то для его 
приема может использовать-
ся любая приставка, то есть 
государство не может регу-
лировать рынок абонентского 
оборудования. В этом случае 
он может наводниться деше-
выми приставками азиатс-
кого производства, от чего 
пострадают и отечественные 

производители, и конечные 
пользователи, купившие не-
качественные устройства, и, 
как следствие, вся ФЦП циф-
ровизации телевещания, глав-
ная цель которой – обеспе-
чение населения доступом 
к качественному цифровому 
ТВ. Если же государство ре-
шит субсидировать бюджет-
ные приставки для малообес-
печенных слоев населения, 
то такая субсидия нуждается 
в защите. Чтобы не допустить 
миграцию субсидированных 
приставок на другие рынки, 
их нужно технически при-
вязать к отечественным се-
тям вещания. Если вещание 
осуществляется полностью 
в закрытом виде, то многие 

из перечисленных проблем 
решаются сами собой. Только 
авторизованные вещателем 
приставки смогут расшифро-
вать контент, а значит, у го-
сударства появится инстру-
мент регулирования. 

Например, абонентские при-
ставки можно сертифициро-
вать или лицензировать их 
поставщиков, тем самым ог-
радив рынок от демпинга за-
рубежных производителей».

Давид Мординсон,
технический консультант компании NDS Group:
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Калью Кукк,
д.т.н., профессор, главный 
эксперт ЗАО «Московский 
научно-исследовательский 
телевизионный институт»:
«Защиту любой информа-
ции всегда лучше стро-
ить на базе национальных 
стандартов»
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ни производственных мощ-
ностей, поэтому  их дешев-
ле производить за рубежом. 
«С другой стороны, внедре-
ние сугубо российской систе-
мы шифрования в рамках фе-
деральной программы станет 
стимулом для развития оте-
чественных технологий, поэ-
тому при принятии решения 
необходимо учитывать все 
эти аспекты»,– рассуждает 
Сергей Грознов.

Парад претендентов
На роль системы шифрова-
ния для российского цифро-
вого телеэфира претендуют 
практически все зарубежные 
и отечественные разработ-
ки, доступные на россий-
ском рынке. Первым зару-
бежным решением, внедрен-
ным в России еще в начале 
2000-х годов, стала система 
BISS. Она разработана с по-
дачи Европейского веща-
тельного союза компанией 
Tandberg Television, которую 
в 2007 году поглотил шведс-
кий гигант Ericsson. BISS от-
личается простотой внед-
рения, не предусматрива-
ет использование смарт-карт 

и не требует лицензионных 
отчислений. Однако, по сло-
вам Валентины Удаловой 
из дирекции «Первого кана-
ла», хотя применение этой 
системы и позволяет соблюс-
ти формальные требования 
правообладателей, она «сла-
вится» ненадежностью, вви-
ду того, что изначально раз-
рабатывалась не для закры-
тия вещательных программ, 
а для кодирования переда-
чи на телецентр коротких 
репортажных материалов, 
не представляющих интереса 
для пиратов. В России BISS 
используется для закры-
тия некоторых общероссий-
ских каналов ВГТРК, а так-
же для защиты контента те-
лекомпании «СТС Медиа». 
Ведущие игроки российского 
рынка платного спутниково-
го ТВ также отдают предпоч-
тение зарубежным разработ-
кам. Так, ЗАО «Космос-ТВ» 
и ООО «Орион Экспресс» вы-
брали решения голландской 
компании Irdeto Access B.V., 
а система VIAccess, создан-
ная одноименным подраз-
делением оператора свя-
зи France Telecom, получила 

известность в России бла-
годаря  телекомпании «НТВ-
Плюс». По словам Сергея 
Грознова, VIAccess хоть 
и была подвержена взло-
му, но но на данный момент 
обеспечивает высокий уро-
вень защиты, при этом поз-
воляет вещателю бороться 
с пиратством с минимальны-
ми затратами путем перио-
дической замены абонент-
ских смарт-карт. Среди про-
чих зарубежных разработок 
наиболее широкое распро-
странение у российских 

операторов платного ТВ по-
лучили системы Conax CAS7 
и NDS VideoGuard.

К наиболее извест-
ным отечественным сис-
темам скремблирова-
ния относятся DRE Crypt, 
Pro Crypt и «Роскрипт-М». 
Систему DRE Crypt исполь-
зует для шифрования кон-
тента крупнейший оператор 
спутникового телевещания 
«Триколор ТВ», количество 
абонентов которого превы-
шает 6 млн человек – око-
ло 13 % населения страны. 

Мнение

«Необходимо понимать, 
что скремблирование теле-
визионного сигнала и огра-
ничение доступа к контенту 
это не одна, а две взаимо-
дополняющие технологии. 
Использование унифициро-
ванной технологии скремб-
лирования оставляет опера-
торам эфирного и платного 
телевидения возможность вы-
бирать различных поставщи-
ков совместимых с ней плат-
форм CAS (Conditional Access 
System – система условно-
го доступа) и DRM (Digital 
Rights Management – систе-
ма управления цифровыми 
правами).

Проиллюстрировать это мож-
но на примере унифицирован-

ных алгоритмов шифрова-
ния, созданных специально 
для DVB-сетей. Таких, как 
DVB Simulcrypt, разработан-
ный консорциумом DVB и оп-
тимизированный для исполь-
зования в вещательных сетях 
на базе стандартов семейс-
тва DVB. Подписав лицен-
зионное соглашение об ис-
пользовании этого алгорит-
ма шифрования с их разра-
ботчиками, производители 
CAS и DRM получают воз-
можность создавать разные 
решения на их базе для опе-
раторов и телевещателей.

Преимущество унифици-
рованного алгоритма шиф-
рования в том, что он позво-
ляет использовать широкий 

спектр систем условного до-
ступа и абонентских устройств 
даже в рамках одной сети 
и не препятствует здоровой 
рыночной конкуренции между 
их разработчиками и произ-
водителями. Именно поэто-
му требование использовать 
единый алгоритм скрембли-
рования в рамках федераль-
ной программы цифровизации 
российского телерадиовеща-
ния с оговоркой о том, что 
он обязательно должен быть 
унифицированным, выглядит 
вполне оправданным реше-
нием. Потому что в этом слу-
чае отпадает необходимость 
принуждать российских опе-
раторов эфирного и платного 
ТВ к использованию какой-то 

конкретной системы ограни-
чения доступа к контенту: 
они вольны выбирать любое 
из совместимых решений, на-
иболее соответствующее их 
бизнес-модели.

Не стоит также забывать 
и об экономии, которая до-
стигается за счет использо-
вания абонентских приставок 
со стандартными компонен-
тами, которые уже доступны 
на рынке».

Франсуа Mopе де Сант Мартин,
генеральный директор компании VIAccess:
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Ирина Чеблокова,
коммерческий директор 
ООО «Контент Юнион»:
«Вводить единую кодиров-
ку целесообразно для паке-
та каналов, идущих в одном 
потоке»
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Авторство этой системы час-
то совершенно незаслуженно 
присваивают китайской ком-
пании Digi Raum Electronics, 
работающей под торговой 
маркой DRE и специализи-
рующейся на производстве 
оборудования для телевеща-
тельных компаний. На самом 
же деле разработчиком DRE 
Crypt является российская 
компания – ООО «Цифра», 
базирующееся в Петербурге. 
«У нас с компанией Digi 
Raum Electronics никаких от-
ношений нет и не было. Мы 
являемся единственным 

разработчиком и поставщи-
ком DRE Crypt», – подчерк-
нул Станислав Кирющенко, 
директор по развитию биз-
неса ООО «Цифра». По его 
словам, эта система обязана 
своим происхождением груп-
пе отечественных разработ-
чиков, которые создали ре-
шение на базе алгоритма 
DVB Simulcrypt для защиты 
цифрового контента от не-
санкционированного досту-
па в сетях стандарта DVB. 
Изначально система была 
«заточена» под спутниковое 
вещание, как на наиболее 

прибыльный бизнес, а пер-
вая ее инсталляция состоя-
лась в 2005 году для россий-
ского спутникового операто-
ра. «Постепенно мы превра-
тились из «компании одного 
клиента» в серьезную струк-
туру, способную вести разра-
ботки не под заказ, а на пер-
спективу и «под ключ»: в на-
шем распоряжении есть 
исследовательская лабора-
тория и опытное производс-
тво, а все работы ведутся 
в режиме повышенной сек-
ретности», – сообщил кор-
респонденту «Стандарта» 
Станислав Кирющенко. 
Тем не менее он уточнил, что 
в «Цифре» полным ходом 
идет запуск нового поколе-
ния системы DRE Crypt, от-
личающейся более высоким 
уровнем защиты и при этом 
упрощенным интерфейсом 
управления. Для просмот-
ра контента, кодированного 
DRE Crypt, абонент должен 
обладать приставкой или 
CAM-модулем с поддержкой 
этой системы, а также смарт-
картой оператора. При этом 
«Цифра» предлагает как го-
товые модели приемного 
оборудования, так и услуги 

по интеграции системы в лю-
бой приемник по желанию 
оператора. По уверению 
Станислава Кирющенко, DRE 
Crypt на 100 % готова для за-
щиты эфирного сигнала 
в рамках ФЦП цифровизации 
российского телевещания.

Система условного до-
ступа Pro Crypt разрабо-
тана другой петербург-
ской фирмой – ООО «ИК 
Сатпроф», входящей в груп-
пу компаний «Дженерал 
Сателайт». Pro Crypt по фун-
кционалу во многом схо-
жа с DRE Crypt и уже ин-
сталлирована в некото-
рых тестовых зонах эфир-
ного цифрового вещания, 
в том числе в Татарстане 
и Екатеринбурге. Что же 
касается «Роскрипт-М» – 
это проект ФГУП «Научно-
исследовательский инсти-
тут радио» (НИИР), реали-
зованный при поддержке 
ныне несуществующего кон-
церна ОАО «Телеком». В ос-
нове данной системы, от-
личающейся повышенной 
криптостойкостью, лежат 
эксклюзивные разработ-
ки НИИР, а также россий-
ский стандарт симметрич-
ного шифрования ГОСТ 
28147-89, введенный в 1990 
году. По словам Юрия 
Боловинцева, начальника 
отдела НТЦ телевизионно-
го вещания НИИР, c января 
по апрель 2006 года система 
«Роскрипт-М» находилась 
в опытной эксплуатации 
на сети ФГУП «Космическая 
связь». По ее итогам в июне 
2006 года «Роскрипт-М» 
была внедрена на всех 
спутниковых каналах свя-
зи вещательной сети ОАО 
«Первый канал», а в дека-
бре 2009 года – на сети пер-
вого мультиплекса в тес-
товой зоне на Дальнем 
Востоке. «Теперь наша сис-
тема устанавливается 
на сети подачи первых муль-
типлексов на всех зонах ве-
щания России», – сообщил 
корреспонденту «Стандарта» 
Юрий Боловинцев. 
Отечественные эфирные ве-
щатели сходятся во мнении, 
что «Роскрипт-М» – главный 
претендент на роль единой 
системы условного доступа 
для защиты эфирного сигна-
ла в рамках программы циф-
ровизации российского те-
лерадиовещания. 

Системы условного доступа, применяемые в России

Название Разработчик (владелец) Крупнейшие клиенты в РФ

VIAccess VIAccess (France Telecom) ОАО «НТВ-Плюс»

Irdeto PIsys Irdeto Access B.V. ЗАО «Космос-ТВ»

Irdeto Secure Chipset Irdeto Access B.V.
ООО «Орион Экспресс» («Континент ТВ»), 
ООО «ДалГеоКом» («Радуга ТВ»)

Irdeto CAS Irdeto Access B.V. ООО «ДалГеоКом» («Радуга ТВ»)

DRE Crypt ООО «Цифра»
ЗАО «Национальная спутниковая компания» 
(«Триколор ТВ»), ООО «Платформа Эйч Ди»

Pro Crypt
ООО «ИК Сатпроф» 
(«Дженерал Сателайт»)

ОАО «ЦТВ-Регион»

«Роскрипт-М»
ФГУП «Научно-
исследовательский 
институт радио»

ОАО «Первый канал», 
ЗАО «Первый канал. Всемирная сеть», 
ООО «Спортивный канал 7ТВ»

BISS
Tandberg Television 
(Ericsson)

ФГУП «Всероссийская государственная 
телевизионная и радиовещательная 
компания» («Россия 1», «Россия 2»), 
«СТС-Медиа»

Conax CAS7 Conax (Telenor)
ОАО «Телекомпания «Санкт-
Петербургское кабельное телевидение», 
ГК «Телеинформ», ООО «Рикор ТВ»

NDS VideoGuard NDS Group ЗАО «АКАДО-Столица»

Nagravision
Nagravision 
(Kudelski Group Network)

ООО «Доминанта» (ОАО «ВымпелКом»), 
ОАО «Телекомпания «НТВ» («НТВ-Мир») , 
ООО «Живи Медиа» («ЖИВИ»)

Источник: СТАНДАРТ

Станислав Кирющенко,
директор по развитию 
 бизнеса ООО «Цифра»:
«Система DRE Crypt на 100 % 
готова для защиты эфир-
ного сигнала в рамках ФЦП 
цифровизации российского 
телевещания»
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Телехранитель

 – В России запущена фе-
деральная программа циф-
ровизации телерадиове-
щания. Чем она отличается 
от аналогичных проектов, 
в которых принимала учас-
тие компания Irdeto в дру-
гих странах?

 – Процесс цифровиза-
ции эфирного телерадио-
вещания в России отли-
чается тем, что он начал-
ся с опозданием, хотя, на-
пример, в Ирландии к этому 
пришли еще позже, чем 
в России. Исходя из на-
шего опыта работы в дру-
гих странах, хотелось бы 
посоветовать постарать-
ся соблюсти в рамках фе-
деральной программы ба-
ланс между ее социальны-
ми и коммерческими за-
дачами. Главная ошибка, 
с которой мы неоднократ-
но сталкивались, заключа-
ется в том, что цифровиза-
ция эфирного телевещания 

обычно осуществляется без 
оглядки на платные услу-
ги и контент. Необходимо 
понимать, что бесплат-
ное эфирное телевиде-
ние – лишь дополнение 
к рынку платного ТВ, и они 
не должны конкурировать, 
особенно на уровне конк-
ретных технических реше-
ний, как на стороне веща-
теля, так и на стороне або-
нента. И если, к примеру, 
в рамках федеральной про-
граммы предусмотрено ис-
пользование новых телеви-
зионных приставок, то луч-
ше, чтобы в эти приставки 
изначально была заложе-
на возможность подклю-
чать не только эфирное, но 
и кабельное, спутниковое 
и интернет-телевидение.

 – Планирует ли ком-
пания Irdeto участвовать 
в этой программе и если 
да, то в каком качестве?

 – Мы ведем переговоры 
о посильном вкладе в фе-
деральную программу циф-
ровизации телерадиовеща-
ния в России. У нас богатый 
опыт участия в подобных 
инициативах, реализован-
ных в других государствах, 
и мы готовы им делиться. 
Кроме того, Irdeto предла-
гает систему условного до-
ступа к цифровому телеви-
зионному контенту на базе 
программного клиента, без 
использования смарт-карт. 
Она поддерживается ши-
роким спектром абонент-
ских ресиверов и может 
быть использована для ох-
вата очень большой аудито-
рии телезрителей с мини-
мальными первоначальными 
затратами. Эта система поз-
воляет не только защищать 
цифровой телесигнал, но 
и внедрять всевозможные 
дополнительные платные 
услуги. А мы обеспечиваем 

ее принятие всеми ведущи-
ми правообладателями.

 – Для чего нужно ог-
раничивать доступ к кон-
тенту, распространяемому 
в бесплатном телеэфире?

 – Платные телеканалы, та-
кие, к примеру, как Eurosport 
или Discovery, предъявляют 
жесткие требования к систе-
мам шифрования контента, 
чтобы предотвратить его не-
санкционированное распро-
странение за пределами ли-
цензионной территории ве-
щания. Тот контент, который 
уже транслируется в рос-
сийском телеэфире бесплат-
но, наверное, может обойтись 
и без шифрования. Но если 
не предусмотреть такую воз-
можность в рамках програм-
мы цифровизации, то при-
влечь к участию в эфире пра-
вообладателей популярно-
го платного контента будет 
очень проблематично.

Голландская компания Irdeto 
Access B.V., разрабатывающая 
решения для защиты 
цифрового телесигнала 

и управления контентом 
в сетях платного ТВ, намерена 

принять участие в цифровизации 
российского телерадиовещания. 

Об опыте реализации подобных 
программ, а также о предлагаемой 

компанией системе условного доступа 
к цифровому ТВ корреспонденту 

«Стандарта» Даниле ШЕПОВАЛЬНИКОВУ 
рассказал Кристофер ШАУТЕН, директор 

по маркетингу Irdeto Access B.V.
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 – Российские вещате-
ли используют разные сис-
темы условного досту-
па к контенту, но в рамках 
цифровизации российско-
го телевещания рассматри-
вается возможность внед-
рения единой кодиров-
ки эфирного телесигнала. 
Каким критериям долж-
на удовлетворять такая 
система?

 – Таких критериев не-
сколько. Во-первых, это на-
дежность и масштабируе-
мость системы. Во-вторых – 
репутация компании-раз-
работчика, ее стабильное 
положение на рынке, на-
лаженное сотрудничес-
тво с производителями 
абонентского оборудова-
ния и правообладателя-
ми контента, а также ре-
альный опыт в борьбе с те-
левизионным пиратством. 
В-третьих – практика ис-
пользования системы ве-
щателями, в том числе 
на сетях соответствую-
щего поставленной зада-
че масштаба. И в-четвер-
тых – совокупная стоимость 
внедрения и использова-
ния такой системы. Я пони-
маю что, наверное, при вы-
боре такой системы в рам-
ках федеральной програм-
мы в России, предпочтение 
будет отдаваться российс-
ким разработкам. Но надо 
задать себе вопрос – удов-
летворяют ли эти разра-
ботки всем перечисленным 
критериям, и честно на него 
ответить.

 – Большинство систем 
условного доступа пре-
дусматривает использова-
ние сменных смарт-карт. 
Почему Irdeto продвигает 
решение на базе програм-
много клиента?

 – Системы шифрования, 
использующие смарт-кар-
ты, обходятся вещателям 
очень дорого. Основной, ра-
дикальный, способ защиты 
от пиратства, который они 
предлагают, – это замена 
смарт-карты с кодами до-
ступа к контенту в абонент-
ском устройстве. На этапе 
внедрения новой системы 
шифрования на базе смарт-
карт уровень пиратства 
обычно равен нулю. Затем 
он начинает постепенно 
расти, и после достижения 

критического уровня, ког-
да ситуация выходит из-
под контроля, приходится 
прибегать к крайней мере. 
Но если счет абонент-
ской базы вещателя идет 
на миллионы телезрите-
лей, то это чрезвычайно до-
рогое удовольствие. Потому 
что при смене смарт-карт 
всякий раз нужно опла-
тить не только их изготов-
ление в необходимом коли-
честве, но и доставку або-
нентам, а также решить 
все сопутствующие пробле-
мы, которые могут возник-
нуть у абонентов. Компания 
Irdeto долгое время вы-
пуска ла карточные системы 

защиты, и, исходя из наше-
го опыта, чтобы противо-
стоять пиратам, вещатели 
вынуждены осуществлять 
замену смарт-карт в сред-
нем раз в три года. Мы пер-
выми на рынке осознали, 
что для поставщиков услуг 
платного ТВ это невыгодно. 
Поэтому в 2005 году Irdeto 
создала первую смарт-кар-
ту со встроенным модулем 
FlexiFlash, который позво-
ляет осуществлять полную 
программную замену ко-
дов доступа по вещатель-
ной сети без участия або-
нента. Эта карта облада-
ет столь же высокой сте-
пенью защиты, как и более 
ранние решения, но ее 
можно обновлять удален-
но сколь угодно часто, эко-
номя на производстве и до-
ставке смарт-карт неза-
висимо от объема телеви-
зионной аудитории и, тем 
самым, бороться с пирата-
ми в постоянном, непрекра-
щающемся режиме. Причем 
мы можем вносить в ПО не-
значительные изменения, 
а если дела совсем плохи, 
можем осуществить полное 
обновление, равносильное 
внедрению новой систе-
мы шифрования. За послед-
ние пять лет у нас было два 

крупных инцидента, свя-
занных со взломом систе-
мы. Но благодаря техноло-
гии FlexiFlash оба раза мы 
справились с проблемами 
без замены смарт-карт.

 – Рассматривает ли 
Irdeto возможность раз-
работки или производс-
тва решений на территории 
России?

 – Пока у нас нет конк-
ретных планов в России, 
но мы открыты для пере-
говоров. У нас есть подоб-
ный опыт в других стра-
нах, например в Китае, где 
мы фактически  являемся 
единственным зарубежным 

поставщиком систем ус-
ловного доступа, предла-
гая систему CryptoWorks. 
Разработчиком этого ре-
шения является CryptoTec– 
бывшее подразделение 
компании Philips, кото-
рое Irdeto выкупила в 2006 
году. Мы начинали работать 
на китайском рынке с от-
крытия совместного произ-
водственного предприятия 
с местными участниками 
рынка. Впоследствии биз-
нес разросся, и мы откры-
ли в Пекине вторую штаб-
квартиру Irdeto (первая на-
ходится в Амстердаме).

 – Некоторые российс-
кие разработчики ориен-
тировались на кодиров-
ку CryptoWorks, разраба-
тывая отечественные сис-
темы условного доступа. 
Но по слухам, компания 
Irdeto намерена прекра-
тить поддержку этой коди-
ровки до 2012 года и пред-
ложить партнерам полно-
стью перейти на кодировку 
Irdeto. Так ли это на самом 
деле и с чем это связано?

 – Это действительно 
так и связано с функцио-
нальным устареванием 
CryptoWorks и ее отставани-
ем от Irdeto, а поддерживать 

две системы в рамках од-
ного продуктового портфе-
ля нецелесообразно. Мы как 
раз готовим план поэтапно-
го перевода всех пользова-
телей CryptoWorks на Irdeto. 
Этот процесс затронет 
Западную Европу, но не кос-
нется России, поскольку 
в России нет клиентов, ис-
пользующих CryptoWorks.

 – С кем из вещате-
лей и операторов платно-
го ТВ в России сотруднича-
ет компания Irdeto?

 – Первый российс-
кий партнер Irdeto, с кото-
рым мы работаем уже бо-
лее десяти лет, – компа-
ния «Космос ТВ». В 2006 
году к ней добавился опе-
ратор «ДалГеоКом», для ко-
торого мы внедрили сис-
тему условного доступа 
Irdeto CAS и решение Irdeto 
Secure Chipset для защиты 
услуг цифрового ТВ плат-
формы «Радуга ТВ». В том 
же 2006 году нашим парт-
нером стал оператор плат-
ного спутникового ТВ 
«ОрионЭкспресс», с которым 
мы сотрудничаем и в рам-
ках проекта «Континент 
ТВ» – пакета спутниково-
го телевидения, запущенно-
го в этом году на спутнике 
Intelsat-15. Кроме того, у нас 
есть несколько клиентов 
среди российских операто-
ров кабельных сетей, и мы 
активно продвигаем свои 
решения в странах СНГ. 
Также мы ведем перегово-
ры о поставке наших реше-
ний в области защиты ТВ-
контента в широкополосных 
сетях доступа в Интернет 
с несколькими крупными 
кабельными сетями.

 – Каковы, на ваш 
взгляд, перспекти-
вы развития бизнеса 
интернет-телевидения?

 – По нашим прогнозам, 
рано или поздно вещатель-
ные сети перестанут быть 
основной средой доставки 
телевизионного контента 
до потребителей и уступят 
эту роль Интернету. Любой 
ТВ-контент на любое або-
нентское устройство, в лю-
бое время и место – вот то, 
к чему постепенно стремит-
ся телеиндустрия, и толь-
ко Интернет может это 
 обеспечить. 

«Бесплатное эфирное телевещание – 

лишь дополнение к рынку платного 

телевидения»
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Что покажут регионы

 – Восьмого сентября состо-
ялось итоговое совещание 
представителей региональ-
ного телевидения. Удалось 
ли выработать концепцию?

 – С мая по август 
2010 года НАТ провела цикл 
совещаний с руководителями 
региональных телекомпаний. 
По их итогам Ассоциация 
разработала несколько мо-
делей, которые позволят при 
переходе на цифровое веща-
ние соблюсти интересы ре-
гиональных и муниципаль-
ных вещателей и их аудито-
рии. Первая, базовая, модель 
связана с подготовкой и со-
гласованием условий вхож-
дения региональных каналов 
на конкурсной основе в де-
вятый слот первого мульти-
плекса. Мы понимаем, что 
далеко не в каждой облас-
ти существуют каналы, кото-
рые соответствуют опреде-
лению и характеристике «ре-
гиональных». В связи с этим 
принципиально важным яв-
ляется определение сро-
ков продолжения или окон-
чательного отключения ана-
логового вещания, которые 
могут различаться в разных 
регионах. К определенным 
срокам региональные теле-
компании смогут нарастить 
объемы собственного ве-
щания и создать полноцен-
ные региональные каналы, 
что позволит им претендо-
вать на вхождение в пер-
вый мультиплекс. Вторая мо-
дель – региональные теле-
компании в рамках сетево-
го партнерства продолжат 

работу с федеральными ка-
налами, которые также 
на конкурсной основе вой-
дут во второй мультиплекс. 
Третий вариант – это созда-
ние самостоятельного объ-
единенного регионального 
телеканала, содержание ко-
торого формируется местны-
ми производителями контен-
та. Кроме того, есть идея, ко-
торая нуждается в разработ-
ке: на федеральном уровне 
создать спутниковый теле-
канал, в программу которого 
могли бы встраиваться ре-
гио наль ные вещатели.

Еще одна модель связа-
на с третьим мультиплек-
сом, в котором региональ-
ные и муниципальные ком-
пании смогут доставлять 
программы не на весь реги-
он, а, допустим, только 
в один или несколь-
ко городов. В этом 
случае местные 
станции смо-
гут сами предла-
гать партнерство 
различным кана-
лам, например, 
спутниковым или 
компаниям-агре-
гаторам контен-
та. Мы рассмот-
рели также мо-
дели кабельного 
или непосредс-
твенного спут-
никового ве-
щания. Они ак-
туальны либо 
для больших 
городов с вы-
соким уровнем 

кабельного проникнове-
ния, либо – для регио-
нов с большой территори-
ей и низкой плотностью на-
селения: Красноярского 
края, Магаданской области, 

Республики Якутия и дру-
гих. Также рассматривались 
варианты перехода эфир-
ных компаний в быстрораз-
вивающиеся беспроводные 
и гибридные среды распро-
странения. Их реализация 
зависит от того, как скоро 
эти среды станут популяр-
ными у разных групп на-
селения, и в какие сроки 
приобретут достаточное 
количество абонентов. 
Замечу, что эту зада-
чу вещатели и операто-
ры заинтересованы ре-

шать совместно. Думаю, 
что на XIV международ-

ном конгрессе НАТ, кото-
рый пройдет в середине 

В мае 2010 года на заседании «Цифрового альянса России» министр связи 
и массовых коммуникаций РФ Игорь Щеголев предложил Национальной ассоциации 
телерадиовещателей (НАТ) совместно с региональными вещателями разработать способы 
перехода регионов на «цифру». НАТ провела серию совещаний во всех федеральных 
округах и большинстве субъектов РФ и выработала модели развития, учитывающие 
особенности регионов, состояние и потенциал телекомпаний. О том, как будут защищены 
интересы региональных телекомпаний, корреспонденту журнала «Стандарт» Олегу СИНЧЕ 
рассказал руководитель информационно-аналитического центра, советник президента НАТ 
Владимир ЛИВШИЦ.
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ноября, будет много дис-
куссий о том, какие модели 
для кого предпочтительнее.

 – С какими трудностя-
ми столкнется государс-
тво, если начнет реализо-
вывать модель включе-
ния региональных каналов 
в девятый слот первого 
мультиплекса?

 – Один из главных при-
нципов, которым должен от-
вечать региональный ка-
нал, – самостоятельное про-
граммирование. Однако за 
минувшие 15 лет в России 
сложилось так называемое 
«сетевое» вещание. Оно поз-
волило федеральным се-
тям без особых вложений до-
стичь значительного распро-
странения, а региональным 
компаниям – увеличить ло-
яльную аудиторию. До пос-
леднего времени ситуация 
всех устраивала, но она не-
гативно повлияла на про-
изводство местными веща-
телями собственных про-
грамм – у многих из них нет 
ни самостоятельного про-
граммирования, ни опти-
мальных объемов произ-
водства. По результатам 
проведенного НАТ монито-
ринга, всего 49 региональ-
ных компаний имеют собс-
твенное вещание (произ-
веденных и приобретенных 
программ) от 18 до 24 ча-
сов в сутки, а около 70 ком-
паний не производят ниче-
го, кроме рекламы и заказ-
ных поздравлений, занима-
ясь только ретрансляцией. 
Естественно, в первый муль-
типлекс не попадут регио-
нальные каналы, транслиру-
ющие преимущественно про-
граммы федеральных сетей. 
Вместе с тем резкое сокра-
щение или полное прекра-
щение сетевого вещания не-
выгодно никому, тем более 
если это произойдет одномо-
ментно. Региональные ком-
пании могут просто обан-
кротиться, и федеральные 
сети будут вынуждены взять 
на себя затраты, связанные 
с распространением продук-
ции и оплатой услуг связи. 
Возникнут проблемы и с ос-
воением, а точнее, переде-
лом региональных рынков 
рекламы между местными 
вещателями, сейл-хаузами 
федеральных сетей и ме-
диа сел ле ра ми. Ведь система 

распространения сигна-
ла во втором мультиплек-
се не предполагает контент-
ных и рекламных врезок ниг-
де, кроме центров субъектов 
Федерации. Однако в России 
всего 83 субъекта, в то время 
как региональных партнеров, 
например, у СТС – около 190, 
у ТВЦ – 240, у ТНТ – более 
500, а у РенТВ – более 1100.

 – Представители кабель-
ного бизнеса часто гово-
рят, что смысла в центра-
лизованной цифровиза-
ции практически нет, так 
как в городах широко рас-
пространено КТВ и IPTV. 
В состоянии ли коммер-
ческие операторы удов-
летворить потребности на-
селения в качественном 
телевидении?

 – По этому пути пошла 
Северная столица – с перво-
го октября в кабельных се-
тях начнет вещание городс-
кой канал Санкт-Петербурга. 
Аналогичную возможность 
для себя рассматрива-
ют Владимир, Йошкар-Ола, 
Киров, Чита и еще ряд го-
родов. Однако каналы гото-
вы «уйти в кабель», толь-
ко если будут уверены, что 
за ними пойдет аудито-
рия, а уровень проникнове-
ния КТВ в России пока ос-
тавляет желать лучшего. Так, 
в Чеченской Республике ка-
бельного ТВ нет совсем, 
в Еврейской АО оно есть 
только в Биробиджане, но 
и там уровень проникно-
вения КТВ – всего 2,6 %, 
в Новгородской области – 
менее 20 %, а в Волгограде 
и Томске – около 25 %, 
в Красноярске – 35 %, 
а в Новосибирске – 30 %. 
Статистика неутешитель-
ная даже по крупным горо-
дам, чего уж говорить об об-
ластях. Уровень же про-
никновения IPTV – еще 
ниже. Так что «кабельная» 

модель будет продуктив-
ной лишь при наличии ин-
вестиций в развитие рынка 
и переходе кабельных опе-
раторов на «цифру». Кроме 
того, многие телекомпании, 
в том числе крупные, «мен-
тально» не готовы к рабо-
те в цифровых средах: они 
мыслят прежними категори-
ями «канального» распро-
странения, а не программно-
го, свойственного цифровым 
средам. А ведь на разви-
тых медиарынках потреби-
тели контента предпочита-
ют программировать теле-
смотрение самостоятельно, 
а не пользоваться предла-
гаемой сеткой – телезритель 
из пассивного потребите-
ля превращается в активного 
пользователя. Мы видим се-
рьезную проблему, которую 

понимаем, как задачу изу-
чать и объяснять особеннос-
ти функционирования теле-
видения в цифровой мульти-
медийной среде. Кроме того, 
до сих пор не проработано 
положение об универсальной 
лицензии, которая давала бы 
право вещать как в эфире, 
так и в любой иной среде.

 – В отчетах НАТ гово-
рится, что в России есть 
телеканалы, вещающие 
на частотах мультиплексов. 
Много ли у нас таких ка-
налов, и что с ними будет 
происходить?

 – Эту ситуацию мы на-
зываем «казусом «РИО-
Самара». Пока это единс-
твенный выявленный канал, 
который работает на часто-
тах первого мультиплекса. 
В 2010 году ему было пред-
ложено разработать новую 
частоту. Надо сказать, что 
руководство Роскомнадзора 
с пониманием отнеслось 
к данному случаю. Тем 
не менее одним из выводов, 
к которым пришли вещате-
ли в ходе территориальных 

совещаний, было предложе-
ние разработать механизм 
частотной компенсации.

 – Одна из моделей раз-
вития регионального веща-
ния подразумевает созда-
ние регионального канала. 
На каких принципах он мо-
жет быть реализован?

 – По мнению НАТ, один 
из способов сохранить ре-
гио наль ное вещание – со-
здать канал, подобный ка-
налу «Россия», только спут-
никовый, который ста-
нет национальным каналом 
для регионов. Тогда регио-
нальные коммерческие теле-
компании получат возмож-
ность реализовать свой по-
тенциал аналогично тому, как 
региональные ГТРК встра-
ивают контент в програм-
му «России». Впрочем, кон-
цепция такого канала еще 
не проработана. А вот к про-
ектированию другого ресур-
са – Национального банка 
видеоконтента – мы уже при-
ступили. Он позволит соби-
рать и распространять про-
дукцию региональных ком-
паний. Участие в проекте 
поможет региональным и ло-
кальным станциям перейти 
к самостоятельному програм-
мированию, а значит, претен-
довать на вхождение в пер-
вый мультиплекс. Мы дума-
ем над тем, как использо-
вать уникальные коллекции 
Гостелерадиофонда или про-
граммы – лауреаты различ-
ных конкурсов и фестива-
лей, что потребует реше-
ния множества задач, в том 
числе касающихся интел-
лектуальной собственнос-
ти и авторских прав. Мы рас-
считываем на поддержку 
Минкомсвязи, Роспечати, 
Гостелерадиофонда, име-
ющего колоссальный опыт 
в этой области, Академии 
российского телевидения, 
и компаний, занимающихся 
синдикацией контента. Слово 
«синдикация» является клю-
чевым: мы видим задачу 
не столько в сохранении уни-
кальных программ, сколько 
в организации системы пос-
тоянного наполнения банка 
программ и их оборота в ре-
жиме он-лайн. В рамках НАТ 
создана творческая группа, 
которая разработает пред-
проектную документацию 
для создания такого банка. 

«Благодаря цифровым технологиям 
телезритель из пассивного 
наблюдателя превращается 
в активного пользователя»
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Виды на будущее

 – Каковы основные на-
правления разработок 
в Bell Labs?

 – Сферы наших разра-
боток – те, которые вы мо-
жете ожидать от телеком-
муникационной компании. 
Среди ключевых сфер – фи-
зические технологии, от-
крывающие возможнос-
ти для инновационных 
разработок в сфе-
ре оптических сетей, 
электроники и высо-
коскоростной пере-
дачи данных. В про-
граммной сфере мы 
активны в облас-
ти прорывных ком-
пьютерных технологий 
и приложений (послед-
нее – в силу компетен-
ции Bell Labs в матема-
тических алгоритмах). 
Мы занимаемся 
радиодосту-
пом и фик-
сиро-

ванным ШПД – и по опти-
ческим каналам, и по меди 
(для тех клиентов, у кото-
рых много медных кабелей): 
передача данных по меди 
на скорости 300 Мбит/с – 
уже реальность, 

и Bell Labs недавно 
 продемонстрировали это, 
используя метод «Фантом-
ный режим». Еще одно под-
разделение Bell Labs зани-
мается оптическими сис-
темами и сетями: здесь 
формируется будущее оп-
тических систем (недав-
но Alcatel-Lucent объявила 
о достижении скорости пе-
редачи 100 Гбит/с по од-
ной длине волны). Хотя 
Alcatel-Lucent не произво-
дит устройства, мы работа-
ем и с ними, потому что по-
явление новых компонен-
тов или устройств часто 
влечет за собой новые тех-

нологии. А это, в свою оче-
редь, влияет на разработ-
ки, поэтому мы должны быть 

в курсе событий.
У нас есть 
подразделе-

ния «Сети» 
(оно за-
нимается 
новыми 
архитек-
турами 
и про-
токо-
лами) 

и «Сервисная инфраструк-
тура» – мы считаем, что 
это очень важный пласт, 
потому что клиенты все 
чаще рассматривают услу-
ги как средство дифферен-
циации, которое обеспе-
чит им конкурентные пре-
имущества и позволит со-
хранить позиции на рынке. 
Это идет в русле более ши-
рокой идеологии Bell Labs – 
мы должны помогать кли-
ентам строить сети, на базе 
которых они смогут пре-
доставлять лучшие услу-
ги абонентам и другим опе-
раторам связи. И нам нуж-
но понимать, какой должна 
быть сеть, чтобы поддержи-
вать критичные для клиен-
тов приложения.

 – Что является у Bell 
Labs конечным продуктом?

 – Наша работа позволя-
ет бизнес-подразделени-
ям Alcatel-Lucent создавать 
новые виды оборудования 
и услуг, выходить на рынок 
с новыми продуктами, при-
чем быстрее конкурентов. 
К тому же репутация Bell 
Labs в области передовых 
исследований усиливает по-
зиции Alcatel-Lucent как ли-
дера в инновациях.

 – Что изменилось 
для Bell Labs, прежде вхо-
дивших в состав Lucent 
Technologies, с объедине-
нием Lucent и Alcatel?

 – Мы стали более гло-
бальны. До этого слияния, 
хотя у Bell Labs и было не-
сколько небольших лабора-
торий за пределами США, 
деятельность центра была 
в основном ориентирова-
на на Соединенные Штаты, 
и большинство исследова-
ний проводилось в штате 
Нью-Джерси. После слияния 

Руководитель исследований Alcatel-Lucent Bell Labs Род АЛФЕРНЕСС в беседе с главным 
редактором «Стандарта» Леонидом КОНИКОМ рассказал о ключевых направлениях 
разработок, поделился взглядами на будущее Интернета и признался, что предсказывать 
направления технологических прорывов очень трудно.
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Alcatel и Lucent мы объ-
единили исследователь-
ские подразделения двух 
компаний и создали гло-
бальную структуру: подраз-
деления Bell Labs работа-
ют в восьми странах мира. 
Исследовательские струк-
туры двух компаний дейс-
твительно во многом допол-
нили друг друга. Bell Labs 
работали несколько иначе, 
чем Alcatel – с бльшим упо-
ром на фундаментальные 
долгосрочные темы, тогда 
как Alcatel в большей степе-
ни вел исследования в сфе-
ре услуг. При этом после 
объединения мы получили 
сильные позиции в Европе, 
чего прежде у Bell Labs 
не было.

 – Работаете ли вы со 
сторонними заказчиками, 
или все результаты рабо-
ты Bell Labs передаются 
в Alcatel-Lucent?

 – Мы лицензируем отде-
льные технологии для сто-
ронних заказчиков. Иногда 
мы получаем и внешние 
заказы на исследова-
ния, но их мало, и в основ-
ном они исходят от прави-
тельств, а не от компаний. 
Хотя в части исследований 
мы нередко напрямую ра-
ботаем с клиентами Alcatel-
Lucent, когда клиенты или 
сама компания хотят полу-
чить наше мнение по опре-
деленному вопросу.

 – Каков бюджет Bell 
Labs, и есть ли у вас пря-
мые конкуренты?

 – Мы не называем отде-
льно бюджет Bell Labs. Могу 
лишь сказать, что Bell Labs 
имеют сильную поддержку 
со стороны материнской 
компании, и с объедине-
нием Alcatel и Lucent были 
объединены и их R&D-
бюджеты, почти без умень-
шения. Совокупный бюджет 
Alcatel-Lucent на исследо-
вания и разработки состав-
ляет около 2,5 млрд евро 
в год.

Bell Labs являются час-
тью международного ис-
следовательского сооб-
щества, а это конкурент-
ное сообщество. Конкуренты 
Alcatel-Lucent располагают 
исследовательскими струк-
турами, и именно с ними мы 
соперничаем.

 – Каков штат Bell Labs, 
и где расположены ключе-
вые лаборатории?

 – В Bell Labs по всему 
миру работает примерно 800 
исследователей. В основ-
ном это специалисты в об-
ласти информатики, мате-
матики, физики и элект-
ротехники. В Европе наши 
лаборатории расположе-
ны недалеко от Парижа, 
в Штутгарте, Антверпене, 
небольшое подразделе-
ние находится на окраи-
не Дублина. За предела-
ми Европы – головной офис 
расположен в штате Нью-
Джерси, а лаборатории – 
в Шанхае и Бангалоре, 
с конца 2009 года – 
в Южной Корее. Раньше мы 

искали талантливых уче-
ных по всему миру и при-
глашали их в Нью-Джерси, 
а теперь изменили такти-
ку и размещаем лаборато-
рии в разных частях све-
та. Предваряя ваш вопрос 
о приходе в Россию, скажу, 
что мы всегда исследуем 
различные возможности.

 – Верите ли вы в парт-
нерства в сфере исследо-
ваний и разработок?

 – Да, мы верим в модель 
открытых инноваций: мы 
признаем, что ни одна ком-
пания не в состоянии са-
мостоятельно изобрести 
все необходимые техноло-
гии в достаточно короткое 
время. С университета-
ми мы давно сотрудничаем, 
а в последнее время осоз-
нали, что критически важ-
ным для успеха стало пар-
тнерство с вендорами (под-
час даже с конкурентами) 
и их исследовательскими 
подразделениями. В нача-
ле 2010 года Bell Labs ста-
ли инициатором создания 
индустриального консорци-
ума GreenTouch, цель кото-
рого – к 2015 году повысить 

энергоэффективность се-
тей связи в тысячу раз, 
по сравнению с текущи-
ми показателями. Эта цель 
значительна, но достижи-
ма: новейшие исследова-
ния Bell Labs показывают, 
что технологический пре-
дел энергоэффективнос-
ти в 10 тыс. раз отличает-
ся от сегодняшних значе-
ний. Инициативу GreenTouch 
поддержали представители 
отрасли по всему миру: опе-
раторы AT&T, China Mobile, 
Portugal Telecom, Swisscom 
и Telefonica, производите-
ли Freescale Semiconductor 
и Huawei, несколько науч-
ных институтов из США, 
Австралии, Франции 
и Кореи.

 – Интернет в послед-
ние годы проник во все 
сегменты бизнеса и лич-
ной жизни. Видит ли Bell 
Labs интернет-серви-
сы, которые станут killer 
application?

 – Все годы развития 
Интернета никто не мог 
с достаточной точностью 
предсказать услуги на бу-
дущее. Интернет очень ди-
намичен, и на его разви-
тие влияет слишком боль-
шое количество людей. Одно 
можно сказать наверня-
ка: в будущем, по мере рос-
та количества мобильных 
и фиксированных пользо-
вателей, Интернет будет иг-
рать намного более важную 
роль, чем сейчас. Эта сеть 
будет функционировать как 
нервная система для под-
ключения разнообразных 
устройств во всех отрас-
лях: от мониторинга погоды 
до управления поставками 
электроэнергии. Интернет 
будет все более и более ин-
теллектуальным. Под этим 
я подразумеваю то, что он 
будет требовать все мень-
ше человеческого вмеша-
тельства для поддержки 

и предоставления услуг. 
Безопасность и защита пер-
сональных данных всег-
да будут узким местом, но 
массовое использование 
Интернета – уже данность, 
поэтому нет иного пути, как 
найти наилучшие решения 
этих вопросов (как и вопро-
сов защиты от перегрузок).

 – Где в целом по отрас-
ли вы ожидаете техноло-
гических прорывов в бли-
жайшей перспективе?

 – Это всегда трудно 
предсказать. Мы видим, что 
продолжается бурное раз-
витие в сфере оптических 
сетей, чтобы поддержать 
рост потребности в сетевых 
услугах, и можно ожидать, 
что оно продлится еще 
пять-семь лет. Интернет 
стал успешным благодаря 
появлению по всему миру 
высокоскоростных волокон-
но-оптических сетей. В те-
чение последних 20 лет 
ставка делалась на про-
пуск все большего количес-
тва бит в секунду по одному 
волокну. В итоге мы пыта-
емся найти способы пере-
дачи информации по одно-
му волокну на скоростях, 
измеряемых терабитами 
в секунду. Как раз недавно 
в Bell Labs установили но-
вый мировой рекорд в об-
ласти оптической переда-
чи – 100 петабит в секун-
ду на расстояние 1 кило-
метр. Но важно понимать, 
что на этом пути мы при-
ближаемся к физическим 
пределам.

В беспроводном секто-
ре основным сдерживающим 
фактором является ограни-
ченность частотного ресур-
са. Учитывая это ограниче-
ние в борьбе за увеличение 
емкости сети, приходится 
делать размер сот все мень-
ше. При большом количес-
тве сот остро встает вопрос 
энергоэффективности базо-
вых станций.

Среди направлений, в ко-
торых, как я предполагаю, 
нужно ожидать бурного рос-
та, – поисковые базы (объем 
информации увеличивает-
ся экспоненциально, и нахо-
дить нужные сведения ста-
новится все труднее) и ко-
дирование (с упором на бе-
зопасность персональных 
данных пользователей). 

«После слияния Alcatel и Lucent мы 
объединили исследовательские 
подразделения двух компаний 
и создали глобальную структуру»
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Производство 
как сервис

 – Как кризис 2008-2009 го-
дов сказался на телеком-
муникационном рынке и, 
в частности, на производи-
телях оборудования?

 – Из-за кризиса усили-
лось стремление к консоли-
дации бизнесов. Самые све-
жие примеры – объявле-
ние о планах покупки до-
черними структурами ОАО 
«Связьинвест» целиком или 
частично группы компаний 
«Акадо». Не менее значимое 
событие для российского 
рынка – объединение биз-
несов проводного оператора 
«Комстар-ОТС» и мобильно-
го – МТС. И конечно, приоб-
ретение «МегаФоном» груп-
пы компаний «Синтерра». 
В сложившихся услови-
ях небольшим компаниям 
развиваться очень трудно. 
Зачастую их деятельность 
скатывается к «латанию 
дыр». Изменение бизнес-
ландшафта не может не ска-
заться на поставщиках обо-
рудования – доходы от про-

даж оборудования ощутимо 
снижаются. Практически все 
телекоммуникационные ком-
пании столкнулись с непла-
тежами или сокращением 
потребления услуг. Однако 
нет худа без добра. В усло-
виях, когда доходность биз-
неса упала даже у больших 
операторов, поставщики ус-
луг связи запустили проек-
ты по оптимизации инвес-
тиций, и в результате у вен-
доров в доходах ощутимо 
выросла доля проектно-
го бизнеса. Причем подав-
ляющее большинство про-
ектов – с небольшим сроком 
окупаемости. И на этом рын-
ке наша компания чувству-
ет себя уверенно, так как мы 
всегда умели решать слож-
ные задачи в рамках огра-
ниченных бюджетов.

 – Легче или трудней ра-
ботать в таких условиях?

 – Интереснее. В сло-
жившихся условиях знание 
потребностей становится 

определяющим фактором 
в работе с заказчиком. RAD 
Data Communications всег-
да предлагала клиентам 
не продукты, а качествен-
ные решения, направленные 
на реализацию конкретных 
задач наиболее экономич-
ным образом. Так что кризис 
открыл нам дополнительные 
возможности.

 – Насколько важен рос-
сийский рынок для бизнеса 
RAD Data Communications?

 – Россия для нас один 
из стратегических рын-
ков. Прежде всего, из-за по-
тенциальных возможнос-
тей роста. В Европе объемы 
продаж у нас значительно 
выше, однако европейские 
рынки либо насыщены, либо 
близки к насыщению. А рос-
сийский еще продолжа-
ет формироваться. Конечно, 
из-за кризиса телекомму-
никационные компании со-
кратили инвестиции в раз-
витие, но мы верим, что это 

временная мера. Тем более, 
что на рынке уже замет-
но оживление. По сравне-
нию с тем же периодом про-
шлого года мы наблюдаем 
65 %-ный рост продаж и по-
лагаем, что к концу года эта 
цифра еще увеличится.

 – Повлияла ли сме-
на руководства российс-
кого отделения RAD Data 
Communications на по-
литику компании в РФ? 
Пересматривалась ли стра-
тегия развития российского 
подразделения компании?

 – Нет, смена руководства 
на планы никак не повлия-
ла. Тем более что стратегия 
у RAD Data Communications 
вырабатывается центра-
лизованно и потому едина 
по всему миру, с учетом ре-
гиональной специфики, ра-
зумеется. Конечно, рынок 
развивается, и в соответс-
твии с изменениями условий 
деятельности меняется стра-
тегия компании. Например, 

Весной 2010 года компания RAD Data Communications объявила об открытии производства 
телекоммуникационного оборудования в России. Производитель намерен расширить 
присутствие на российском рынке за счет госсектора и других новых каналов продаж. 
О том, как компания справилась с кризисом и за счет чего собирается конкурировать с другими 
участниками рынка, корреспонденту журнала «Стандарт» Олегу СИНЧЕ рассказала генеральный 
директор представительства RAD Data Communications в России Наталия МАКАРОЧКИНА.
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один из главных пунктов на-
шей стратегии – предель-
но тесно работать с заказ-
чиком. Это необходимо нам 
как производителю, что-
бы точно знать потребнос-
ти наших клиентов, пробле-
мы, с которыми они сталки-
ваются, быть в курсе пла-
нов их развития. Этой цели 
служат, в частности, и се-
минары в регионах, которые 
компания проводила в этом 
году. В то же время прода-
жи в России наша компа-
ния осуществляет исключи-
тельно через сеть партнеров. 
Поэтому в развитии партне-
ров мы заинтересованы ни-
чуть не меньше, чем в пря-
мых контактах с заказчи-
ками. И это не менее важ-
ная составляющая стратегии 
RAD Data Communications. 
Например, этим летом 
мы заключили партнерс-
кое соглашение с OCS, од-
ной из крупнейших в России 
дистрибьюторских компаний.

 – На какие решения 
и линейки вы делаете 
ставки? Что сейчас наибо-
лее востребовано на рос-
сийском рынке? Почему?

 – Еще раз отмечу, что ког-
да мы говорим о постав-
ках, то имеем в виду не «го-
лое железо», а закончен-
ные решения, призванные 
решать конкретные зада-
чи. Одна из главных задач – 
организация мультисервис-
ных услуг на базе сети пере-
дачи данных для клиентов 
операторов связи и отрас-
левых заказчиков. RAD Data 
Communications предлага-
ет решения на базе семейс-
тва AXCESS+, в том числе 
мультиплексоров Megaplex, 
которые позволяют пе-
редавать трафик различ-
ного типа по сетям SDH, 
PDH, Ethernet/IP/MPLS. 
Встроенные в мультиплек-
соры Megaplex модемы поз-
воляют для удаленных кли-
ентов организовывать «пос-
леднюю милю» как по оп-
тике, так и по меди. Причем 
предлагаемые клиенту ре-
шения на базе Megaplex – 
модульные и предельно гиб-
кие. А высокая плотность 
портов на центральных уст-
ройствах и низкая цена або-
нентского оборудования до-
бавляют этим решениям 
привлекательности.

Другая линейка решений 
помогает более эффектив-
но использовать оптичес-
кие и медные линии связи 
для оказания услуг телефо-
нии и передачи данных. Мы 
предлагаем семейство обо-
рудования Carrier Ethernet 
ЕТХ, которое позволяет 
на базе имеющейся оптичес-
кой инфраструктуры органи-
зовывать triple play-серви-
сы с гарантированным уров-
нем качества. То есть дает 
оператору возможность под-
писывать с абонентом SLA 
(Service Level Agreement). 
На медных сетях аналогич-

ную задачу решают устройс-
тва абонентского доступа 
семейства LA, которые поз-
воляют оператору подклю-
чать клиентов к узлам свя-
зи на базе IP и ATM DSLAM, 
с использованием новей-
ших протоколов для рабо-
ты по меди серии SHDSL.
BIS, и обеспечить высо-
кую скорость подключения – 
до 22 Мбит/с. Замечу, что 
решения для меди есть да-
леко не у всех поставщиков 
оборудования.

Третий класс реше-
ний нацелен на использо-
вание канала E1 для пере-
дачи голоса и данных по-
верх сетей Ethernet/IP/MPLS. 
Для этого создано семейс-
тво оборудования RAD IPmux. 
Псевдопроводная технология 
позволяет передавать по-
ток E1 без искажений по се-
тям с пакетной коммутацией. 
Благодаря возможности точ-
ного восстановления синхро-
низации в потоках E1 реше-
ния востребованы не толь-
ко у отраслевых заказчиков, 
но и у сотовых операто-
ров. Кроме того, RAD IPmux 
активно используют мно-
гие владельцы новых сетей 
Ethernet/IP/MPLS, так как ре-
шение позволяет подключать 

абонентов без реконструк-
ции устаревших телефонных 
станций и другого связного 
оборудования. Для российс-
кого рынка все эти решения 
крайне актуальны.

 – Весной 2010 года ком-
пания объявила об откры-
тии совместно с россий-
ским системным интег-
ратором «Датател» про-
изводства оборудования 
RAD Data Communications 
в России. Зачем? На ка-
кие проекты вы ориенти-
руетесь? Как развивается 
этот проект?

 – Руководство России 
объявило курс на модерни-
зацию экономики и всеми 
силами стремится привлечь 
технологии в страну. Теперь 
одно из ключевых требова-
ний в тендерах, объявляе-
мых государством, – обору-
дование должно быть рос-
сийским. Компания RAD 
Data Communications го-
това соответствовать этим 
требованиям. Совместно 
с «Датател» мы организова-
ли площадку по производс-
тву наших решений. Первые 
образцы уже созданы, за-
вершено тестирование, и те-
перь наш партнер прохо-
дит процедуру их сертифи-
кации и лицензирования. 
Стоит сказать, что оборудо-
вание будет производиться 
под маркой «Датател». Мы 
надеемся, что совместное 
производство позволит RAD 
Data Communications рас-
ширить российский бизнес 
в госсекторе.

 – Вы регулярно прово-
дите обучающие конферен-
ции для российских спе-
циалистов по продуктам 
RAD Data Communications. 
Для чего? Какие это дает 
результаты?

 – Дело в том, что потен-
циальный заказчик час-
то не знает, какие решения 
у нас есть, а каких нет. Тем 
более он не знает, что прак-
тически любое решение мы 
готовы специально под него 
«довести» – ведь персо-
нал дистрибьютора не всег-
да решается взять на себя 
ответственность и предло-
жить заказчику такую дора-
ботку. Специалист заказчи-
ка, подготовленный нашей 
компанией, лучше представ-
ляет, что его компании необ-
ходимо и что мы можем ему 
предложить. Поэтому мы го-
товы обучать как сотрудни-
ков наших клиентов и парт-
неров, так и всех желающих. 
И, в отличие от ряда ком-
паний, обучение у RAD Data 
Communications бесплатное.

 – В последние годы от-
четливо наблюдалась тен-
денция: рынок произво-
дителей оборудования 
стремительно консолиди-
руется. Продолжатся ли 
объединения? Сможет ли 
ваша компания удержаться 
на плаву?

 – Думаю, что объедине-
ния телекоммуникационных 
компаний и производителей 
оборудования продолжат-
ся – это тенденция. Однако 
RAD Data Communications 
входит в состав крупно-
го международного холдин-
га RAD Group. Мы находимся 
в очень выгодном положе-
нии. С одной стороны, учас-
тие в крупной холдинговой 
структуре гарантирует ком-
пании определенную рыноч-
ную устойчивость. С другой 
стороны, структура холдин-
га такова, что на рынке мы 
действуем, как небольшая 
компания, способная быстро 
принимать решения практи-
чески любого уровня слож-
ности. Например, мы можем 
себе позволить оптимизиро-
вать решение под неболь-
шого заказчика и даже спе-
циально для клиента раз-
работать совершенно но-
вый продукт. И этот продукт 
будет создан не позднее, 
чем через шесть месяцев 
после поступления заяв-
ки. Гибкость и возможность 
«тонкой настройки» серви-
сов – неоспоримое конку-
рентное преимущество RAD 
Data Communications. 

«Мы можем себе позволить 

оптимизировать решение 

под небольшого заказчика и даже 

специально для него разработать 

совершенно новый продукт»
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В июне 2007 года 
Европарламент и Совет 
Евросоюза приняли 

предложения Еврокомиссии 
по введению регулирова-
ния тарифов на голосо-
вой роуминг внутри стран 
Евросоюза (ЕС) для граждан 
ЕС. Еврокомиссия обязала 
европейских операторов мо-
бильной связи понизить сто-
имость звонков в роумин-
ге внутри Еврозоны в сред-
нем на 70 %. Удешевление 
внутреннего роуминга в ЕС 
привело к существенно-
му росту стоимости звон-
ков для российских абонен-
тов, находящихся в роуминге 
в Еврозоне. А с 1 июля 2010 
года Еврокомиссия пошла 
еще дальше и ввела новые 
элементы регулирования 
в отношении роуминговых 
тарифов на короткие тексто-
вые сообщения (SMS) и пе-
редачу данных внутри ЕС 
для граждан объединенной 
Европы. Еврокомиссия уста-
новила максимальный тариф 

на передачу данных в роу-
минге в €0,80 (без НДС) за 
1 Мб, при этом счет на або-
нента в месяц не может пре-
вышать €50, а максималь-
ная цена на исходящие SMS 
не может превышать €0,11 
(без НДС).

На пороховой бочке
Руководитель группы ис-
следователей-аналитиков 
ООО «Джейсон энд Партнерс 
Консалтинг» Кирилл 
Локтев рассказал, что на-
чиная с 2007 года европей-
ские операторы регулярно 
повышают тарифы на роу-
минг для российских опера-
торов сотовой связи, вос-
полняя таким образом поте-
ри в выручке: «Это является 
основной причиной высо-
ких цен на международ-
ный роуминг для россиян». 
Однако, по мнению анали-
тика, после очередного ре-
гулирования Еврокомиссией 
цен на роуминг повыше-
ния тарифов для российских 

операторов ожидать не сто-
ит. «Европейские опера-
торы связи будут компен-
сировать потери за счет 
увеличения объемов го-
лосового-, SMS- и интернет-
трафика. Вследствие это-
го мы не ожидаем повыше-
ния цен на роуминг от рос-
сийских сотовых операторов 
из-за существующей, доста-
точно высокой маржи на ро-
уминговые звонки», – уверен 
Кирилл Локтев.

Действительно, боль-
шинство российских опе-
раторов подтвердили, что 
пока со стороны европейс-
ких роуминг-партнеров ин-
формация о каких-либо из-
менениях тарифов не посту-
пала. «Все повышения опе-
раторы провели на первом 
и последующих этапах регу-
лирования тарифов на роу-
минг между странами ЕС», – 
рассказывает Надежда 
Герман, директор департа-
мента беспроводной связи 
ОАО «Связьинвест». По ее 

словам, повышения меж опе-
ра тор ских тарифов на услу-
ги SMS и GPRS за послед-
ние месяцы по операто-
рам стран ЕС не наблюда-
лось. Более того, Надежда 
Герман обращает внима-
ние, что повышение стои-
мости услуг на GPRS при-
ведет только к очередно-
му снижению спроса на дан-
ную услугу в роуминге, ведь 
пока использование сооте-
чественниками GPRS в ро-
уминге не превышает 6 % 
от доходов оператора за 
услуги роуминга.

По словам Константина 
Солодухина, генерального 
директора ЗАО «Синтерра», 
заместителя генерально-
го директора по развитию 
направления междугород-
ной и международной связи 
ОАО «МегаФон», после пер-
вой волны понижения тари-
фов на голосовую связь в ЕС 
в 2007 году, со стороны ев-
ропейских роуминг-партне-
ров тарифы для оператора 

Евророуминг по-русски
Екатерина ЛАШТУН

В июле 2010 года Еврокомиссия ввела новые элементы регулирования сотовых роуминговых 

тарифов для граждан ЕС, путешествующих внутри Евросоюза. И хотя изменение тарифов 

напрямую не касается российских сотовых операторов, участники рынка опасаются 

повторения ситуации 2007 года, когда снижение европейских тарифов на голосовую связь 

вызвало почти трехкратный рост тарифов для неевропейских роуминг-партнеров.

Юрий Домбровский,
президент АРОС, счита-
ет, что регулирование тари-
фов должно осуществлять-
ся на межправительствен-
ном уровне, и компетенции 
регулятора одной страны 
здесь недостаточно
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По словам Надежды Герман, 
директора департамен-
та беспроводной связи 
ОАО «Связьинвест», по-
вышение стоимости ус-
луг на GPRS приведет толь-
ко к очередному снижению 
спроса на данную услугу 
в роуминге
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выросли от 25 % до 200 %. 
«Однако до 2009 года роу-
минговые тарифы для або-
нентов «МегаФона» не ме-
нялись, и только в февра-
ле 2009-го произошло их 
увеличение, вызванное рез-
ким повышением курсов 
доллара и евро по отноше-
нию к рублю», – рассказы-
вает Константин Солодухин. 
Он подчеркивает, что тако-
го повышения тарифов, как 
в 2007 году, со стороны ев-
ропейских операторов пока 
не наблюдается. И до тех пор, 
пока ситуация не изменится, 
«МегаФон» не планирует по-
вышать роуминговые тарифы.

Екатерина Хворостова, 
директор по маркетингу ООО 
«Екатеринбург-2000» (торго-
вая марка «Мотив») подчер-
кивает, что на начало сен-
тября этого года ни один 
из европейских операторов 
не проинформировал компа-
нию о своих планах по како-
му-либо серьезному и резко-
му изменению цен на услу-
ги роуминга. «Учитывая, что 
мы не можем влиять на их 
ценовую политику, а так-
же принимая во внимание 
плавающий курс доллара, 
мы можем ожидать от ро-
уминг-партнеров не толь-
ко из стран ЕС, но и по все-
му миру, каких угодно сюрп-
ризов в будущем», – опаса-
ется Екатерина Хворостова. 
С ней соглашается Виктория 
Макаревич, начальник уп-
равления маркетинга ОАО 
«СМАРТС»: «Роуминговые 
межоператорские тари-
фы зарубежных партнеров 
СМАРТС в целом не статич-
ны и постоянно меняются 
по определенным позициям. 
Однако пока мы не отмечаем 
заметных изменений в них».

В одном месте убыло, 
в другом – прибыло
По оценкам экспертов, ро-
уминг – одно из наибо-
лее прибыльных направ-
лений телекоммуникаци-
онных операторов во всем 
мире. Поэтому весьма веро-
ятно, что после второй вол-
ны понижения роуминговых 
тарифов на SMS и передачу 
данных внутри Евросоюза 
европейские операто-
ры, не желая терять дохо-
ды, рано или поздно по-
высят тарифы на роуминг 
в ЕС для остальных сотовых 
операторов. В свою оче-
редь, за дешевый роуминг 
в Евросоюзе придется рас-
плачиваться как европей-
цам, которые путешествуют 
за пределами Евросоюза, 
так и его гостям, в том чис-
ле гражданам РФ.

«Мы не планируем по-
вышать роуминговые тари-
фы для абонентов, наобо-
рот, для нас важно сделать 

роуминг максимально до-
ступным. Поэтому мы про-
водим политику сокраще-
ния стоимости услуг роумин-
га на самых востребованных 
россиянами направлениях 
и предлагаем ряд скидочных 
предложений», – рассказали 
в пресс-службе МТС. В част-
ности, у оператора действу-
ет тарифная опция «Мир без 
границ» и услуга «Пакеты 
GPRS в роуминге».

В компании «СМАРТС» 
не только не планируют по-
вышать абонентские тари-
фы на международный роу-
минг, но и активно снижают 
их. Так, по словам Виктории 
Макаревич, с 1 июля это-
го года оператором были су-
щественно снижены тари-
фы по самым популярным 
среди российских турис-
тов направлениям: в Турции, 
Египте, Германии, Израиле, 
Испании, Хорватии, 
Черногории, Франции, ОАЭ, 
Таиланде, Италии, Чехии, а 

также на Кипре и Украине. 
Аналогичным образом дела 
обстоят и в «МегаФоне»: 
«Мы постоянно предлага-
ем нашим абонентам раз-
личные скидки и опции, 
позволяющие снизить тра-
ты во время путешест-
вий. Например, в этом сезо-
не отпусков мы предложи-
ли клиентам выгодную та-
рифную опцию «Льготный 
роуминг», – рассказал 
Константин Солодухин.

По словам руководите-
ля отдела федеральных ком-
муникаций «Tele2 Россия» 
Александра Бахорина, опе-
ратор ведет активную ро-
уминговую политику: Tele2 
не просто заключает со-
глашения о сотрудничес-
тве с другими мобильны-
ми операторами, но и до-
бивается минимальных цен 
на эту услугу. «Именно по-
этому стоимость роумин-
га для наших абонентов 
в Европе была и остается 

Тарифы на международный роуминг (руб.)

Оператор
Услуга

«ВымпелКом», 
тарифная 

зона «Европа»

«МегаФон», 
Европа

МТС, 
на примере 
Германии

СМАРТС, 
на примере 
Германии

Входящие звонки, за мин. 69 56 79 59

Звонки в домашний регион, 
за мин.

69 86 79
от 80,95 

до 110,97*

Звонки на номера страны 
пребывания, за мин.

36 36 79
от 47,1 

до 80,95*

Международные звонки, 
за мин.

129 119 129

Исходящие SMS 19 19 19
от 9,51 

до 16,06*

GPRS 15 за 20 кб 44 за 100 кб 30 за 40 кб

 Источник: официальные сайты операторов

Константин Солодухин, 
 генеральный  директор 
ЗАО «Синтерра», замести-
тель генерального дирек-
тора по развитию направ-
ления МГ/МН-связи ОАО 
«МегаФон»,  отметил, что 
после первой волны пони-
жения  тарифов на голосо-
вую связь в ЕС, со стороны 
европейских роуминг-парт-
неров тарифы для операто-
ра были повышены в раз-
мере от 25 % до 200 %
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Екатерина Хворостова, 
 директор по маркетингу 
ООО «Екатеринбург-2000» 
(ТМ «Мотив»),  уверена, 
что от роуминг-партне-
ров не только из стран ЕС, 
но и по всему миру, можно 
ожидать каких угодно сюр-
призов в будущем

ф
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Все цены с учетом НДС.
* В зависимости от роуминг-партнера
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уникально низкой – мину-
та звонка стоит 18 рублей, 
а SMS – 9 рублей», – объяс-
няет Александр Бахорин.

Однако, по  словам 
Надежды Герман из 
«Связьинвеста», в случае 
повышения тарифов в сети 
того или иного оператора, 
цены на роуминг в их се-
тях для абонентов компании 
повышаются автоматичес-
ки, за редким исключением 
операторов основных турис-
тических направлений, с ко-
торыми у «Связьинвеста» 
заключен договор по фик-
сированным тарифам. При 
этом начальник управления 
контроля транспорта и свя-
зи Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС РФ) 
Дмитрий Рутенберг отметил, 
что в цене конечного тари-
фа для пользователя вопрос 
межоператорских взаимо-
расчетов играет роль конеч-
ной составляющей. Однако 
чиновник пока не знает, ка-
ким образом отреагируют 
отечественные операторы 
на решение Еврокомиссии. 
«Жалоб, вызванных новыми 
повышениями, от российс-
ких абонентов в ФАС не пос-
тупало», – комментирует 
Дмитрий Рутенберг.

Догнать и перегнать
Еврокомиссия активно про-
должает политику сниже-
ния роуминговых тарифов 
внутри стран объединенной 
Европы, и, как рассказыва-
ется на официальном сай-
те Еврокомиссии, ее заяв-
ленная цель – к 2015 году 
сравнять все тарифы (го-
лосовые, SMS и на пере-
дачу данных) в роумин-
ге с домашними тарифами 
в Евросоюзе для граждан 
ЕС. Отечественные опера-
торы по-разному относятся 
к этой инициативе.

По мнению Екатерины 
Хворостовой из екатерин-
бургского «Мотива», стрем-
ление к оптимизации и уни-
версализации тарифных пла-
нов сотовых операторов, ра-
ботающих на территории 
стран Евросоюза, положи-
тельно скажется на жите-
лях стран ЕС, которые мо-
гут практически беспре-
пятственно посещать со-
седние государства. «Что 
касается операторов, рабо-
тающих на территории РФ 

в целом и Свердловской об-
ласти в частности, то на нас 
данные новшества не от-
разятся. Разве что только 
Россия к 2015 году вступит 
в Евросоюз», – предпола-
гает Екатерина Хворостова. 
Однако Виктория Макаревич 
из СМАРТС считает, что, если 
зарубежные операторы сни-
зят межоператорские тари-
фы, которые по сути и со-
ставляют большую часть се-
бестоимости роуминговых 
тарифов для российских опе-
раторов, то на рынке про-
изойдет небольшое сниже-
ние цен, которое, вероятно, 
будет выражено в появле-
нии различных опций и ски-
док. «Однако существенно-
го снижения роуминговых та-
рифов на российском рынке 
ожидать не следует», – отме-
чает представитель СМАРТС. 
В свою очередь Надежда 
Герман из «Связьинвеста» 
убеждена, что с целью со-
хранения доходов от роу-
минга визитеров, операто-
ры стран ЕС постараются пе-
ресмотреть тарифы на услуги 
роуминга, в том числе и в на-
правлении «Россия».

Президент Ассоциации 
региональных операто-
ров связи (АРОС) Юрий 
Домбровский сожалеет, что 
решения Еврокомиссии на-
правлены на защиту толь-
ко абонентов из стран ЕС. 
«Увы, россиянам они не по-
могут», – говорит он. По его 
словам, АРОС поддержива-
ет усилия ФАС РФ, которая 
в сотрудничестве с антимо-
нопольными службами СНГ 
пытается снизить довольно 
высокие тарифы для росси-
ян, выезжающих, например, 
на Украину, в Казахстан или 
Белоруссию. «Регулирование 
тарифов должно осущест-
вляться на межправитель-
ственном уровне, и ком-
петенции регулятора од-
ной страны здесь недоста-
точно», – уверен президент 
АРОС. По его словам, дейс-
твия отечественных опера-
торов должны заключать-
ся в активной «торговле» 
с европейскими коллега-
ми. Таким образом, пользу-
ясь тем, что в каждой стра-
не действует до пяти конку-
рирующих операторов, мож-
но обеспечить существенное 
снижение тарифов для рос-
сийских  роумеров. 

С высоты космического полета

Денис Пивнюк,
заместитель гендиректора по экономике 
и финансам ФГУП «Космическая связь»

специально для «Стандарта»
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В первый день конферен-
ции операторов и пользова-
телей сети спутниковой свя-
зи и вещания Российской 
Федерации SATRUS 2010 ФГУП 
«Космическая связь» подписа-
ло контракты на производство 
сразу трех новых спутников – 
аппаратов непосредственно-
го телевещания «Экспресс-
АТ1» и «Экспресс-АТ2», а так-
же спутника связи и вещания 
«Экспресс-АМ8». Поставщиком 
полезной нагрузки для всех 
трех космических аппаратов 
выступит французская компания 

Thales Alenia Space, а поставщиком платформы – ОАО «ИСС» 
им.  академика М.Ф. Решетнева».

Это первые в истории ГПКС контракты, которые будут профинан-
сированы с привлечением средств под гарантии экспортных страхо-
вых агентств. В данном случае французское агентство Coface обес-
печит гарантии под кредит на закупку полезных нагрузок, произве-
денных компанией Thales Alenia Space.

В мире это распространенная практика – национальные экс-
портные страховые агентства предоставляют страховое покрытие 
под кредиты, поддерживая экспорт товаров. К аналогичным схемам 
прибегают и другие операторы связи, в частности, сотовые компа-
нии и зарубежные операторы спутниковой связи. Например, недав-
но Coface предоставило страховое покрытие по кредиту на сдел-
ку американского оператора Iridium LLC с тем же Thales на произ-
водство космических аппаратов Iridium следующего поколения.

Механизм работы выглядит так: заемщиком выступит российский 
банк, победивший в рамках аукциона, который мы планируем про-
вести после получения соответствующего разрешения Федерального 
агентства связи.

Сумма, которую ГПКС планирует получить по кредитной линии 
от банка-победителя, а это более 200 млн евро, полностью пок-
рывает затраты на создание трех новых спутников, включая и по-
лезные нагрузки, и платформы.

Работы по производству трех новых спутников начнутся сразу 
после того, как ГПКС перечислит производителям аванс. Спутники 
должны быть запущены в 2013 году.

Справка
«Экспресс-АТ1» будет оборудован 32 транспондерами Ku-диапазона 
и размещен в орбитальной позиции 56° в. д., на смену аппарату 
«Бонум-1». «Экспресс-АТ2», оснащенный 16 транспондерами, будет 
выведен на орбиту в позицию 36° в. д. Территория обслуживания 
«Экспресс-АТ1» и «Экспресс-АТ2» охватит европейскую часть России, 
Урал и Восточную Сибирь, а ресурс новых аппаратов будет поде-
лен между действующими российскими платформами DTH (Direct-To-
Home), а также задействован для развития новых проектов в облас-
ти спутникового непосредственного вещания. Запуск «Экспресс-АТ1» 
и «Экспресс-АТ2» запланирован на конец 2012 года.

«Экспресс-АМ8» будет оснащен 42 транспондерами C-, Ku- 
и L- диапазонов и размещен в самой западной орбитальной позиции 
ГПКС – 14° з. д. На базе его ресурса будут организованы сети свя-
зи и вещания в Европе, Африке, а также странах Карибского бассей-
на. Вывод «Экспресс-АМ8» на орбиту запланирован на 2013 год. 

Три в одном
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Российский рынок связи по темпам внедрения беспроводных тех-

нологий широкополосного доступа в Интернет стремится не выпа-

дать из струи общемировых тенденций. Между тем ему пока не уда-

ется реализовать весь потенциал отдельно взятых стандартов связи. 

Наглядным примером служит Wi-Fi, недавно отметивший десятиле-

тие присутствия на рынке. Несмотря на то, что среди всех радиотехно-

логий он обладает наиболее широким спектром применения, в России 

его область использования, за редким исключением, ограничивает-

ся публичными точками доступа в местах большого скопления абонен-

тов, а также домашними и офисными сетями. Участники рынка сходят-

ся во мнении, что это обусловлено несовершенным российским регу-

лированием в области лицензирования частотных диапазонов. Между 

тем Wi-Fi как технология продолжает активно развиваться, вбирая 

в себя лучшие наработки из других систем гражданской радиосвязи.

Данила Шеповальников,

редактор раздела «Стандарт-ТЕХНО»
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Разность потенциалов

Поступательное развитие Wi-Fi позволило ей вырвать-
ся за пределы домашнего и офисного окружения. Решения 
на базе этой технологии успешно применяются, к примеру, 
для организации «последней мили», и даже в качестве зве-
ньев магистральных каналов связи. По словам Станислава 
Рыбалко, руководителя направления беспроводных техно-
логий компании CompTek, это стало возможным не только 
в результате технологической эволюции Wi-Fi, но и благо-
даря некоторым революционерам производства. Например, 
американская компания Ubiquiti Networks ухитрилась опус-
тить планку стоимости «всепогодных» точек доступа, при-
годных для установки под открытым небом, с $500 до $100. 
«Такие устройства могут использоваться для базовых стан-
ций Wi-Fi, чтобы быстро выходить на новые рынки – напри-
мер, в область, причем благодаря дешевизне, устанавли-
вать их сколь угодно часто: кто это осознал – уже снимает 
сливки», – подчеркнул Станислав Рыбалко. По его словам, 
если рынок решений для офисного Wi-Fi близок к насыще-
нию, а рынок домашнего Wi-Fi находится где-то на середине 
развития, то рынок Wi-Fi вне помещений до сих пор очень 
перспективен.

Козырная масть
С момента прихода Wi-Fi на телекоммуникационный ры-
нок, количество устройств с поддержкой этой техно-
логии постоянно растет, что, по мнению техническо-
го директора компании Proxim Wireless в России и СНГ 
Константина Ледовского, является лучшей иллюстрацией 

ее востребованности: если еще в 2008 году в мире было 
продано лишь около 1 млн таких устройств, то к 2014 году 
их количество, по прогнозам производителей оборудования, 
достигнет 58 млн. «Просто включите Wi-Fi на коммуникато-
ре или ноутбуке, и практически в любом месте будут обна-
ружены одна или несколько беспроводных сетей», – совету-
ет Константин Ледовский.

Главным козырем технологии является обеспечивае-
мая ею скорость передачи данных. «Благодаря тому, что 
Wi-Fi изначально разрабатывался как ответ на появле-
ние проводных высокоскоростных сетей передачи дан-
ных, он развивался практически в ногу с ними», – подчерк-
нул Андрей Харитонов, менеджер по развитию бизнеса ком-
пании Cisco в области беспроводных технологий. По его 
словам, первые стандарты семейства Wi-Fi поддержива-
ли скорости до 2 Мбит/с, как и каналы проводных сетей 
E1/T1. Впоследствии с появлением и развитием техноло-
гии Ethernet скорости передачи данных в проводных сетях 
выросли вначале до 10 Мбит/с, затем до 100 Мбит/с и даже 
до 1 Гбит/с. При этом Wi-Fi все время оставался на шаг по-
зади. Однако после появления в 2007 году проекта стандар-
та IEEE 802.11n Draft 2.0 у Wi-Fi появился шанс наверстать 
упущенное. В 2009 году работы над спецификацией IEEE 
802.11n были завершены, после чего Wi-Fi-совместимое 
оборудование, созданное на базе этого стандарта, обес-
печивало пропускную способность до 300 Мбит/с при ра-
боте в полудуплексном режиме, что на практике озна-
чает реально достижимые скорости в 190-200 Мбит/с. 

Wi-Fi – первый беспроводной стандарт, получивший кросс-вертикальное рыночное 
распространение. Он пригоден и для создания домашних или корпоративных беспроводных 
сетей, и для решения промышленных задач, и для предоставления услуг широкополосного 
доступа в Интернет операторами связи. Однако, несмотря на то, что ни одна другая 
технология гражданской радиосвязи не может похвастаться таким широким спектром 
применений, рынок до сих пор не использует весь потенциал Wi-Fi.

Михаил Рыбаков, директор пресс-
службы Intel в России и странах СНГ: 
«Во всех странах, где Wi-Fi уже по-
лучил широкое применение, его раз-
витие приобрело форму обществен-
но-социального движения, то есть 
Wi-Fi-точки размножаются без учас-
тия операторов связи, усилиями 
пользователей»

Станислав Рыбалко, руководитель 
направления беспроводных техно-
логий компании CompTek: «Каждый 
сегмент Wi-Fi-рынка развивается 
по-своему: домашние точки досту-
па становятся компактнее и краше, 
офисные – повышают управляемость 
и функциональность, а решения 
для уличного применения наращи-
вают надежность и стремительно 
дешевеют»

Андрей Харитонов, менеджер по раз-
витию бизнеса компании Cisco в об-
ласти беспроводных технологий: 
« Основное развитие технологии Wi-
Fi направлено на повышение качес-
тва и стабильности соединения  в ус-
ловиях сложной среды распростране-
ния сигнала, а также на оптимизацию 
среды передачи для всех возможных 
видов трафика»

В каком направлении будет развиватьсярра бууддд ррр
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Предоставление досту-
па к сетевым ресурсам мо-
бильным сотрудникам пред-
приятия, возможность быс-
трой организации вре-
менного сетевого доступа 
для подрядчиков, постав-
щиков и других нерегуляр-
ных посетителей – задачи, 
которые часто стоят перед 
ИТ-службой предприятия 
и решаются внедрени-
ем беспроводной локаль-
ной вычислительной сети 
на основе технологии Wi-Fi 
(далее WLAN). Некоторые 
предприятия при решении 
поставленной задачи пы-
таются использовать точ-
ки доступа (ТД), ориенти-
рованные на использова-
ние в домашних условиях, 
по цене около $100, в свя-
зи с чем и получают про-
блемы (сложность конфи-
гурирования и управления, 
отсутствие средств защи-
ты данных, «бесшовного» 

хэндовера, небольшое коли-
чество потребителей обслу-
живаемых ТД и т. п.), свойс-
твенных «домашним» ре-
шениям. Набор требований, 
предъявляемых к WLAN 
предприятия, значитель-
но шире. На рынке системы 
такого класса представле-
ны компаниями Bluesocket, 
Ruckus Wireless, Aruba, 
Cisco Systems и др. ООО 
«Новые Системы Телеком» 
предлагает линейку мас-
штабируемых контролле-
ров беспроводной сети и ТД 
компании Bluesocket, ори-
ентированных на подде-
ржку беспроводных сетей 
Wi-Fi – от сетевой границы 
до ядра – и реализующих 
законченное беспроводное 
решение с наибольшей фун-
кциональностью и наимень-
шей стоимостью на або-
нента. К достоинствам дан-
ного оборудования отно-
сятся централизованное 

управление и обеспечение 
безопасности беспроводной 
сети предприятия. Эта зада-
ча включает такие аспекты, 
как аутентификация поль-
зователей, их авторизация, 
защита передаваемых дан-
ных, обнаружение и предо-
твращение вторжений, атак 
на сеть (обнаружение и бло-
кировка сторонних ТД, не-
авторизованных клиентских 
устройств и т. п.), обнару-
жение и блокировка инфи-
цированных клиентских ус-
тройств и др. Организация 
удобного и надежного гос-
тевого доступа выполняется 
без ущерба для безопаснос-
ти и производительности 
сети предприятия и имеет 
возможность отслеживать 
и контролировать поведение 

гостя. Развертывание ТД 
BlueSecure Access Points 
без ручной настройки поз-
воляет конфигурации ав-
томатически «переливать-
ся» из контроллера в ТД. 
ТД разработаны с учетом 
стандарта 802.11n c приме-
нением технологии MIMO 
(используется шесть антенн 
для увеличения дально-
сти связи), а также заложе-
ны функции работы на ка-
налах с удвоенной шири-
ной пропускания и агреги-
рования кадров. ТД имеют 
возможность подключать-
ся через маршрутизируе-
мую (Layer 3) сеть, напри-
мер Интернет, что позво-
ляет дешево и эффектив-
но развернуть ТД везде, где 
есть интернет-доступ.

Алексей Петрянкин, технический ди-
ректор компании TRENDnet в России 
и СНГ: «Новые Wi-Fi-маршрутизаторы 
расширяют функции многократно-
го резервирования каналов интер-
нет-доступа благодаря наличию пор-
тов ADSL и Ethernet, а также возмож-
ности подключения 3G, WiMAX и LTE 
USB-модемов»

Александр Горнак, технический 
директор ООО «Новые Системы 
Телеком»: «Одно из направлений 
развития Wi-Fi – совершенствование 
сетевой архитектуры и, в частности, 
переход от централизованной к рас-
пределенной иерархии, при кото-
рой функции контроллера беспровод-
ной сети частично перекладываются 
на точки доступа»

Константин Ледовский, технический 
директор компании Proxim Wireless 
в России и СНГ: «В первую очередь 
Wi-Fi наращивает производитель-
ность, в простонародье – скорость пе-
редачи данных. С ратификацией IEEE 
802.11n она возросла в шесть раз 
и достигла 300 Мбит/с, но не за гора-
ми новые усовершенствования, в ре-
зультате которых эта планка будет 
поднята до уровня 1 Гбит/с»
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Андрей Тычкин,
менеджер проектов беспроводного доступа ООО «Новые 
Системы Телеком»
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Однако, по словам Константина Ледовского, это не пре-
дел – не за горами новые усовершенствования, которые 
поднимут планку пропускной способности этой технологии 
до 1 Гбит/с. «Пока же для существующих сфер применения 
Wi-Fi уже достигнутых ею скоростей вполне достаточно», – 
убежден Андрей Харитонов.

Основным «мерилом» для оценки и сравнения радио-
технологий служит спектральная эффективность, измеря-
емая в количестве передаваемых бит информации на 1 Гц 
в секунду (бит/Гц/с). По словам Александра Горнака, техни-
ческого директора ООО «Новые Системы Телеком», у Wi-Fi-
оборудования на базе стандарта IEEE 802.11n этот параметр 
теоретически может достигать 7,5 бит/Гц/с. Однако на прак-
тике он гораздо ниже из-за того, что это оборудование в ос-
новном работает в режиме совместимости с наследован-
ными Wi-Fi-устройствами на базе более старых стандартов 
(IEEE 802.11 a/b/g).

Помимо спектральной эффективности, по мнению 
Александра Горнака, к достоинствам Wi-Fi можно отнести 
относительную дешевизну оборудования, простоту и удобс-
тво развертывания сетей небольшого масштаба, поддержку 
технологии огромным количеством абонентских устройств, 
а также отсутствие необходимости получать разрешения 
на выделение частот (правда, в России это распространяет-
ся лишь на сети внутри помещений).

Годен с ограничениями
Несмотря на массу положительных черт, у Wi-Fi есть серь-
езные недостатки, которые не позволяют в полной мере ре-
ализовать весь потенциал этой технологии. «Да, спектр 
применения Wi-Fi широк, но он ограничен из-за того, 
что эта технология разрабатывалась для передачи дан-
ных на небольшом расстоянии», – подчеркивает Алексей 
Петрянкин, технический директор компании TRENDnet 
в России и СНГ. По его словам, типовая дальность действия 
Wi-Fi-оборудования в реальных условиях обычно не превы-
шает 30-50 м, и для ее увеличения приходится применять 
направленные антенны. При этом на скорость передачи 
данных и стабильность соединения негативно влияет уве-
личение расстояния между передающим и принимающим 
устройством, рост количества подключенных к одной точ-
ке пользователей и ухудшение среды передачи данных (на-
пример, изменение погодных условий или появление пре-
пятствий на пути радиосигнала).

По словам Александра Горнака , поскольку разработчи-
ки Wi-Fi прежде всего ориентировались на передачу дан-
ных, алгоритм доступа к Wi-Fi-среде изначально не пре-
дусматривал никаких механизмов приоритетной обработ-
ки данных. Они появились гораздо позже и были описа-
ны в рекомендациях стандарта IEEE 802.11e для реализации 
мультисервисных услуг поверх IP. Однако даже эти механиз-
мы не способны обеспечить гарантированный уровень сер-
виса, поэтому спасти его может лишь заложенная на этапе 

проектирования беспроводной сети избыточная пропуск-
ная способность. Самый же главный минус этой техноло-
гии, по мнению Станислава Рыбалко из CompTek, сохра-
нился со времен ее выхода на рынок и заключается в кол-
лизионном доступе абонентов к Wi-Fi-среде. То есть какой 
бы высокой ни была ее теоретическая пропускная способ-
ность, в технологию не заложены механизмы реализации 
гарантированной полосы для каждого пользователя, а так-
же количества задержек и ошибок при передаче. «Из-за 
этих недостатков Wi-Fi можно рассматривать лишь как бы-
товую технологию, непригодную для решения задач, требу-
ющих гарантированной полосы пропускания», – резюмирует 
Алексей Петрянкин.

Агрегатор инноваций
Недостатки Wi-Fi стимулируют производителей, подде-
рживающих эту технологию, постоянно улучшать и дораба-
тывать ее. А благодаря универсальности Wi-Fi постепен-
но вбирает в себя все лучшие наработки в сфере радио-
связи из различных областей ее применения. По словам 
Андрея Харитонова из Cisco, большинство из этих разра-
боток обязаны своим происхождением совершенствованию 
систем радиолокации. В качестве примера можно привес-
ти технологию адаптивного формирования диаграммы на-
правленности: в 60-70-х годах прошлого века была разра-
ботана ее теоретическая база, а в начале 1980-х годов осу-
ществлены первые внедрения на радиолокационных стан-
циях, в том числе на так называемых «РЛС надгоризонтного 
обнаружения и сопровождения баллистических и косми-
ческих объектов». Впоследствии рассматривалась возмож-
ность внедрения этой технологии в сетях мобильной связи 
CDMA, GSM и UMTS, но в конце 1990-х годов аппаратная ре-
ализация таких алгоритмов была очень дорога, а для про-
граммных средств не хватало вычислительных мощнос-
тей. Поэтому в гражданских системах связи эта технология 
была реализована гораздо позже, в оборудовании стандар-
тов IEEE 802.16d и WiMAX. Опыт ее использования для этих 
целей позволил учесть все плюсы и минусы, после чего тех-
нология в несколько упрощенном варианте была перенесе-
на на точки доступа Wi-Fi.

Дальнейшее развитие Wi-Fi, по словам Андрея 
Харитонова, осуществляется путем расширения функций 
по двум направлениям: повышение качества и стабиль-
ности соединения (в том числе в условиях сложной среды 
распространения сигнала или высокой загруженности ра-
диочастотного спектра), а также оптимизация технологии 
для передачи всех возможных видов трафика.

К первой группе дополнительных функций, сравнитель-
но недавно реализованных в Wi-Fi, относятся уже упомяну-
тое адаптивное формирование диаграммы направленнос-
ти, а также независимая обработка множества копий при-
нимаемых сигналов MIMO (Multipe Input Muttiple Output). 
Адаптивное формирование диаграммы направленности 

Компания Cisco представила точки 
доступа Wi-Fi семейства Cisco Aironet 
3500 с поддержкой технологии 
CleanAir. При помощи интегральной 
схемы CleanAir ASIC они способны 
определить, классифицировать 
и локализовать более 20 источников 

помех в зоне хот-спота, включая 
беспроводные телефоны, 
видеокамеры, микроволновые печи 
и устройства Bluetooth. После этого во 
многих случаях точка доступа способна 
«обойти» помехи путем перенастройки 
собственных параметров. Cisco Aironet 
3500 основаны на базе стандарта IEEE 
802.11n и поддерживают технологию 
Power over Ethernet (IEEE 802.3af).

Cisco Aironet 3500
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подразумевает формирование электромагнитного поля точ-
ки доступа в виде направленного, главного лепестка, ори-
ентированного в сторону абонентского устройства, с воз-
можностью изменения пространственной ориентации поля 
при изменении положения устройства в пространстве. Эта 
технология обеспечивает увеличение дальности действия, 
снижение уровня интерференции и увеличение пропуск-
ной способности связи, но пока что она нашла применение 
лишь в некоторых Wi-Fi-решениях. А технология MIMO бла-
годаря нескольким приемопередающим антеннам позволя-
ет использовать сигналы, отраженные от физических пре-
пятствий для улучшения качества и скорости связи. Обе эти 
наработки привели к тому, что в Wi-Fi-оборудовании ста-
ли использоваться адаптивные антенные решетки, спо-
собные динамически изменять параметры излучения ан-
тенн под воздействием внешних или внутренних факторов. 
А весной 2010 года компания Cisco добавила к уже пере-
численным наработкам новую технологию CleanAir, которая 
позволяет автоматически распознать, классифицировать 
и даже предотвратить негативное влияние различных помех 
в радиоэфире путем точной локализации их источника. Она 

уже реализована в некоторых точках доступа Cisco при по-
мощи запатентованной интегральной схемы CleanAir ASIC, 
обеспечивающей поддержку интеллектуальных функций 
системного уровня. В других технологиях связи гражданско-
го назначения подобных возможностей пока нет.

Ко второй группе относятся дополнительные функции оп-
тимизации передаваемого трафика в зависимости от его типа. 
«Wi-Fi это уже не просто стандарт беспроводной переда-
чи данных, но и технология, пригодная для транспортировки 
трафика различного типа», – подчеркивает Андрей Харитонов 
из Cisco. По его словам, сильная зависимость качества пере-
дачи сигнала от среды его распространения – наиболее сла-
бое место всех технологий радиосвязи. Задержки и потери, 
регулярно возникающие при передаче трафика по радиосе-
тям, критически влияют на качество получаемой на приеме 
информации. Поэтому ведущие производители, поддержива-
ющие Wi-Fi, работают над тем, чтобы превратить эту техно-
логию в унифицированную среду передачи мультисервисного 
трафика. Этому, по словам Александра Горнака из компании 
«Новые Системы Телеком», отчасти способствует совершенс-
твование архитектуры Wi-Fi-сетей. До сих пор при создании 

 1,2 Мбит/с  3G (EV-DO Rev.A) 

         2 Мбит/с  3G (HSUPA/HSDPA)

       2,5 Мбит/с  3G (HSPA)

                4,5 Мбит/с  WiMAX Release 1 (IEEE 802.16e-2005)

                         8 Мбит/с  Wi-Fi (IEEE 802.11 a/b/g)

                             10 Мбит/с  LTE Release 8

                                                 30 Мбит/с  Wi-Fi (IEEE 802.11n)

Источник: СТАНДАРТ

Средняя эффективная скорость передачи данных 
в сетях БШПД

Компания TRENDnet представила 
новый гигабитный Wi-Fi-роутер 
на базе стандарта IEEE 802.11n. Модель 
TEW-691GR поддерживает скорость 
передачи данных до 450 Мбит/с в сети 
Wi-Fi, а также до 1 Гбит/с в сети 
Ethernet. Производительность роутера 

позволяет одновременно передавать 
потоковое HD-видео на медиацентр, 
поддерживать высокоскоростной 
обмен данными между большим 
количеством пользователей и при 
этом обеспечивать широкую 
площадь зоны покрытия сети Wi-Fi. 
Новинка поддерживает технологию 
GREENnet, позволяющую снизить 
энергопотребление.  
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Wi-Fi-сетей (особенно в корпоративной среде) предпочтение 
отдается централизованной архитектуре, в рамках которой 
точки доступа работают под управлением контроллера (или 
коммутатора) беспроводной сети. Он выполняет множество 
различных функций, таких как управление радиопокрытием, 
поддержка роуминга, аутентификация и авторизация пользо-
вателей и т. д. При этом обычно контроллер стоит на границе 
между проводной и беспроводной сетями и обеспечивает от-
ражение угроз безопасности со стороны беспроводной сети. 
С развитием стандарта IEEE 802.11n и реализации его под-
держки в Wi-Fi-оборудовании появился новый подход к ар-
хитектуре, при котором для разгрузки контроллера часть его 
функций переносится на точки доступа.

Одной из последних разработок в этой области явля-
ется представленная зимой 2010 года технология Cisco 
VideoStream, перекладывающая работу по разделению ви-
деопотока с контроллера на точку доступа. С ее помо-
щью точки доступа преобразуют получаемый ими много-
адресный (multicast) видеосигнал в набор одноадресных 
(unicast) передач, выполняя при этом контроль состояния 
пакетов, мониторинг клиентских устройств и, при необхо-
димости, повторную передачу утерянных пакетов. Таким 
образом, видеосигнал передается не всем клиентам сра-
зу в надежде, что они будут его принимать, а только тем, 
кому это действительно нужно. «Широковещательный ре-
жим передачи плох тем, что при этом не гарантируется до-
ставка пакетов, что в итоге приводит к деградации ка-
чества, а при адресной передаче такая ситуация невоз-
можна», – подчеркнул Андрей Харитонов. Дополнительно 
к обработке видеосигнала на уровне точек доступа разра-
ботчики Cisco VideoStream применили стандарт контроля 
качества обслуживания 802.11e/Wireless Multimedia (WMM) 
для передачи мультимедийных данных в беспроводных се-
тях. С его помощью можно назначать видеопотокам разный 
уровень обслуживания так, чтобы, к примеру, распростра-
няемое по корпоративной сети видеообращение руководи-
теля компании получило более высокий приоритет исполь-
зования радиоканала по сравнению со спортивной транс-
ляцией, которую смотрит кто-то из сотрудников. Кроме 
того, при критическом увеличении количества обращений 
пользователей к точке доступа, VideoStream задействует 
функцию Resource Reservation Control (контроль резерви-
рования ресурсов), которая временно блокирует запросы 
на прием «тяжелого» трафика, в том числе видео, перегру-
жающего радиоканал. При блокировке клиенту поступает 
сообщение «видео недоступно».

Беспроводное недорегулирование
Главная причина недоиспользования потенциала Wi-Fi 
в России заключается в особенностях государственного ре-
гулирования частотного спектра. По словам Константина 
Ледовского из Proxim Wireless, практически во всем мире 
частотный ресурс в диапазоне 2,4 ГГц, в котором работает 

Wi-Fi, признан нелицензируемым, поэтому установка точек 
доступа как внутри помещений, так и снаружи, осуществля-
ется в заявительном порядке, тогда как в России это воз-
можно делать только внутри помещений.

«С появлением оборудования с поддержкой IEEE 
802.11n это создает проблемы, поскольку для реализа-
ции максимальных скоростей такому оборудованию мо-
жет потребоваться использование канала двойной шири-
ны 40 МГц, вместо стандартных для Wi-Fi 20 МГц», – от-
мечает Александр Горнак из компании «Новые Системы 
Телеком». По его словам, в диапазоне 2,4 ГГц имеется три 
непересекающихся канала в 20 ГГц, из которых можно со-
здать только один 40 ГГц канал, что не позволяет строить 
беспроводную сеть без частотного перекрытия. Поэтому 
для использования двойного канала Wi-Fi Alliance реко-
мендует полосу 5 ГГц, в которой можно создать несколь-
ко не перекрывающихся каналов шириной 40 ГГц. Однако 
в России этот диапазон закрыт.

«Конечно, подвижки есть, но очень слабые: например, 
в диапазоне 2,4 ГГц введена упрощенная регистрация обо-
рудования, но только для устройств малого радиуса дейс-
твия с мощностью до 40 мВт. Это оно в квартире хорошо, 
а чем, извините, цифровое неравенство ликвидировать?» – 
сетует Станислав Рыбалко из CompTek. По его мнению, 
ни WiMAX, ни 3G, ни LTE никогда не появятся в российской 
глубинке из-за того, что внедрять их там попросту невыгод-
но – слишком мала плотность абонентов на единицу пло-
щади. А вот Wi-Fi благодаря простоте и дешевизне мог бы 
обеспечить региональным абонентам сравнительно быст-
рый и, главное, недорогой доступ в Интернет, но для это-
го необходимо упростить его регулирование. «Пусть – толь-
ко вне городов, пусть – с ограничением по мощности, но ра-
зумным – не 40 мВт, а, хотя бы 500 мВт: вот тогда операторы 
за пару лет обеспечат всю страну беспроводным доступом 
в Интернет», – убежден Станислав Рыбалко.

По мнению Алексея Петрянкина из TRENDnet, Wi-Fi бу-
дет развиваться в направлении интеграции с другими тех-
нологиями. Будет расширена линейка универсальных ком-
пактных 3G/4G-маршрутизаторов, в которых подключение 
к Интернету осуществляется через встроенный или присо-
единяемый USB-модем 3G, WiMAX или LTE, а Wi-Fi – обес-
печивает создание локальной сети. «Могу предположить, 
что скоро для обеспечения 100 % надежного соединения 
на рынке появятся роутеры с функциями многократного 
резервирования каналов интернет-доступа, достижимого 
благодаря наличию портов ADSL и Ethernet, а также воз-
можности подключения 3G, WiMAX и LTE USB-модемов», – 
говорит Алексей Петрянкин. По мнению Константина 
Ледовского, такая интеграция на руку операторам сото-
вой связи, которые благодаря этому могут частично раз-
грузить мобильные сети путем перенаправления трафика 
в зоны Wi-Fi, развернутые в местах скопления большого 
количества абонентов. 

Компания D-Link выпустила новый 
Wi-Fi-маршрутизатор с поддержкой 
сетей 3G и Ethernet. Модель DIR-412 
оборудована одним Ethernet-портом, 
одним USB-портом для подключения 
3G-адаптеров (HSUPA/HSDPA/UMTS 
или EV-DO/CDMA) и встроенным 

беспроводным модулем Wireless 
150 на базе стандарта IEEE 802.11n, 
поддерживающим пропускную 
способность до 150 Мбит/с. 
Интегрированная технология WPS 
позволяет создать и настроить 
защищенную Wi-Fi-сеть одним 
нажатием кнопки на маршрутизаторе. 
Устройство может быть использовано 
не только в домашних или офисных 

условиях, но и на транспорте 
для подключения к Интернету по сети 
3G и предоставлению беспроводного 
доступа пользователям через Wi-Fi.

D-Link DIR-412

ф
о

то
: 

D
-L

in
k

 Стандарт-ТЕХНО СТАНДАРТ | Деловой журнал о связи и вещании в России и мире | №9 (92) сентябрь 201038



Р
ЕК

Л
А

М
А



Экологически чистые 
вычисления
Екатерина ЛАШТУН

Понятие «зеленый» 
центр обработки дан-
ных (ЦОД) возникло при 

прямом переводе зарубеж-
ного термина Green IT, ко-
торый, по мнению Дениса 
Андрикова, заместителя тех-
нического директора по ра-
боте с заказчиками ЗАО 
«Открытые технологии 98», 
отражает не только снижение 
потребления электроэнергии, 
но также анализ и оптимиза-
цию всей цепочки ресурсов 
для выработки необходимо-
го электричества. Оперируя 
такими понятиями, зару-
бежные аналитики устанав-
ливают прямую связь меж-
ду функцио нированием ЦОДа 
и экологией. Таким образом, 
функционирование «зелено-
го» ЦОДа удовлетворяет при-
нципам бережного отноше-
ния к окружающей среде.

Зеленей зеленого
Центры обработки данных – 
один из наиболее динамично 
развивающихся сегментов 
индустрии информационных 
технологий, как в части ин-
вестиционных программ, так 
и технологических аспек-
тов. Именно поэтому, по сло-
вам Сергея Андронова, ди-
ректора департамента внед-
рения и сопровождения цен-
тра сетевых решений ЗАО 
«Инфосистемы Джет», тема 
«зеленых» технологий в ИТ 
самое широкое примене-
ние нашла именно в облас-
ти построения дата-цент-
ров. По данным аналитичес-
кой компании Pike Research, 
инвестиции в «зеленые» 
ЦОДы будут расти быстры-
ми темпами и в течение бли-
жайших пяти лет увеличат-
ся с $7,5 млрд до $41,4 млрд, 

что составит 28 % от обще-
го объема рынка центров 
обработки данных. В миро-
вой практике степень «зе-
лености» той или иной тех-
нологии измеряется по двум 
параметрам: энергоэффек-
тивность и количество уг-
лекислого газа, выброшен-
ного в атмосферу при ра-
боте рассматриваемых сис-
тем. «На область ИТ попадет 
около 2 % мирового выбро-
са CO2. С учетом данного по-
казателя тема «зеленых» 
ЦОДов в основном сводится 
к вопросам энергоэффектив-
ности систем (энергоснабже-
ния, охлаждения и др.), ис-
пользуемых в дата-центрах. 
Хотя изначально энергоэф-
фективность не рассматри-
валась как один из ключе-
вых показателей в области 
ИТ», – рассказывает Сергей 

Андронов. Григорий Юдин, 
технический консультант от-
дела поддержки корпора-
тивных клиентов группы 
корпоративных решений HP 
в России, считает, что четко-
го определения, по которому 
можно было бы определить 
степень «зелености» ЦОДа, 
пока нет. Однако на рынке 
существуют две устойчивые 
тенденции. Первая, более 
жесткая, согласно которой 
при строительстве ЦОДа ми-
нимально используются ма-
териалы, имеющие негатив-
ное влияние на окружающую 
среду. Например, в системе 
освещения не используют-
ся лампы на ртутных парах. 
Строительство «зеленого» 
дата-центра ведется щадя-
щими методами для мес-
тности его расположения, 
более того, строительная 

«Зеленые» технологии строительства дата-центров получают все большее распространение 
по всему миру. Однако в условиях безграничного запаса энергии на территории России 
инициативы зарубежных производителей в области экологии воспринимаются как минимум 
с усмешкой. Современные отечественные дата-центры в той или иной степени применяют 
технологии, которые могут быть отнесены к «зеленым», но говорить об их реальном 
влиянии на экологию пока рано.

Григорий Юдин,
технический консультант 
отдела поддержки корпо-
ративных клиентов груп-
пы корпоративных реше-
ний HP в России, уверен, 
что основными причина-
ми непопулярности «зеле-
ных» ЦОДов в России яв-
ляются отсутствие проду-
манной государственной 
политики и низкие цены 
на электроэнергию
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По мнению Дениса 
Андрикова, заместите-
ля технического директо-
ра по работе с заказчика-
ми ЗАО «Открытые техно-
логии 98», в условиях без-
граничного запаса энергии 
на территории России ини-
циативы зарубежных про-
изводителей в области эко-
логии воспринимаются как 
минимум с усмешкой
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техника должна использо-
вать биодизель или элек-
тричество в качестве топ-
лива. «ЦОД проектирует-
ся как здание, ориентиро-
ванное на энерго сбережение 
как внутри, так и снаружи; 
залы для расположения ИТ-
оборудования  спланированы 
для наиболее эффектив-
ного охлаждения оборудо-
вания на граничных раз-
решенных значениях пара-
метров окружающей среды 
(температура и влажность), 
при этом управление систе-
мой обеспечения этих пара-
метров построено на очень 
строгих алгоритмах», – от-
мечает Григорий Юдин. Для 
оснащения «зеленого» дата-
центра – инженерных сис-
тем и ИТ-оборудования – 
используются все доступ-
ные технологии, оптимизи-
рованные для минимизации 
энергопотребления. А обес-
печение «зеленого» ЦОДа 
энергией должно осущест-
вляться из «зеленых» ис-
точников – солнечная и вет-
ровая энергия, прибойные 
или аккумулирующие элек-
тростанции, электростан-
ции на метане, полученном 
из навоза, и других биоло-
гических отходов жизнеде-
ятельности. Вторая фило-
софия «зеленого» дата-
центра, по словам техни-
ческого консультанта HP, 
гораздо проще и практич-
нее: рассматривается лишь 
ЦОД, оптимизированный 
по энергопотреблению.

«Попытка назвать чет-
кое определение «зелено-
го» ЦОДа будет напоминать 
упражнение по стрельбе 
по движущейся мишени», – 
уверен менеджер по мар-
кетингу ИТ-решений BCC 

Company Сергей Березин. 
По его словам, с каждым го-
дом, если не сказать квар-
талом, в понятие «зеленый» 
ЦОД вносятся элементы, да-
ющие новые ориентиры 
в снижении энергопотребле-
ния и отрицательной нагруз-
ки на экологию. Например, 
на Западе недавно поя-
вился и активно продви-
гается пока еще неофици-
альный стандарт Green 2.0 
(или «Экологичность 2.0»), 
предполагающий изме-
рение энергопотребления 
ЦОДа на детальном уровне – 
вплоть до стоек и отдель-
ных серверов, постоянно-
го мониторинга всей энерго-
нагрузки центра и управле-
ния ею. Стандарт Green 2.0 
разработан специализиро-
ванной отраслевой группой 
Data Center Pulse (DCP), объ-
единяющей более 1,3 тыс. 
глобальных операторов цен-
тров обработки данных в 55 
странах. Дин Нельсон (Dean 
Nelson), основатель и руко-
водитель DCP, убежден, что 
необходимо пересмотреть 
базовые принципы проек-
тирования устройств: «Нам 
придется придумать все за-
ново, все уровни инфра-
структуры». Еще одним эле-
ментом «зеленого» ЦОДа яв-
ляется повторное исполь-
зование выделяемого тепла 
офисными зданиями и соци-
альными объектами. По сло-
вам руководителя DCP, стре-
мительный рост плотности 
рассеиваемой ЦОДами энер-
гии требует немедленной ре-
акции, и в качестве наибо-
лее оптимального решения 
он предлагает внедрение 
систем водяного охлажде-
ния. «Полагаю, это полно-
стью перевернет стереотипы, 

сложившиеся у строителей 
дата-центров и производи-
телей оборудования», – гово-
рит Дин Нельсон.

«Степень «зелености» 
ЦОДа определяется не той 
задачей, которую он должен 
решить, а сопутствующи-
ми технологиями, создаю-
щими «скорлупу» дата-цен-
тра», – отмечает Александр 
Ласый, технический дирек-
тор департамента интеллек-
туальных зданий ЗАО «КРОК 
Инкорпорейтед». Он рас-
сказал, что за последние 
два года на рынке дата-
центров участились разго-
воры о том, что необходи-
мо охранять природу, умень-
шать выбросы углекисло-
го газа и т. д. «Безусловно, 
это все очень важно. Однако 
многие вендоры пользуют-
ся тем, что реально оценить, 
насколько та или иная тех-
нология уменьшает вред-
ные выбросы в атмосферу, – 
очень сложно, и спекулиру-
ют на этом. Производители 
хвастаются перед заказчи-
ками, кто больше сэконо-
мил деревьев, кто произ-
вел меньше CO2, а в доказа-
тельство приводят весьма 
косвенные расчеты», – объ-
ясняет Александр Ласый. 
Он считает, что настоя-
щий «зеленый» ЦОД дол-
жен эффективно использо-
вать электроэнергию, ре-
шать больше задач сущест-
венно меньшими средствами 
и быть «дружественным» 
к  окружающему миру.

Первый заместитель ге-
нерального директора, ди-
ректор телепорта ООО 
«РуСат» Олег Ватулин под-
черкивает, что каждый ЦОД, 
если его строят профессио-
налы, – «зеленый». «Другое 

дело, что дата-центры ста-
новятся все «зеленее и зе-
ленее»: появляются новые 
технические возможности, 
а устаревшие решения ес-
тественным образом меня-
ются. Однако техника раз-
вивается настолько стре-
мительно, что за время, 
прошедшее с начала проек-
тирования ЦОДа до его пос-
тройки, все можно начинать 
сначала», – говорит Олег 
Ватулин. По его мнению, не-
обходимо соблюдать баланс 
между затратами на энер-
гопотребление и эксплуата-
цию «зеленого» ЦОДа, иначе 
в погоне за «зеленью» мож-
но получить абсолютно не-
рентабельное сооружение.

Комплексный подход
По словам Владимира 
Заколюкина, техническо-
го эксперта по проектиро-
ванию центров обработки 
данных HP в России, обыч-
но при проектировании да-
та-центров в России при-
меняется дифферинциаль-
ный подход, то есть проект 
разбивается на несколь-
ко основных разделов: ИТ-
инфраструктура, элект-
роснабжение, отопление, 
вентиляция и кондицио-
нирование, системы контро-
ля доступа и безопасности, 
системы противопожарной 
защиты и др. «Таким обра-
зом, проект рассматривается 
как отдельные разделы, ко-
торые часто разрабатывают-
ся практически независимо 
друг от друга», – подчерки-
вает Владимир Заколюкин. 
При разработке проектов 
современных ЦОДов в мире 
все чаще применяется ком-
плексный подход, сбалан-
сированный с точки зрения 

Технический  директор 
 департамента интеллек-
туальных зданий ЗАО 
«КРОК Инкорпорейтед» 
Александр Ласый счита-
ет, что настоящий «зе-
леный» ЦОД должен эф-
фективно использовать 
электроэнергию, решать 
больше задач существен-
но меньшими средства-
ми и быть дружественным 
к окружающему миру
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Менеджер по маркетингу 
ИТ-решений BCC Company 
Сергей Березин подчерки-
вает, что с каждым годом 
в понятие «зеленый» ЦОД 
вносятся элементы, дающие 
новые ориентиры в сни-
жении энергопотребления 
и отрицательной нагрузки 
на экологию
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всех возможных факторов, 
таких как: прямое и косвен-
ное (тепловое) загрязне-
ние окружающей среды, ма-
териалы, применяемые при 
производстве оборудова-
ния и строительстве, утили-
зация оборудования, логис-
тика, социальные факторы 
и многое другое. При этом, 
по мнению представителя 
HP, учитывается даже время 
и способ доставки грузов, 
а также удаленность ЦОДа 
от места проживания со-
трудников и ситуация с про-
бками на дорогах. Для со-
гласования различных раз-
делов и выработки единого 
сбалансированного решения 
привлекается специальный 
консультант, который раз-
рабатывает решения с уче-
том долгосрочных перспек-
тив устойчивого развития. 
«К сожалению, в России та-
кой подход к проектирова-
нию пока не стимулируется 
на государственном уровне, 
как это происходит в евро-
пейских странах», – отмеча-
ет Владимир Заколюкин.

«Мы как системные 
интеграторы зачастую 

вынуждены «вписывать» 
ЦОД в существующее строе-
ние или группу строений, и, 
как актеры в театре, дейс-
твуем в предлагаемых об-
стоятельствах», – сожале-
ет Александр Ласый из ком-
пании «КРОК». По его сло-
вам, это приводит к тому, 
что часто принимаются не-
эффективные, с точки зре-
ния расхода электроэнер-
гии, компромиссные реше-
ния. Иногда, чтобы хоть как-
то скомпенсировать вред 
от такого компромиссного 
решения, приходится жер-
твовать комфортом людей. 
К примеру, размещают сис-
тему охлаждения там, где 
непосредственно работают 
сотрудники, что чревато шу-
мом, выделяемым теплом 
и отсутствием солнечного 
света. «В России в «чистом 
поле» мне известен толь-
ко один ЦОД; все осталь-
ные дата-центры встрое-
ны в здания, где работают 
люди. Архитектурный вопрос 
для ЦОДа – очень важный, 
и от него зависит как буду-
щая энергоэффективность 
работы систем дата-центра, 

так и комфорт его окру-
жения – персонала, бли-
жайших офисных центров 
и прочего», – подчеркивает 
Александр Ласый.

Таким образом, сделать 
«зеленый» ЦОД из обычно-
го дата-центра, уже находя-
щегося в эксплуатации, до-
статочно сложно и затратно. 
Поэтому все компоненты бу-
дущей системы энергосбере-
жения и повторного исполь-
зования энергии должны 
быть заложены еще на ста-
дии проектирования ЦОДа.

Учет и контроль
По оценкам аналитиков, при 
текущих ценах на электро-
энергию в России для ти-
пового ЦОДа с потребле-
нием около 1 МВт в сред-
нем тратится более $1 млн 
в год по статье расходов 
на электроэнергию. На та-
ких объемах большинс-
тво технологий и мероприя-
тий, направленных на сни-
жение энергопотребления, 
должны окупаться. По сло-
вам Владимира Заколюкина 
из HP, дата-центры тра-
диционно оцениваются 

с точки зрения энергоэф-
фективности. Для этого су-
ществует общепризнан-
ный критерий PUE (Power 
Usage Effectiveness), ко-
торый представляет со-
бой соотношение общего 
потребления электроэнер-
гии дата-центром к элек-
троэнергии, потребляемой 
ИТ-оборудованием. Если 
ЦОД имеет PUE, равное 1,3-
1,4, то его смело можно на-
звать «зеленым», поскольку 
в этом случае в его состав 
входят энергоэффективные 
решения. Соответственно, 
при снижении PUE уве-
личивается энергоэффек-
тивность ЦОДа. «К сожа-
лению, PUE не дает пред-
ставления о том, какое воз-
действие оказывает ЦОД 
на окружающую среду, учте-
ны ли факторы долгосроч-
ного развития данного ре-
гиона и что будет с проек-
том в долгосрочной пер-
спективе», – отмечает 
Владимир Заколюкин.

Сергей Андронов из ком-
пании «Инфосистемы Джет» 
рассказал корреспонденту 
«Стандарта», что наиболее 

Мнение

«Наиболее актуальны-
ми для практического приме-
нения являются технологии, 
позволяющие снизить энер-
гоемкость и повысить эколо-
гическую безопасность дата-
центров. Данная тенденция 
получает все большее рас-
пространение за счет того, 
что применение «зеленых» 
технологий приводит к сни-
жению затрат на эксплуата-
цию ЦОДа. Однако стоимость 
их внедрения зачастую до-
вольно высока – и это слу-
жит определенным препятс-
твием к их повсеместному 
использованию.

Сократить и оптимизировать 
затраты позволяет грамотное 
проектирование создаваемого 
дата-центра. Намного дешев-
ле заранее учесть различные 
нюансы (от специальной конс-
трукции зданий и помещений 

до расположения различных 
систем и их взаимодействия), 
чем впоследствии решать за-
дачи по улучшению их работы. 
Например, довольно эффек-
тивен метод создания изоли-
рованных холодных и горячих 
коридоров, применение техно-
логии естественного охлаж-
дения (free-cooling).

Также на этапе проекти-
рования ЦОДа необходимо 
тщательно подойти к выбору 
оборудования. Сегодня все ве-
дущие производители инже-
нерного, серверного и сетево-
го оборудования учитывают 
аспекты энергоэффективнос-
ти при его создании. Можно 
использовать и альтернатив-
ные источники получения 
электричества – к примеру, 
так называемые топливные 
элементы, которые преоб-
разуют химическую энергию, 

запасенную в топливе, непос-
редственно в электрический 
ток. Генераторы на базе топ-
ливных элементов имеют се-
рьезные преимущества перед 
дизельными генераторами, 
в том числе малую шумность 
работы, отсутствие вибраций, 
возможность монтажа внут-
ри помещений, отсутствие 
вредных выбросов и, наконец, 
очень высокий КПД (35-40 % 
при выработке электроэнер-
гии, 60 % при дополнительной 
утилизации выделяющего теп-
ла). Помимо электроэнергии, 
такие источники вырабатыва-
ют большое количество тепла, 
которое можно использовать 
для различных вспомогатель-
ных нужд (отопления), повы-
шая общий КПД системы.

Если же говорить о сервер-
ном оборудовании ЦОДа, без-
условным лидером в вопросе 

оптимизации энергозатрат яв-
ляется виртуализация. Эта 
технология охватывает уже 
не только серверы, но и сис-
темы хранения данных, важ-
ным достижением стало и по-
явление разработок в области 
сетевой виртуализации, в том 
числе аппаратных решений 
для минимизации конфигу-
рационных и коммутационных 
расходов и, соответственно, 
экономии ресурсов».

Евгения Юшкова,
ведущий инженер ЗАО «АМТ-ГРУП»:
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перспективными из реше-
ний для обеспечения эф-
фективного энергоснабже-
ния и охлаждения являются 
системы управления энерго-
потреблением дата-центра. 
«Смысл в том, что ЦОД, в за-
висимости от времени суток, 
сезона и дня недели, пот-
ребляет разное количест-
во энергии. И основная фун-
кция подобных решений – 
обеспечить динамичность 
в предоставлении энергии. 
Например, повышать или по-
нижать ее объем в соответс-
твии с потребностями поль-
зователя», – отметил он. 
При этом специализирован-
ное программное обеспече-
ние должно стоять не только 
в ЦОДе, но и на подстанции, 
что позволит менять нагруз-
ку динамически.

Александр Ласый из ком-
пании «КРОК» убежден 
в целесообразности ис-
пользования динамичес-
ких источников бесперебой-
ного питания (ИБП) вмес-
то традиционных статичес-
ких ИБП. Такие источники 
расходуют на 3-5 % меньше 
энергии, не используют сви-
нец, кислоту, которые нуж-
но утилизировать, то есть 
не загрязняют окружающую 
среду и не требуют дополни-
тельных затрат энергии при 
утилизации. «На мой взгляд, 
самыми перспективны-
ми в этой области являются 

разработки электромехани-
ческих динамических ди-
зельных ИБП компании 
HITEC и электронных ИБП 
с аккумуляторами кинети-
ческой энергии компаний 
Active Power и Socomec», – 
отметил Александр Ласый.

Кроме того, по мнению 
Сергея Березина из BCC 
Company, стоит обратить 
особое внимание на де-
тальный учет электроэнер-
гии, наличие внутрикорпора-
тивного плана по снижению 
энергопотребления, выде-
ление бюджета на эти ме-
роприятия и обеспечение 
личной заинтересованнос-
ти вовлеченных в этот про-
цесс должностных лиц да-
та-центра. «Из достигнутой 
экономии должны выделят-
ся средства на премирова-
ние сотрудников ИТ и ин-
женерной службы ЦОДа 
пропорционально достиг-
нутым результатам», – 
 подчеркивает он.

Волшебный коридор
Тепловая нагрузка от рабо-
ты ИТ-оборудования на сис-
темы охлаждения растет 
с каждым годом. Если еще 
несколько лет назад сред-
нее потребление мощнос-
ти на одну стойку составля-
ло от 3 кВт до 4 кВт, то сей-
час оно выросло до 8-12 кВт. 
Это означает, что допус-
тить «вольной» температуры 

на входе ИТ-систем, как 
раньше, нельзя. В этой свя-
зи очень важным направ-
лением становится сниже-
ние затрат энергии на ох-
лаждение, поскольку систе-
мы охлаждения, по данным 
Александра Ласого, тратит-
ся от 35 % до 50 % всей энер-
гии, потребляемой дата-цен-
тром (PUE = 1,65…2, а где-
то и 3). «В этой области су-
ществует наработанный пул 
решений, которые все чаще 
применяются для повыше-
ния КПД дата-центра», – от-
мечает он. К примеру, су-
ществует «механический» 
прием повышения КПД сис-
темы холодоснабжения, ко-
торый заключается в изо-
ляции воздушных потоков. 
Почти все ИТ-оборудование, 
размещенное в дата-цент-
ре, охлаждается воздухом, 
поэтому необходимо обес-
печить на входе сервера 
(или СХД) поступление хо-
лодного воздуха, а горя-
чий воздух на выходе дол-
жен не распространяться 
по всему ЦОДу, а отводить-
ся непосредственно в кон-
диционер. «Метод изолиро-
вания холодных и горячих 
воздушных коридоров – это 
один из идеальных способов 
обеспечить высокий КПД 
кондиционера. Однако из-
за типового бардака в ЦОДе, 
который присущ практичес-
ки всем дата-центрам, зада-
ча создания коридоров на-
много усложняется», – рас-
сказал Александр Ласый. 
Кроме того, подобная рефор-
ма предполагает останов-
ку некоторых систем в ЦОДе, 
что для многих компаний, 
бизнес которых критичен 
к бесперебойной работе ИТ-
систем, недопустимо. «Таким 

образом, даже существую-
щий ЦОД можно превратить 
в «зеленый», если в нем 
упорядочить воздушные по-
токи», – убежден представи-
тель «КРОК».

По словам Сергея Тарана, 
генерального директо-
ра ООО «Онланта», одной 
из эффективных техноло-
гий охлаждения ЦОДа яв-
ляется фрикулинг (free-
cooling) – организация систе-
мы теплообмена с окружаю-
щей средой. «Эта технология 
эффективно работает при 
температуре окружающей 
среды ниже 20 °С», – объ-
ясняет он. Специалисты 
компании «КРОК» счита-
ют, что, используя совре-
менные технологии фрику-
линга, например системы 
« воздушно-воздушного» ох-
лаждения с вращающими-
ся теплообменниками, можно 
уменьшить значение затрат 
на охлаждение до 8-15 %, что 
позволит достичь среднего-
довых значений коэффици-
ента PUE в пределах от 1,12 
до 1,2. Кроме того, системы 
с прямым фрикулингом очень 
экологичны, так как хла-
доносителем является воз-
дух, а количество хладаген-
та, возможно даже содержа-
щего фторуглероды, мини-
мально. «Учитывая тот факт, 
что ЦОД потребляет большую 
мощность – у крупных да-
та-центров она может дости-
гать нескольких МВт – эко-
номия даже нескольких про-
центов этой мощности может 
дать существенную абсо-
лютную экономию элект-
роэнергии и, следователь-
но, сокращение расхода топ-
лива и выбросов углекис-
лого газа», – подчеркивает 
Александр Ласый.

По мнению первого за-
местителя генерально-
го директора ООО «РуСат» 
Олега Ватулина, необходи-
мо соблюдать баланс между 
затратами на энергопотреб-
ление и эксплуатацию «зе-
леного» ЦОДа, иначе в по-
гоне за «зеленью» можно 
получить абсолютно нерен-
табельное сооружение
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Виртуальная 
реальность
Важнейшей компонентой 
«зеленого» ЦОДа является 
ИТ-оборудование. По мне-
нию Сергея Тарана из ком-
пании «Онланта», эконо-
мить в этой части можно, 
прежде всего, на виртуали-
зации: значительная часть 
приложений загружает сер-
вер лишь на 20-30 %, а при-
менение технологий вирту-
ализации позволяет запус-
тить на сервере три-четыре 
таких приложения. По неко-
торым оценкам, виртуали-
зация позволяет уменьшить 
количество оборудования 
в 1,8 раза. Приблизительно 
на столько же снизится пот-
ребление электроэнергии 
как серверами, так и инже-
нерными системами. Еще 
один интересный способ 
экономии – дедупликация 
данных. «На предприяти-
ях очень много одинаковых 
данных. Например, отправ-
ленный электронной поч-
той файл появляется сра-
зу в пяти почтовых ящи-
ках. Конечно, можно поль-
зоваться «умной» почтовой 

системой, которая может 
и не пересылать файлы пять 
раз, но такие системы пока 
редкость. Чаще эта зада-
ча решается на уровне СХД, 
которая не записывает ин-
формацию несколько раз, 
а просто ставит метку, ука-
зывающую, где лежит этот 
блок информации», – объ-
ясняет Сергей Таран. По его 
оценке, это позволяет сни-
зить объем хранимых дан-
ных в два раза. В свою оче-
редь, стоимость техноло-
гий дедупликации ниже, чем 
устройств хранения дан-
ных, поэтому их применение 
не только выгодно, но и су-
щественно экономит элект-
роэнергию в дата-центре.

Еще один пласт реше-
ний связан с серверным 
оборудованием: примене-
ние в серверах технологий, 
позволяющих снизить энер-
гопотребление. По словам 
Сергея Андронова из компа-
нии «Инфосистемы Джет», 
существует целый ряд вен-
доров, разрабатывающих 
технологии (кремниевые 
подложки, платы) для низ-
кого энергопотребления 

серверов. К тому же актив-
но развивается направление 
энергоэффективных диско-
вых массивов. «В этом слу-
чае при записи данных ис-
ключается механическая ра-
бота крутящихся дисков, 
на которую расходуется не-
малое количество энергии. 
Использование твердотель-
ной записи данных – одно 
из наиболее технологичных 
решений в области энер-
гоэффективности «зелено-
го» дата-центра», – отмеча-
ет Сергей Андронов.

Интересно, что многие 
вендоры пропагандируют 
«зеленые» технологии уже 
более трех лет. А ведь имен-
но три года составляют срок 
смены технологий. «Многие 
заказчики приходят к тому, 
чтобы полностью заменить 
серверное оборудование 
в ЦОДе. И такое решение 
вполне закономерно, ведь 
ИТ-оборудование, выпущен-
ное три-четыре года назад, 
требует на входе темпера-
туру охлаждающего воздуха 
18 °С, в то время как совре-
менное оборудование может 
работать при температуре 

24-25 °С, а для некоторых 
моделей допустима рабочая 
температура даже в 30 °С», – 
рассказывает Александр 
Ласый из КРОК. Это озна-
чает, что можно снизить ра-
бочую температуру конди-
ционеров, вследствие чего 
энергозатраты на охлажде-
ние также понизятся. «В на-
шей практике был случай, 
когда серверам заказчи-
ка не хватало электроэнер-
гии для дальнейшего разви-
тия, а подвод дополнитель-
ной мощности требовал се-
рьезных затрат. Замена всех 
старых серверов на более 
современные дала заказчи-
ку экономию электроэнер-
гии в два раза. Кроме того, 
появилась возможность ус-
тановки дополнительно-
го оборудования», – говорит 
Сергей Таран из «Онланты».

Идеальный ЦОД
Большинство экспертов 
сходятся во мнении, что 
в России нет «зеленых» 
ЦОДов, близко подходящих 
к идеалу этого понятия, то 
есть претендующих на зва-
ние Green Datacentre Award. 

Мнение

«Основными факторами, 
влияющими на стоимость экс-
плуатации ЦОДа, являются: ис-
пользование пространства, элек-
троэнергии, систем охлаждения 
и расходы на службу эксплуа-
тации. Для того чтобы исклю-
чить из этого перечня послед-
ний пункт, дата-центр должен 
быть в достаточной мере авто-
номным и интеллектуальным – 
удаленное управление системами 
существенно снижает затраты 
на эксплуатацию. Для наибо-
лее эффективной вентиляции 
воздуха в помещении надо по-
заботиться о грамотной органи-
зации пространства дата-цент-
ра еще на этапе проектирования. 
Уже после начала функциони-
рования ЦОДа эксплуатаци-
онные расходы можно снизить 
с помощью уменьшения энер-
гопотребления за счет замены 
оборудования.

Один из наиболее эффектив-
ных методов снижения затрат 
на энергопотребление – при-
менение систем охлаждения 
с функцией free-cooling, осо-
бенно в холодное время года. 
Для Петербурга это актуально, 
так как в городе большое ко-
личество дней в году со сред-
ней температурой воздуха ниже 
нуля и почти треть года сис-
тема холодоснабжения ЦОДа 
может работать в экономич-
ном режиме.

Различается использование 
модульных систем электропи-
тания, вентиляции и конди-
ционирования. Модули можно 
отключать и тем самым до-
стигать оптимальной загруз-
ки систем электропитания, 
вентиляции и кондициониро-
вания. Устанавливать внут-
рирядные системы кондицио-
нирования, которые на 20-25 % 

эффективнее стандартных 
систем периметрального ох-
лаждения. Правильно спро-
ектированная система охлаж-
дения ЦОДа может потреблять 
вдвое меньше электроэнер-
гии. Использование энерго-
эффективных ИБП также спо-
собствует снижению общего 
энергопотребления. Для опти-
мизации энергопотребления ИТ-
оборудования важным фактором 
является применение серверов, 
сетевого и коммуникационного 
оборудования с более низким 
энергопотреблением.

В дата-центре Oyster Telecom 
используются энергоэффектив-
ные ИБП модульного типа, пос-
троенные на IGBT-транзисторах, 
которые также способствуют 
снижению расхода электро-
энергии. Значительную часть 
расходов на электропита-
ние можно сэкономить при 

использовании методов вир-
туализации серверных мощ-
ностей. Многие приложения 
используют ресурсы сервера 
лишь на 20-30 %. Технологии 
виртуализации позволяют за-
пустить на сервере три-че-
тыре таких приложения од-
новременно, соответственно 
сокращается количество фи-
зических серверов и снижа-
ется энергопотребление ин-
женерных систем».

Валерий Степанюгин,
директор по эксплуатации ООО «Объединенные сети» 
(торговая марка Oyster Telecom):
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«Для этого есть множество 
объективных причин, кото-
рые вынуждены принимать 
в расчет и заказчики, и про-
ектировщики», – объясня-
ет Сергей Березин из BCC. 
Например, географичес-
ки ЦОД желательно распо-
лагать в районах с холод-
ным климатом и дешевой 
электроэнергией. Так пос-
тупила компания HP, пос-
троив 22 МВт дата-центр 
в Винярде (Великобритания) 
на берегу Северного моря, 
откуда постоянно дует ле-
дяной ветер. По мнению 
Сергея Березина, в России 
похожие условия есть 
на Кольском полуострове 
рядом с Кольской АЭС, од-
нако никакой «силиконовой 
долины» в этих краях, к со-
жалению, пока не наблюда-
ется. Для его работы потре-
буется крайне дорогостоя-
щая инфраструктура, чтобы 
связать с этим северным ре-
гионом основных потреби-
телей ИТ-услуг из Москвы 
и других центров, обеспе-
чить объект персоналом, 
технической поддержкой 
и прочим. «Необходимо по-
нимать, что ЦОД – в отли-
чие от нефтяного месторож-
дения – объект с коротким 
сроком жизни, в который 
надо постоянно вкладывать 
деньги на обновление ап-
паратного парка, ПО, инже-
нерных систем и переподго-
товку персонала. При этом 
рынок ИТ-услуг очень под-
вижен, и никто не возьмет-
ся гарантировать, что услу-
ги конкретного дата-цент-
ра будут востребованы на 
годы вперед. Этим и объяс-
няются многие компромиссы 
в стремлении к «идеальному 
„зеленому“ ЦОДу», – расска-
зывает Сергей Березин.

Денис Андриков 
из «Открытых технологий» 
обращает внимание на осо-
бое отношение отечествен-
ного рынка к инициативе 
Green IT. «В условиях без-
граничного запаса энергии 
на территории России – речь 
идет об отношении к запа-
сам энергии, а не об их ре-
альном наличии – иници-
ативы зарубежных произ-
водителей в области эко-
логии воспринимаются 
как минимум с усмешкой. 
Текущее внедрение «зеле-
ных» ЦОДов если и можно 

найти, то лишь с целью сни-
жения счетов за электро-
энергию», – убежден Денис 
Андриков. По его словам, 
пока экономика в доста-
точной степени  направлена 
на ресурсоориентирован-
ные производства, говорить 
всерьез о внедрении «зе-
леных» ЦОДов преждевре-
менно. По мнению Сергея 
Андронова из компании 
«Инфосистемы Джет», под-
ходы к построению ЦОДов 
в России никак нельзя на-
звать энергоэффективными. 
«Все потому, что в нашей 
стране в вопросах проекти-
рования подобных объек-
тов выработался определен-
ный шаблон, который дав-
но пора менять с учетом се-
годняшних реалий. Но этим 
в данный момент неко-
му заниматься, а заказчи-
ки просто не знают о дру-
гих возможностях в постро-
ении ЦОДов», – добавляет 
Сергей Андронов. Григорию 
Юдину из HP также не из-
вестен ни один «зеле-
ный» дата-центр в России. 
Основной причиной этому 
он считает отсутствие про-
думанной государствен-
ной политики и низкие цены 
на электроэнергию.

Заместитель гене-
рального директора ЗАО 
«Караван-Телеком» Андрей 
Касьяненко отмечает, что 
российское законодательс-
тво практически не регла-
ментирует использование 
тех или иных стандартов, 
помогающих охранять ок-
ружающую среду. «Поэтому 
ни один из существующих 
центров обработки данных 
не проектировался, опира-
ясь на «зеленый» подход», – 
подчеркивает он. Однако 
Андрей Касьяненко уверен, 
что с учетом постоянного 
роста цен на энергоносите-
ли большинство владельцев 
дата-центров крайне заин-
тересованы в максималь-
но эффективном исполь-
зовании электроэнергии. 
«По нашим оценкам, учи-
тывая особенности клима-
тической зоны Москвы, ис-
пользование энергосбере-
гающих технологий в дата-
центре позволяет экономить 
более 30 % электроэнер-
гии на протяжении года», – 
подчеркивает руководитель 
«Караван-Телекома». 

Цифровой поток

Юрий Припачкин,
президент Ассоциации кабельного телевидения России,

специально для «Стандарта»
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В середине октября в Москве 
пройдет отраслевой форум 
«Инвестиции в «цифру», на ко-
торый соберутся представи-
тели профильных министерств 
и ведомств, руководители ка-
бельных и спутниковых опера-
торов, телекомпаний, контент-
производителей и агрегаторов. 
В этом году принято решение 
посвятить форум не инвестициям 
в отрасль, а обсуждению нор-
мативно-правовой базы, ее из-
менению в связи с переходом 
страны на цифровое эфирное 
вещание.

Форум откроется заседанием круглого стола. Ведущие юристы 
отрасли, представители законодательной и исполнительной влас-
ти, главы компаний-лидеров отрасли вступят в дискуссии на норма-
тивно-правовые темы. Во второй день участники Форума включатся 
в юридические диспуты, в ходе которых будут разбираться конкрет-
ные ситуации, касающиеся взаимодействия операторов с органа-
ми Роскомнадзора, прокуратуры, телеканалами и РАО. К обсужде-
нию будут предложены проблемные ситуации во взаимоотношениях 
с абонентами, а также рассмотрена практика применения Закона 
о персональных данных.

В связи с введением нового для рынка института распростра-
нения обязательных телеканалов особо хотелось бы остановиться 
на недавно принятых поправках в такой основополагающий для от-
расли документ, как закон «О связи». Принятые поправки наклады-
вают серьезные обременения только для одного субъекта деятель-
ности – оператора связи. Вещатель в данном случае никаким об-
разом не участвует в реализации государственной программы. 
Давайте представим ситуацию, при которой, по каким-либо причи-
нам вещатель не распространяет свой сигнал в открытой эфирной 
среде и не планирует этого делать на определенной географичес-
кой территории. Какой сигнал должен распространять оператор? 
Нам видится, что вещатель должен обеспечить доставку телевизи-
онного сигнала до оператора связи, чтобы тот в свою очередь мог 
исполнить закон.

Важно отметить то, что необходимым условием для реализации 
программы цифровизации является равноценное обременение и опе-
раторов связи, и вещателей. Обременение вещателя должно заклю-
чаться в обеспечении доставки сигнала до передающих средств опе-
ратора или его наличии в эфире на всей территории страны, а об-
ременение оператора связи – в обязанности транслировать сиг-
налы телеканалов первого мультиплекса по собственной сети.

Если участники рынка не будут внедрять этот принцип в свою ра-
боту, то после введения обязанности по распространению пакета 
обязательных телеканалов, часть населения страны будет лишена 
возможности просмотра не только обязательных телеканалов, но 
и телевидения вовсе, поскольку мелкие кабельные операторы в не-
которых регионах не смогут организовать прокладку кабеля или ра-
диорелейных устройств до точек, указанных вещателями, и просто 
прекратят деятельность. В конечном итоге доведение обязательных 
общедоступных телеканалов до населения этих районов все равно 
придется решать либо за счет государства, либо – вещателей.

Инвестиции или законода-
тельное обеспечение?
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Маховик для ЦОДа

 – Что представляет собой 
система электроснабжения 
«зеленого» ЦОДа?

 – Технологически систе-
ма электропитания дата-
центра – это цепочка пре-
образований электричес-
кого тока. Мощность, по-
лученная на входе в ЦОД, 
теряется в трансформа-
торе, в источнике беспе-
ребойного питания (ИБП), 
в ИТ-оборудовании и в кабе-
лях. Таким образом, «зеле-
ность» ЦОДа в части элек-
троснабжения выражается 
в минимизации этих потерь 
или, другими словами, в по-
вышении КПД. А повышать 
КПД можно несколькими до-
статочно эффективными 
способами. Вопрос только 
в том, насколько заказчик 
готов использовать новые 
технологии в этой области.

 – Насколько эффек-
тивны аккумулятор-
ные ИБП в построении 
«зеленого» ЦОДа?

 – Современный подход 
к ИБП в дата-центрах за-
ключается, как ни странно, 
в отказе от традиционных 
источников бесперебойно-
го питания. Ведь ИБП – это, 
по большому счету, бата-
рейка с преобразователем 
тока, и обычно применяет-
ся двойное преобразование: 
переменный ток перехо-
дит в постоянный, стабили-
зируется, далее из постоян-
ного тока генерируется чис-
тая синусоида. Этот процесс 
обеспечивает высокое ка-
чество электропитания, не-
обходимые параметры сиг-
нала и, кроме того, подобная 
схема позволяет при необ-
ходимости переключать-
ся на резервный источник 

питания. Однако у этого спо-
соба есть несколько сущес-
твенных недостатков: поте-
ри в двойном преобразова-
нии тока, необходимость ох-
лаждения аккумуляторов 
и построения для них отде-
льной системы вентиляции, 
занимающей большое мес-
то в ЦОДе. Кроме того, не-
обходимо учитывать, что ба-
тарея является одним из са-
мых пожароопасных элемен-
тов дата-центра.

Не так давно на рынке 
появились готовые продук-
ты, позволяющие избавить-
ся от двойного преобразова-
ния напряжения и от бата-
рей в ИБП – динамические 
дизельные источники беспе-
ребойного питания (ДДИБП). 
В ДДИБП используется ме-
ханический источник накоп-
ления энергии – маховик. 
Если раскрученный маховик 
присоединить к генерато-
ру тока, то на выходе за счет 
инерционности и плавности 
движений маховика мы по-
лучим идеальную синусоиду, 
можно сказать – эталонную. 
Кроме того, в этом случае 
отсутствуют любые преоб-
разования тока, аккумуля-
торы или накопители энер-
гии. Первоначально маховик 
можно раскрутить от любо-
го генератора, в том чис-
ле и от внешнего «грязно-
го» электричества. В случае 
пропадания внешнего пита-
ния работу устройства под-
держивает дизельный гене-
ратор. В отличие от аккуму-
ляторных систем, маховик 
не требует замены раз в три 
года, достаточно один раз 
в 10 лет поменять его под-
шипники. А металлический 
корпус маховика может слу-
жить практически вечно.

 – Почему столь простая 
и интуитивная идея ДДИБП 
«пришла» в ЦОД только 
недавно?

 – На самом деле идея 
ДДИБП не нова и существует 
уже более 100 лет: еще в 50-
60-х годах прошлого столе-
тия советская армия при-
меняла подобные устройс-
тва. Конечно, они не были 
столь технологически совер-
шенны, но принцип их рабо-
ты мало изменился с тех пор. 
Однако коммерциализация 
этой технологии потребова-
ла много времени и усилий, 
и для этого есть объектив-
ные причины. Около 30-40 
лет назад ДДИБП устанавли-
вались в местах с неблаго-
приятными климатическими 
условиями, где либо очень 
жарко, либо очень холодно. 
Обычные аккумуляторы чувс-
твительны к перепаду тем-
ператур, и в суровых услови-
ях выходят из строя. Однако 
ЦОДы традиционно строили 
в черте города, где погодные 
условия практически не ока-
зывали на них негативного 
воздействия. Поэтому акку-
муляторные системы в них, 
что называется, «прижи-
лись». Существует еще одна 
причина невостребованнос-
ти до сей поры технологии 
ДДИБП в современных дата-
центрах, на мой взгляд, пси-
хологическая. Маховик, ка-
ким бы большим и инерцион-
ным он не был, без внешнего 
питания может продержаться 
лишь 30-40 секунд, в отли-
чие от батарей, которые мо-
гут бесперебойно работать 
несколько часов подряд. Это 
означает, что за столь ко-
роткое время следует успеть 
включить дизель-генера-
тор, чтобы снова раскрутить 

маховик. Поэтому дизельный 
генератор должен быть всег-
да исправен, чтобы в слу-
чае соответствующего авто-
матического сигнала он мог 
моментально включиться. 
Также необходимо помнить, 
что ИТ-оборудование, разме-
щенное в ЦОДе, в большинс-
тве своем очень критич-
но к бесперебойному пита-
нию, и пока не были созданы 
механизмы, гарантирующие 
быстрый запуск генерато-
ра практически в любых ус-
ловиях, существовал некий 
ментальный барьер в мас-
штабном использовании 
ДДИБП. Современные техно-
логии позволяют запустить 
дизельный генератор даже 
в том случае, когда у него 
разрядилась собственная 
стартовая батарейка. Все эти 
факты говорят в пользу того, 
что ДДИБП действительно 
обеспечивают бесперебой-
ность электропитания, и, ко 
всему прочему, эти устройс-
тва относятся к «зеленым» 
технологиям.

 – Когда ДДИБП стали 
доступны для отечествен-
ных дата-центров?

 – В России первые инс-
талляции ДДИБП начались 
только в этом году, в том 
числе и в новом аутсорсин-
говом ЦОДе «КРОК», кото-
рый мы строим в соответс-
твии с «зеленой» концеп-
цией. Если говорить о про-
изводителях ДДИБП, стоит 
обратить внимание на гол-
ландскую компанию Hitech. 
Их дизельная роторная 
ИБП-система во время от-
ключения питания исполь-
зует сохраненную кинети-
ческую энергию до момента 
пуска дизельного двигателя.

Одна из наиболее важных компонент «зеленого» ЦОДа – это 

система электроснабжения. О наиболее передовых технологиях 

в этой области корреспонденту журнала «Стандарт» Екатерине 

ЛАШТУН рассказал Руслан ЗАЕДИНОВ, руководитель направления 

центров обработки данных компании «КРОК».
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Стоп обман!
Олег СИНЧА

К началу 2010 года, 
по данным Ассоциации 
провайдеров мобиль-

ных услуг и контента, объ-
ем российского рынка VAS 
(Value Added Services – ус-
луги, приносящие дополни-
тельный доход) достиг мил-
лиарда долларов. Причем 
почти половину суммы опе-
раторам принесли микропла-
тежи с помощью премиаль-
ных SMS. Однако удобство 
оплаты сервисов с помощью 
SMS оценили не только або-
ненты мобильных операторов 
и производители контента, 
но и мошенники. В декабре 
2009-го – январе 2010 года 
резко возросло количество 
жалоб на «злокачественные» 
сервисы. Например, в 2008 
году в центр поддержки кли-
ентов ОАО «ВымпелКом» об-
ратились 160 тыс. абонен-
тов, а в 2009 году на обман 
пожаловались уже более 
450 тыс. человек. По оценке 

исполнительного директора 
ООО «Информ-мобил» (тор-
говая марка ИММО) Дмитрия 
Тимощенко, в 2009 году мо-
бильные мошенники обобра-
ли российских абонентов бо-
лее чем на $50 млн. При этом 
общий объем доходов в са-
мые «жирные» месяцы у не-
добросовестных предприни-
мателей достигал $5-6 млн.

Денег дай
Нельзя сказать, что до зимы 
2010 года мобильного мо-
шенничества на рынке 
не было вовсе. «К сожале-
нию, в среднем до 15 % сер-
висов не соответствуют за-
явленным в рекламе харак-
теристикам, или реклама 
вводит абонентов в заблуж-
дение. Однако обратить осо-
бое внимание на проблему, 
а также принять решитель-
ные меры со стороны всех 
участников рынка вынудила 
эпидемия «блокираторов» 

Windows, прокатившаяся 
по российскому Интернету 
минувшей зимой», – гово-
рит коммерческий директор 
ООО «ИнкорМедиа» Генрих 
Гончаренко.

«Блокираторы» при-
шли к нам с развитых за-
падных рынков. Обычно та-
кими программами пользу-
ются производители медиа-
контента, которые продают 
временное право доступа 
к библиотекам, прежде все-
го фильмов для взрослых. 
Когда внесенные на лице-
вой счет средства заканчи-
ваются, то доступ блокирует-
ся, а на экране компьютера 
всплывает информационное 
окно, которое напоминает, 
на какой счет и какую сум-
му необходимо положить. 
Российские Паниковские до-
работали сервис. В России 
вместо того, чтобы инфор-
мировать об отсутствии 
сервиса, «блокираторы» 

препятствуют доступу к фай-
лам. Всплывающее окно, 
скрывая рабочий стол, де-
лает работу на компьюте-
ре невозможной. Чтобы из-
бавиться от проблемы, поль-
зователю предлагается от-
править SMS на короткий 
номер. В ответ абонент по-
лучает код для разблокиров-
ки компьютера. Цена «сер-
виса» – от 30 до 300 руб. 
После введения кода ком-
пьютер работает нормаль-
но, однако через некоторое 
время «блокировка» обычно 
повторяется.

По словам начальни-
ка департамента по гаран-
тированию доходов и уп-
равлению фродом ОАО 
«МегаФон» Сергея Хренова, 
помимо «блокираторов» на-
иболее распространен-
ные мошеннические схе-
мы: «пустые» сервисы («ска-
нер тела», чтение чужих 
SMS и т.д.), порно-баннеры 

В 2009 году мобильные мошенники украли у россиян более $50 млн, а в декабре 2009-го – 
январе 2010 года они активизировались, увеличив оборот в несколько раз. Операторы, 
прореагировав на жалобы абонентов, в феврале 2010 года ужесточили условия договоров 
с контент-агрегаторами. Однако борьба с мошенниками негативно отразилась на рынке 
дополнительных сервисов – во II квартале 2010 года его объем сократился на 30 %. 
Если тенденция сохранится, то борьба с мошенничеством нанесет убытков больше, 
чем само мошенничество.

Генрих Гончаренко, 
 коммерческий директор 
ООО «ИнкорМедиа», гово-
рит, что обратить особое 
внимание участников рын-
ка связи на мобильное мо-
шенничество вынудила 
эпидемия «блокираторов» 
Windows, прокатившаяся 
по российскому Интернету 
зимой 2010 года
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Сергей Хренов, 
начальник  департамента 
по гарантированию дохо-
дов и управлению фродом 
ОАО «МегаФон», уверен, что 
различные «серые» схе-
мы безнаказанно сущест-
вуют во многом благодаря 
отсутствию регулирования 
на российском рынке при-
ема микроплатежей
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и псевдоантивирусы, «от-
крытки», некорректно ука-
занная цена SMS. Кроме 
того, часто встречаются рас-
сылки с просьбой от лица 
членов семьи положить де-
нег на телефонный номер. 
Или так называемые «алар-
мы», вирусные программы, 
замаскированные под другие 
приложения, которые без 
участия владельца телефо-
на шлют платные SMS на но-
мера мошенников. Наиболее 
«популярные» виды мобиль-
ного мошенничества под-
робно описаны на абонент-
ских сайтах операторов 
«большой тройки».

Реакция отрицательная
Председатель Ассоциации 
провайдеров мобильных ус-
луг и контента (Ассоциация 
КП) Надежда Анциферова го-
ворит, что «не всегда можно 
однозначно распознать мо-
шенничество». Если с «бло-
кираторами», «пустыми» сер-
висами или некорректно ука-
занной ценой услуг все ясно – 
это уголовные преступления, 
то, например, как быть с под-
пиской на услуги файлооб-
менных серверов. Дело в том, 
что владельцы файлообмен-
ных сервисов в обмен на но-
мер мобильного телефона 
часто предлагают тестовый 
период пользования ресур-
сом. Однако немногие поль-
зователи дочитывают текст 
публичной оферты до кон-
ца. Обычно мелким шрифтом 
указывается, что по истече-
нии определенного срока со 
счета указанного мобильного 

телефона начнут списывать-
ся деньги. Когда абонент об-
наруживает, что с его счета 
списываются деньги, он об-
виняет файлообменник в мо-
шенничестве. Однако бук-
ва закона владельцем серви-
са в этом случае формально 
была соблюдена.

«В России рынок приема 
микроплатежей практичес-
ки не регулируется, и сло-
жившиеся условия позво-
ляют безнаказанно сущест-
вовать различным «серым» 
схемам. Однако так не мо-
жет продолжаться до беско-
нечности. Крупные игроки 
заинтересованы в появле-
нии единых правил, которые 
должны снизить привле-
кательность рынка VAS 
для недобросовестных биз-
несменов», – говорит Сергей 
Хренов из «МегаФона».

В мае 2010 года 
Федеральная служба по над-
зору в сфере связи, ин-
формационных техноло-
гий и массовых коммуника-
ций (Роскомнадзор) собрала 
представителей крупней-
ших мобильных операто-
ров страны: ОАО «МТС», 
ОАО «ВымпелКом», 
«ОАО «МегаФон», 
ЗАО «TELE 2 Россия» 
и ОАО «Связьинвест». 
Регулятор указал на недо-
пустимость ситуации, воз-
никшей зимой 2009-2010 
года и на рынке услуг, ока-
зываемых посредством ко-
ротких номеров. По сло-
вам помощника руково-
дителя Роскомнадзора 
Михаила Воробьева, 

регулятор продолжает кон-
сультации с представите-
лями рынка. «Наши спе-
циалисты в конце августа 
встречались с сотрудника-
ми «МегаФона», предпола-
гаем также провести серию 
консультаций со специалис-
тами «ВымпелКома» и МТС 
с целью выработки дополни-
тельных мер противодейс-
твия мошенникам. Кроме 
того, изучаем опыт регулиро-
вания данной сферы других 
стран. Мы убеждены: чтобы 
кардинально снизить уровень 
мошенничества, необходи-
мы единые скоординирован-
ные действия как операто-
ров сотовой связи, так и кон-
тент-провайдеров», – считает 
Михаил Воробьев.

Смертельная пилюля
В мае 2010 года, в качестве 
решения Роскомнадзор хотел 
внести поправки в Правила 
оказания услуг подвижной 
связи, утвержденные поста-
новлением Правительства 
№ 328 от 25.05.2005, в час-
ти, касающейся заключе-
ния договоров с абонента-
ми. Или, проще говоря, ре-
гулятор предложил в обяза-
тельном порядке включать 
в договоры подробную ин-
формацию о дополнительных 
услугах, оказываемых че-
рез короткие номера, в том 
числе стоимость этих услуг. 
Однако рынок к инициативе 
представителей федераль-
ной службы отнесся крайне 
настороженно.

Генеральный  директор 
ООО «АйФри» (торговая 
марка i-Free) Вячеслав 
Овчинников полагает, что 
регулировать рынок до-
полнительных сервисов 
надо предельно осторожно. 

Меры, предложенные 
«Роскомнадзором» в мае 
2010 года, могут погубить 
быстрорастущий рынок кон-
тент-провайдинга. По его 
словам, простым и логич-
ным решением, которое мог-
ло бы оградить абонентов 
от проблем, представляет-
ся система предваритель-
ного оповещения (Advise of 
Charge, АoC). Но опыт Турции 
и Китая, где были введе-
ны «уточняющие» SMS, по-
казывает, что это не вы-
ход. «В Китае и Турции пос-
ле введения AoC рынок VAS 
сократился на 70-80 %, обан-
кротилось огромное чис-
ло компаний, были поте-
ряны десятки тысяч рабо-
чих мест. Это неудивительно: 
любое дополнительное дейс-
твие, которое вынужден со-
вершать абонент для акти-
вации сервиса, существенно 
снижает для него привлека-
тельность услуги», – говорит 
Вячеслав Овчинников.

«Мы ввели оповещение 
о цене услуги, однако не то-
тально. Постоянное вклю-
чение AoC на всех коротких 
номерах только одним мо-
бильным оператором не ре-
шает проблему мошенничес-
тва. Кроме того, ряд мошен-
нических сервисов корректно 
указывает стоимость, и або-
нент знает, сколько он за-
платит, например, за раз-
блокировку компьютера или 
за так называемый «ска-
нер тела», – говорит Сергей 
Хренов из «МегаФона». 
Причем, по информации 
Сергея Хренова, оператор 
уже начал получать жалобы 
на AoC со стороны абонен-
тов, постоянно пользующих-
ся легальными сервисами 
на коротких номерах.

Объем российского рынка контент-услуг 
(млн $)

Источник: Ассоциация контент-провайдеров

Вячеслав Овчинников, 
 генеральный директор 
ООО «АйФри», убежден, что 
регулировать рынок допол-
нительных сервисов надо 
предельно осторожно

ф
о

то
: 

i-
Fr

ee

 50

content

500

700

более 1000

2007 2008 2009

СТАНДАРТ | Деловой журнал о связи и вещании в России и мире | №9 (92) сентябрь 2010 Маркетинг 49



Еще один вариант реше-
ния проблемы мобильно-
го мошенничества, предло-
женный регулятором весной, 
также представляется руко-
водителю компании i-Free ту-
пиковым. По его словам, вве-
дение «специального дого-
вора» на право пользования 
дополнительными сервисами, 
подписать который можно бу-
дет только в офисах продаж 
операторов, в разы сократит 
поток желающих воспользо-
ваться мобильными сервиса-
ми. «Введение спецдоговора, 

действительно, может умень-
шить количество случаев мо-
шенничеств – но исключи-
тельно потому, что абоненты 
вообще перестанут пользо-
ваться сервисами: учитывая, 
что мобильные контент-услу-
ги – это товар импульсивного 
спроса, не более 3-5 % або-
нентов придет к оператору, 
чтобы подписать договор», – 
уверен Вячеслав Овчинников.

По словам Надежды 
Анциферовой из Ассоциации 
КП, контент-провайдеры за-
интересованы в том, чтобы 

регулирование рынка было 
предельно прозрачным 
и учитывало рыночную прак-
тику. «Желательно, чтобы 
регулятор, прежде чем вы-
ходить с законодательными 
инициативами, проконсуль-
тировался со всеми участ-
никами рынка, в том чис-
ле и с контент-провайдера-
ми», – говорит эксперт.

Сам себе регулятор
По мнению контент-провай-
деров, рынок в состоянии бо-
роться с мошенничеством 

самостоятельно, без вме-
шательства Роскомнадзора. 
Надежда Анциферова заме-
чает, что еще зимой, осознав 
угрозу для рынка, ряд компа-
ний совместно с Ассоциацией 
предпринял попытку само-
стоятельно выработать еди-
ные правила. Крупнейшие 
контент-провайдеры дого-
ворились о том, чтобы сле-
дить за качеством сервисов 
друг друга и сообщать о на-
рушениях. «И к маю, ког-
да Роскомнадзор поста-
вил вопрос о необходимости 

Надежда Анциферова, 
председатель Ассоциации 
провайдеров мобиль-
ных услуг и  контента, 
 отмечает, что еще зимой, 
осознав угрозу для рын-
ка, ряд компаний совмест-
но с Ассоциацией предпри-
нял попытку выработать 
единые правила
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По уверению Максима 
Якямсева,  директора 
по продажам контента 
 холдинга Next Media Group, 
 успех в борьбе с мобильным 
мошенничеством во мно-
гом зависит от позиции 
контент-провайдеров
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Мнение

«От  мошенничества 
в сотовых сетях страдают 
не только пользователи мо-
бильной связи, но и сами опе-
раторы несут ощутимые убыт-
ки. Механизмы обмана в сети 
становятся все более изощ-
ренными, и один из них – это 
техническое мошенничество 
(technical fraud). Злоумыш-
ленники получают несанкцио-
нированный доступ к сетям 
сигнализации и осуществля-
ют массовые рассылки сооб-
щений либо абонентам опера-
тора, либо абонентам других 
сетей, используя взломанную 
сеть в качестве транзитной.

Технический фрод порожда-
ет целый ряд проблем. Во-пер-
вых, вместо законного и кон-
тролируемого подключения 
рассылки осуществляются 
непонятными устройствами, 

при этом их содержимое не-
возможно модерировать. Во-
вторых, вместе с убытками 
от неоплачиваемых рассылок 
возрастают прямые расходы 
оператора на эксплуатацию 
и расширение сети в связи 
с возросшей загрузкой сете-
вых устройств за счет неле-
гального сигнального трафи-
ка. Кроме того, при подобных 
рассылках между оператора-
ми могут возникать сложнос-
ти при проведении взаиморас-
четов, так как никто не хочет 
брать на себя оплату пиратс-
кого трафика; возможны даже 
политические проблемы, когда 
абонентам одной страны рас-
сылают незаконные сообщения 
через другую страну. И пос-
леднее – снижается уровень 
лояльности клиентов, кото-
рые все чаще отказываются 

от новых услуг и даже от за-
конных рассылок, имея нега-
тивный опыт получения спа-
ма в сети  своего оператора.

Проблема настолько се-
рьезна, что Ассоциация GSM 
выпустила ряд документов, 
в которых определяется по-
нятие технического SMS-фро-
да, а также даются рекомен-
дации по способам его детек-
тирования (IR71, AA050).

Для борьбы с техничес-
ким фродом, в дополнение 
к административным ресур-
сам и традиционным анали-
тическим системам, операто-
рам необходимы технические 
средства противодействия, 
такие, например, как SMS 
FireWall, которые позволяют 
определять и устранять воз-
можные проблемы в режиме 
реального времени.

В продуктовой линейке 
«НТЦ ПРОТЕЙ» есть такое 
решение, и есть успешный 
опыт его внедрения. При этом 
общение с операторами пока-
зывает, что интерес к систе-
мам противодействия техни-
ческому SMS-фроду и спаму 
в последние годы неуклон-
но растет, что лишний раз 
подтверждает актуальность 
проблемы для значительно-
го числа операторов».
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Владимир Фрейнкман,
вице-президент по маркетингу и развитию бизнеса 
ООО «НТЦ ПРОТЕЙ»:
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снижения уровня мошен-
ничества на сетях мобиль-
ных операторов, компа-
нии смогли нормализо-
вать ситуацию», – говорит 
Надежда Анциферова.

Пресс-секретарь ОАО 
«ВымпелКом» Анна 
Айбашева сообщила, что 
к весне благодаря принятым 
мерам число жалоб удалось 
сократить в несколько раз. 
Так, если в феврале оператор 
зарегистрировал 1330 обра-
щений от абонентов, то в мае 
на мошенничество пожало-
вались всего 124 челове-
ка. Побороть мошенничество 
стало возможным во многом 
благодаря «драконовским» 
методам операторов. «С фев-
раля 2010 года мы руководс-
твуемся принципом: снача-
ла «отрубаем» номер, на ко-
торый пришла жалоба, потом 
разбираемся с контент-про-
вайдером», – говорит Анна 
Айбашева. По данным пресс-
секретаря ОАО «МТС» Ирины 
Осадчей, в I квартале 2010 
года оператором были нало-
жены штрафы на пять компа-
ний на общую сумму 100 млн 
руб. Аналогичные меры пред-
приняли и другие мобильные 
операторы.

Генрих Гончаренко 
из «ИнкорМедиа» уверен, что 
рынок контент-провайдин-
га молодой и поэтому очень 
чутко реагирует на любые из-
менения правил игры. По его 
словам, жесткие методы 
борьбы с мошенничеством 
со стороны мобильных опе-
раторов привели к тому, что 

крупные контент-провайдеры 
стали перестраховываться. 
Агрегаторы вынуждены отка-
зываться от подключения но-
вых партнеров и закрывать 
любые хоть сколько-нибудь 
подозрительные проекты. 
Осторожность контент-про-
вайдеров привела к тому, что 
пострадало много легаль-
ных сервисов. В результате, 
по оценкам «ИнкорМедиа», 
из-за борьбы с мобиль-
ным мошенничеством, а так-
же ввиду снижения доверия 
абонентов к СМС-платежам, 
российский рынок VAS во II 
квартале 2010 года по срав-
нению с I кварталом упал 
на 30 %. Операторы ужесто-
чили требования к контент-
агрегаторам, которые в свою 
очередь строже стали спра-
шивать с партнеров. Если 
участники рынка не сумеют 
выработать взаимоприемле-
мые правила, то из-за борь-
бы с мошенничеством опера-
торы и рынок в целом поте-
ряют больше, чем смогли бы 
украсть преступники.

Надежда Анциферова 
из Ассоциации КП напоми-
нает, что всплеск мобильно-
го мошенничества уже был 
в 2003 году, когда рынок кон-
тента перешел от черно-бе-
лых картинок к цвету, поли-
фонии и играм. Из-за обилия 
недобросовестных предпри-
нимателей мобильные услу-
ги почти потеряли доверие 
абонентов. Однако благодаря 
объединению усилий крупных 
контент-провайдеров ситуа-
цию в течение года удалось 

нормализовать. При этом эк-
сперт отмечает, что мошенни-
ки постоянно совершенству-
ют свои технологии. Поэтому 
никто не может гарантиро-
вать, что проблемы с недоб-
рокачественными сервисами 
будут решены раз и навсегда.

С умом бы надо
По уверению директора 
по продажам контента хол-
динга Next Media Group 
Максима Якямсева, успех 
в борьбе с мобильным мо-
шенничеством во многом за-
висит от позиции контент-
провайдеров. Технических 
средств борьбы с недобро-
совестными партнерами нет. 
Однако рецепты борьбы с мо-
шенниками довольно про-
сты: введение жесткой моде-
рации партнерских сервисов 
и самих партнеров, а также 
задержка выплат «непрове-
ренным» партнерам. Максим 
Якямсев убежден, что после-
довательная реализация вы-
шеперечисленных принципов 
позволяет свести число пар-
тнеров-мошенников практи-
чески к нулю.

Впрочем, даже совершен-
но уничтожив рынок мобиль-
ных платежей, вряд ли по-
лучится полностью изба-
виться от «блокираторов», 
порно-баннеров или псевдо-
антивирусов. «В большинс-
тве случаев термин «мобиль-
ное мошенничество» исполь-
зуется несовсем корректно. 
Правильней было бы гово-
рить об «интернет-мошенни-
честве», а SMS – это прос-
то удобный для мошенников 

способ бесконтрольно-
го анонимного вывода полу-
ченных незаконным путем 
средств», – говорит Сергей 
Хренов из «МегаФона». 
По словам Генриха 
Гончаренко из «ИнкорМедиа», 
мошенники, несмотря на раз-
вернутую против них кампа-
нию, не отказались от идеи 
заработать денег с помощью 
«блокираторов». Расчеты 
с помощью SMS – быстрый 
и удобный способ оплаты, од-
нако не единственный. После 
того, как мошенникам огра-
ничили возможности приема 
платежей с помощью преми-
альных SMS, они стали ис-
пользовать терминалы опла-
ты и банковские карты.

В качестве иллюстра-
ции: в 2009 году карточные 
мошенники «увели» только 
из одного российского бан-
ка «ВТБ24» почти $50 млн. 
Не менее активно, неже-
ли микроплатежи, мошенни-
ки используют электронные 
деньги. По словам Дмитрия 
Тимощенко из компании 
«Информ-мобил», мошенни-
ки всегда там, где деньги. 
Операторы активно пропаган-
дируют мобильный банкинг 
и мобильные платежи, поэ-
тому следует ожидать при-
стального интереса «лихих 
бизнесменов» и к этим ви-
дам платежей. И хорошо бы 
не хвататься за голову, когда 
пойдет очередной поток жа-
лоб, а заблаговременно про-
думать правила взаимодейс-
твия участников таким обра-
зом, чтобы мошенникам мес-
та на рынке не нашлось. 

Структура жалоб на мошенничество 
в cтоличный филиал ОАО «МегаФон» 

(июнь 2010, %)

Источник: ОАО «МегаФон»

content

Блокираторы
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SMS
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Открытки

Некорректные
интернет-сервисы

49

16

7

4

24

Всего обращений в июне – 227

Структура российского рынка 
микроплатежей

(%)

Источник: Ассоциация контент-провайдеров

content

Социальные сети, знакомства
(«Мамба», «ВКонтакте»,

«Одноклассники»,
Mail.Ru и т.д.)

Сервисы для взрослых

Прочее

Файлообменники
(Letitbit,
Rapidshare,
Vip-File,
Turbobit и др.)

Онлайн-игры,
casual-игры
(Perfect world,
«Троецарствие» и др.)

33

22
15

15

6
9

Интернет-сервисы
(Диеты, тесты, гадания,

приложения и т.п.)

Ожидаемый объем рынка в 2010 г. – $550 млн
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Путь интегратора
Российские операторы по уровню развития инфраструктуры догнали своих западных 
коллег. Этап интенсивного строительства сетей и заимствования технологий закончился, 
перейдя в фазу оптимизации и поиска новых источников доходов. Интеграторы, игравшие 
на этом этапе роль моста для передачи технологий, тоже вынуждены пересматривать свои 
бизнес-модели и менять приоритеты развития. О том, как меняется интеграторский бизнес, 
корреспонденту «Стандарта» Олегу СИНЧЕ рассказали директор департамента по работе 
с телекоммуникационным сектором компании «Открытые технологии 98» Виталий АГАРЕВ 
и его коллега, директор центра компетенций Александр МАРЬИН.

 – Насколько сильно кризис 
ударил по интеграторам? 
Что изменилось на этом 
рынке в последние годы?

Виталий Агарев: 
Ландшафт интегратор-

ского рынка начал ме-
няться еще до кризи-
са, но в последние два-
три года это стало бо-
лее очевидно. Интеграторы 
возникли в 1990-х, ког-
да в Россию хлынули тех-
нологии, а компетентных 
специалистов было мало. 
Интеграторы были первыми, 
кто стал привлекать 

высокопрофессиональных 
инженеров, уникальных спе-
циалистов по определен-
ным классам продуктов. 
Затем ситуация изменилась, 
времена дефицита кадров 
ушли. Вендоры активно за-
пускали образовательные 

программы, операторы го-
товили собственные кадры. 
В результате уровень ком-
петенции инженеров вы-
ровнялся, а интеграто-
ры потеряли свое исклю-
чительное преимущество. 
Одновременно с этим закон-
чился период применения 
лучших зарубежных практик 
и подходов работы на рын-
ке. Операторы догнали сво-
их западных коллег и теперь 
находятся с ними на одном 
уровне, поэтому вынуждены 
активно вкладываться в ис-
следования, поиск новых ис-
точников дохода и механиз-
мов дальнейшего повыше-
ния рентабельности.

Александр Марьин: 
Конкуренция на рынке 

производителей оборудова-
ния стремительно нараста-
ет. Если во второй полови-
не «девяностых» они могли 
еще себе позволить прода-
вать оборудование в России 
исключительно через пар-
тнеров, то в начале «нуле-
вых» все крупные вендо-
ры открыли у нас свои офи-
сы. Они делают все, чтобы 
стать ближе к потребите-
лю, стараются работать на-
прямую, минуя посредни-
ков. Но ситуация на глобаль-
ных рынках вносит свои кор-
рективы. За последние 10 лет 
бизнес-модель современных 

Виталий Агарев, директор департамента 
по работе с телекоммуникационным сектором 

 ЗАО «Открытые технологии 98»: 
«Если раньше интеграторы занимались 

строительством операторских сетей, 
то теперь делают упор на решение более 

актуальных задач, которые возникают 
перед заказчиками»

фото: СТАНДАРТ

 Маркетинг СТАНДАРТ | Деловой журнал о связи и вещании в России и мире | №9 (92) сентябрь 201052



телекоммуникаций стреми-
тельно меняется, денежные 
потоки перераспределяют-
ся в сектор контента и серви-
сов, реализуемых на основе 
сети Интернет. У традицион-
ной группы вертикально-ори-
ентированных производите-
лей наступает «кризис жан-
ра» и хаотичный поиск сво-
ей роли в новой архитектуре 
рынка. На первое место вы-
ходят решения, позволяющие 
гибко реагировать на изменя-
ющиеся требования. И здесь 
роль системных интеграторов 
существенно увеличивается.

 – Смогут ли интеграторы 
приспособиться к новым 
условиям? Что им нуж-
но предпринять, чтобы вы-
жить как бизнесу?

Виталий Агарев: 
 С осени 2008 года опера-

торы начали считать деньги, 
запустили программы по со-
кращению издержек, замо-
розили долгосрочные инвес-
тиции. Впрочем, интеграто-
ры пересмотрели свои при-
оритеты еще раньше. Если 
в начале «нулевых» основ-
ной нашей деятельностью 
было строительство опера-
торских сетей, то теперь мы 
делаем упор на решение бо-
лее актуальных задач, возни-
кающих перед заказчиками. 
В частности, можно отметить 
решения по оптимизации 

бизнес-процессов и решения 
по разработке новых спект-
ров услуг, развертываемых 
в рамках инновационных биз-
нес-моделей. Мы активно ин-
вестируем в разработку но-
вых решений, базирующихся 
на комплексных мультивен-
дорных подходах.

Александр Марьин: 
Мы давно диверсифициру-

ем бизнес путем наращива-
ния пула комплексных и ин-
теллектуально емких ре-
шений, повышая ценность 
наших услуг для операто-
ров связи. Активное участие 
на международных дискусси-
онных отраслевых площад-
ках, широкий опыт ведения 
проектов у операторов связи, 
а также глубокая внеотрас-
левая экспертиза помогают 
нам прогнозировать потреб-
ности связистов и оператив-
но предлагать им актуаль-
ные решения.

 – В рамках озвученной 
модели одним из важных 
направлений деятельнос-
ти интеграторов становит-
ся мониторинг рынка. Так 
ли это?

Александр Марьин: 
В новых условиях зна-

чение мониторинга слож-
но переоценить. Интегратор 
вынужден внимательно 
следить за деятельностью 

операторов, за состоянием 
их сетей и предлагать реше-
ния проблем даже раньше, 
чем заказчик их успеет озву-
чить. Однако часто нам при-
ходится не только следить 
за рынком, но и принимать 
участие в его развитии, при-
влекая в Россию производи-
телей продуктов и постав-
щиков конечных сервисов, 
работающих в рамках новых 
бизнес-моделей.

 – Вы говорите о том, что 
операторы стали считать 
деньги и заморозили дол-
госрочные проекты. На чем 
в таком случае могут зара-
батывать интеграторы?

Виталий Агарев: 
По-прежнему востребо-

ваны небольшие интегра-
торы, специализирующие-
ся на нишевых решениях. 
Растет доля внедрений OSS/
BSS-решений. Запускаются 

проекты по сокращению из-
держек. В реализации все-
го этого оператору не обой-
тись без интегратора. Кроме 
того, продолжается консоли-
дация телекоммуникацион-
ных активов: крупные опе-
раторы скупают мелких с их 
инфраструктурой, офисными 
приложениями, биллингом 
и прочим. А аудит наличес-
твующих у операторов про-
граммных продуктов и обору-
дования показал, что реше-
ния, приобретенные в разное 
время у разных компаний, 
плохо работают друг с другом 
или дублируют отдельные 
функции. И только интеграто-
ры способны привести обра-
зовавшиеся «зоопарки» в со-
ответствие с международны-
ми нормами. Так что у интег-
раторов все еще достаточно 
работы. Унификация исполь-
зуемых технологий, внед-
рение процессного подхо-
да, инструментов и мето-
дологий оптимизации биз-
нес-процессов, платформ 
развития новых спектров ус-
луг – вот те области, где мы 
можем предложить свои ус-
луги с наибольшей ценнос-
тью для заказчиков. Наша 
же компания помимо ак-
тивной работы с оператора-
ми в рамках обозначенного 

фото: СТАНДАРТ
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выше спектра задач в пос-
леднее время вышла на фор-
мирование комплексного ре-
шения, позволяющего уни-
фицировать и централизо-
вать подходы к эксплуатации 
сетей связи в рамках едино-
го информационного поля. 
Ключевым фактором попу-
лярности данного решения 
у операторов является воз-
можность эффективного ис-
пользования уже установлен-
ной базы информационных 
систем и относительно низ-
ких инвестиционных затрат.

 – Несколько лет ин-
теграторы говорили, что 
еще немного и все компа-
нии начнут передавать ИT 
на аутсорсинг. Почему это-
го не произошло?

Виталий Агарев: 
Аутсорсинг – многогранная 

тема, имеющая много вари-
антов реализации. И не все 
они попадают в информаци-
онное поле средств массовой 
информации, что может со-
здавать ощущение вакуума 
в данной области. В реаль-
ности же аутсорсинг разви-
вается постепенно, начиная 
с технологически простых за-
дач и эволюционируя в зону 
более комплексных и слож-
ных решений. К тому же нуж-
но разделять операторс-
кий и корпоративный рынки. 
На данный момент операто-
ры достаточно часто отдают 
на аутсорсинг эксплуатацию 
«последней мили» процес-
сы обслуживания абонентов, 
используют партнерские ка-
налы продаж и т. д. Тут стоит 
смотреть на аутсорсинг че-
рез призму бизнес-процессов 
и инфраструктуры, в рамках 
которой эти процессы испол-
няются. Но не стоит ожидать, 
что операторы что-то массово 
передадут в управление ин-
теграторам. Дело в том, что 
себестоимость обслужива-
ния для интеграторов и опе-
раторов, имеющих развитые 
службы технической подде-
ржки и огромные штаты спе-
циалистов, почти неотли-
чима. И если аутсорсинго-
вые проекты здесь возника-
ют, то в непосредственной 
близости к оператору. Совсем 
другое дело – корпоратив-
ный рынок, где передача ИT-
инфраструктуры в управле-
ние компаниям-интеграторам 

стало обычным делом. 
Поэтому вы говорите, что 
рынка не существует толь-
ко потому, что не слыша-
ли о проектах. В действи-
тельности же они есть, хотя 
и не такие масштабные, как 
организация мультисервис-
ных услуг для одной из МРК 
например.

 – Каких изменений 
на телекоммуникационном 
рынке стоит ждать в бли-
жайшее время?

Александр Марьин: 
Основные изменения бу-

дут происходить в контек-
сте интенсивного увеличе-
ния объемов денежных пото-
ков в секторе сервисов, ба-
зирующихся на публичной 
сети. Данная тенденция от-
четливо наблюдается в пос-
леднее время – на рынок вы-
шли Google, Skype, Apple. 
Увеличивающийся уровень 
информатизации общества 
является катализатором дан-
ных процессов. Новые игро-
ки более динамичны, сфоку-
сированы на своей бизнес-
модели и имеют существен-
но большие границы целевых 
рынков. Операторы же оказа-
лись в сложной ситуации вы-
бора между моделью «тру-
бы», пропускающей «чужие» 
сервисы, и моделью сервис-
ной компании, отчасти кон-
курирующей с глобальными 
игроками. Сервисная модель 
является более привлека-
тельной, но и более сложной 
в реализации, так как требу-
ет качественной смены биз-
нес-модели, учитывающей 
взаимодействие нескольких 
участников рынка. Им требу-
ется масштабная трансфор-
мация бизнеса, которая за-
тронет как ключевые эле-
менты инфраструктуры, так 
и бизнес-процессы. В этом 
году на многих международ-
ных форумах были анонсиро-
ваны коалиции и пилотные 
решения, реализующие целе-
вые сервис-ориентированные 
модели. И скоро мы увидим 
первые результаты, которые 
докажут эффективность этой 
работы. В ближайшем же бу-
дущем оператор будет на-
поминать скорее ритейле-
ра, размещающего продукты 
третьих компаний на своей 
витрине и обеспечивающего 
их реализацию. 

0% рафинада

Инна Ерохина,
корреспондент газеты «КоммерсантЪ»,

специально для «Стандарта»
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То, что реорганизация «Связь-
инвеста», впрочем, как и любая 
реформа такого масштаба, 
не может обойтись без скан-
далов, было очевидно с самого 
начала. Недовольные и обижен-
ные найдутся всегда. Но о та-
ком спектакле не мечтали даже 
журналисты.

В октябре прошлого года 
совет директоров госхолдин-
га единогласно одобрил его 
реорганизацию в виде присо-
единения к «Ростелекому» еще 
семи межрегиональных дочер-
них компаний (МРК) до марта 

2011 года. Но через несколько недель стало известно, что Минфин, 
Внешэкономбанк и банк «КИТ Финанс» обсуждают альтернативный 
сценарий. Процесс предлагалось разбить на два этапа: сначала 
к «Ростелекому» присоединить сам «Связьинвест», а затем – МРК. 
В этом случае «перестройка» закончилась бы только в 2013 году, 
но зато за это время акции оператора (тогда 200 руб. за бума-
гу) могли бы вырасти в цене. Таким образом, акционеры – ВЭБ 
и Агентство по страхованию вкладов – потенциально страхова-
лись от убытков, так как им самим пришлось приобретать акции 
по 230 руб. за штуку. Менеджменту «Связьинвеста» довелось из-
рядно понервничать, прежде чем он смог доказать несостоятель-
ность этого предложения.

Спустя восемь месяцев пересмотреть план реализации рефор-
мы предложил советник президента Леонид Рейман (сейчас он эту 
должность не занимает). По мнению бывшего министра, после ре-
организации «Связьинвеста» государство лишится в нем контрольно-
го пакета. Без паники и специального совета директоров не обош-
лось – треволнение распространилось на Минэкономразвития 
и Росимущество. В итоге руководство «Связьинвеста» отчиталось, 
что в ходе реформы доля государства составит 55,9 %, а господин 
Рейман остался при своем – не более 43,4 %.

Конечно, вспоминая хронологию, нельзя опустить перипетии под-
писания акционерного соглашения между ВЭБом и «Связьинвестом» 
(в его рамках банк получит опцион с правом реализации своих 
акций по цене 230 руб.) и аналогичном желании АСВ (не заклю-
чено до сих пор); недовольных миноров «Дальсвязи» (некоторые 
грозились заблокировать реформу); расследования Федеральной 
финансовой службы по финансовым рынкам в отношении исполь-
зования гендиректором «Связьинвеста» Евгением Юрченко инсай-
дерской информации при скупке акций в личных целях (ФСФР на-
рушений не нашла). Да много еще чего было…

Но настоящее действо разыгралось с отставкой господина 
Юрченко, которой предшествовало назначение главой «Ростелекома» 
его заместителя Александра Провоторова. Всего лишь за несколько 
суток он успел подать и отозвать заявление, обвинить члена совета 
директоров «Связьинвеста» Константина Малофеева в рейдерстве 
и предупредить страну о том, что управление госхолдингом пере-
шло в частные руки. Если раньше сборы с бенефиса полностью или 
частично (полубенифис) поступали в пользу одного или нескольких 
актеров (за вычетом расходов по спектаклю) – бенефициантов, то 
в данной ситуации можно абсолютно точно сказать, что если кто 
и получит вознаграждение, то точно не главный исполнитель роли.

Бенефис
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По оценке участников рынка, в 2013 году более 90 % интернет-

трафика будут занимать медиасервисы, в основном – онлайн-

видео. Это потребует от операторов качественно нового 

подхода к построению сетей и сервисов. Участники ежегодной 

международной конференции «Состояние и перспективы развития 

IP-коммуникаций и IP-сервисов в России» рассмотрели основные 

тенденции и проблемы, возникающие перед производителями 

контента, магистральными операторами, операторами ШПД 

и доставки контента, а также формирующиеся бизнес-модели 

для новых сервисов в Интернете. 
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Будущее IP
Екатерина ЛАШТУН

В начале сентября в подмосковном пансионате 
«Ватутинки» прошла XI Международная конференция 
«Состояние и перспективы развития IP-коммуникаций 

и IP-сервисов в России», организованная общественно-го-
сударственным объединением «Ассоциация документаль-
ной электросвязи» (АДЭ). Изначально конференцию под-
держало Минкомсвязи, и в качестве докладчиков в про-
грамме были заявлены министр связи и массовых комму-
никаций РФ Игорь Щеголев, замминистра Илья Массух, 
заместитель директора Департамента Минкомсвязи 
Юрий Журавель и другие. Однако по факту их выступле-
ний не было. В пресс-службе Минкомсвязи корреспонденту 
«Стандарта» сообщили, что руководство министерства от-
казалось от участия в конференции в связи «с изменением 
рабочего графика».

Пленарную сессию открыл председатель программного 
комитета конференции, первый заместитель председателя 
исполкома АДЭ Николай Репин, который зачитал приветс-
твенное письмо Игоря Щеголева к участникам конферен-
ции. В нем глава Минкомсвязи отметил, что телекоммуни-
кации – это ядро и фундамент информационного общества. 
И приоритетная задача Минкомсвязи на ближайшие годы – 
обеспечить 90 % населения страны широкополосным до-
ступом в Интернет, перевести существующие телеканалы 
на цифровой формат вещания и заняться форматом 3D.

Далее Аркадий Кремер, председатель исполкома АДЭ, 
рассказал о роли IP-коммуникаций и IP-сервисов как обще-
признанного инструмента для доставки IP-трафика и пре-
доставления услуг в реальном времени. «Современные тех-
нологические возможности инициируют возникновение но-
вых интегрированных сервисов и экономических моде-
лей, а также нового уровня взаимодействия», – подчеркнул 
Аркадий Кремер. Именно поэтому, по его словам, так важно 
наладить тесное взаимодействие между телекоммуникаци-
онными и нетелекоммуникационными компаниями, а также 
между бизнесом и органами государственной власти.

Заместитель генерального директора ОАО «Связьинвест», 
советник министра связи и массовых коммуникаций РФ 
Владимир Бондарик озвучил итоги деятельности госхол-
динга в части ШПД. «В 2008 году ОАО «Связьинвест» пре-
доставляло доступ в Интернет около 2,6 млн пользователей, 
а в 2009 году их количество приблизилось к 5 млн. В этом 
году мы ожидаем, что количество наших абонентов превы-
сит 7,5 млн», – рассказал Владимир Бондарик. В 2010 году 
компания планирует довести количество абонентов ШПД 
по оптическим сетям до полумиллиона человек.

Директор по развитию сетевой инфраструктуры ООО 
«Яндекс» Алексей Соколов также говорил о перспекти-
вах российского Интернета. «Несмотря на кризисные яв-
ления в экономике, аудитория Рунета растет, и, по данным 

Константин Чумаченко,
генеральный директор 
ООО «Современные сетевые технологии»

Глобальная сеть 
как платформа 
для контент-сервисов

В ближайшем будущем видеотрафик начнет превалиро-
вать в сети Интернет. Так, по данным отчета компании 
Cisco, доля интернет-видео в общем трафике к кон-

цу этого года составит 40 %, а к 2014 году достигнет 57 %. 
При этом «видео на мобильных устройствах» стало самой 
быстрорастущей категорией трафика: до 2014 года в сред-
нем – на 131 % в год. Интернет-видео также открывает но-
вые перспективы: согласно оценке Arthur B Little и Exane 
BNP Paribas, контент и связанные сервисы увеличат 
в 2010 году телекоммуникационный рынок Европы на 40 %. 
Дополнительный доход от медиасервисов для операторов 
связан с услугами для абонентов. Ключевые активы ШПД 
операторов (сетевая инфраструктура, контроль абонент-
ских устройств) создают базу для партнерства с контент-
провайдерами и производителями абонентских терминалов 
и разработчиками приложений, где операторы CDN (Content 
Delivery Network) выступают в качестве партнеров по реа-
лизации и интеграции медиасервисов.

Операторы CDN оказывают услуги доставки контен-
та в Интернет на базе сети сервисных платформ CDN. Это 
позволяет осуществлять видеотрансляции и доставку VoD, 
быстро загружать сайты, а также доставлять большие объ-
емы информации телеканалам, СМИ, видеопорталам, дист-
рибьюторам цифрового контента и другим клиентам. К за-
дачам, которые решает оператор CDN, относятся: быстрый 
надежный доступ пользователей к контенту, аутсорсинг не-
профильных задач создания и поддержки программно-ап-
паратной платформы и приложений для дистрибуции кон-
тента и повышение ценности услуг ШПД для абонентов.

Примером такого сотрудничества в России может слу-
жить использование сервисов компании NGENIX CDN 
для трансляции XXI зимних Олимпийских игр на спортив-
ном портале Sportbox.ru. Портал реализовал права ВГТРК 
на интернет-вещание спортивных событий, а оператор CDN 
обеспечивал живые трансляции, ускорение сайта и сбор 
статистических данных для отчетности. 
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Аркадий Кремер, председатель исполкома Ассоциации 
(справа), вручил дипломы АДЭ 2010, в том числе Александру 
Климову из «ТелиаСонера Интернэшнл Кэрриер Раша»

О преимуществах сервисной модели электронного 
 правительства рассказал заместитель генерального 

директора ОАО «Ростелеком» Алексей Нащекин
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аналитической компании TNS, проникновение ШПД 
в Москве достигло 77 %, и 60 % – в регионах», – отметил он.

Проблемы и перспективы развития законодательства 
в области регулирования телевещания осветила в докла-
де Елена Гультяева, заместитель управляющего директора 
по юридическим вопросам ЗАО «Акадо-Столица». По ее мне-
нию, отсутствие взаимосвязи норм, регулирующих распро-
странение телеканалов в общем и специальном законода-
тельстве, единого понятийного аппарата, понятия «платно-
го телевидения», а также вынужденное применение норм ре-
гулирования эфирного телевещания к кабельному ТВ, в том 
числе IPTV, сильно затрудняют развитие рынка коммерческо-
го ТВ в России. Владимир Елин, старший научный сотрудник 
Института государства и права Российской академии наук 

подтвердил, что трансляция общедоступных обязательных 
каналов в глобальной сети Интернет и с помощью мобильных 
телефонов не отражена в действующем законодательстве. 
По его мнению, «это подтверждает необходимость следова-
ния операторами связи не столько духу, сколько формаль-
ной букве лицензионных соглашений, поскольку в условиях 
неоднозначности толкования законодательства администра-
тивные риски чрезвычайно высоки».

Также в рамках конференции состоялось вручение по-
четных дипломов АДЭ 2010 года за достижения в развитии 
российских инфокоммуникаций. Лауреатами стали: коммер-
ческий директор ЗАО «ТелиаСонера Интернэшнл Кэрриер 
Раша» Александр Климов, руководитель Федерального 
агентства связи Валерий Бугаенко и другие. 

Борис Кобринский,
руководитель Медицинского центра новых ИТ 

ФГУ «Московский НИИ педиатрии 
и детской хирургии»

Электронное 
здравоохранение

Концепция электронного здравоохранения (e-Health) 
принята ВОЗ в 2005 году. С помощью электронно-
го здравоохранения можно обеспечить весь спектр 

задач охраны здоровья: оперативный доступ к инфор-
мации, возможность совместного анализа данных вра-
чами, а также дистанционные контакты врачей (вклю-
чая видеоконференции) между собой и с пациентами. 
Необходимо отметить, что реализация e-Health возмож-
на лишь на основе всеобъемлющего электронного доку-
ментооборота, обязательно включающего персональные 
 медицинские данные.

При этом на каждого гражданина должна быть оформ-
лена электронная медицинская карта в рамках информаци-
онной системы, обеспечивающей основу для автоматиза-
ции ведения и формирования медицинской документации, 
оперативного обмена данными между участниками лечеб-
но-диагностического процесса. В этой карте будут записа-
ны основополагающие, жизненно важные характеристики 

каждого россиянина, чтобы службы экстренной помощи 
могли считывать всю необходимую информацию «на лету». 
Концентрация всех медицинских сведений о человеке полу-
чила название «персоно-центрированной парадигмы элек-
тронного здравоохранения». К примеру в США после урага-
на «Катрина» были использованы централизованные элек-
тронные истории лекарственных назначений, что спасло 
не одну человеческую жизнь. К сожалению, пока эта сис-
тема в России децентрализована: все данные о состоянии 
здоровья человека разрозненны и находятся в разных ле-
чебных учреждениях.

Чтобы программа e-Health заработала, следует решить 
ряд технологических задач: обеспечить постоянную га-
рантированную полосу пропускания каналов связи, опера-
тивную организацию шлюзов между провайдерами интер-
нет-услуг различных государств в чрезвычайных ситуаци-
ях, а также связь между системами для ВКС и мобильных 
 пользователей. 

ф
о

то
: 

С
ТА

Н
Д

А
Р

Т

СТАНДАРТ | Деловой журнал о связи и вещании в России и мире | №9 (92) сентябрь 2010 Стандарт-ТРИБУНА 57



Выкуп по требованию
Ирина ГЛУХОВА

Меньше, чем за месяц – 
с 19 августа по 9 сен-
тября 2010 года – во-

семь компаний – участников 
объединения в полном объ-
еме выполнили обязатель-
ства по выкупу ценных бу-
маг, предъявленных акци-
онерами в рамках текущей 
реорганизации.

Формально впереди еще 
один, последний, штрих – 
завершение выкупа акций 
у несогласных миноритари-
ев ОАО «Дагсвязьинформ» – 
компании, которая так-
же должна влиться в 
ОАО «Ростелеком». В соот-
ветствии с условиями ре-
организации 1,795 обык-
новенных или 2,284 при-
вилегированных  акций 
«Дагсвязьинформа» 

обмениваются на одну обык-
новенную акцию объеди-
ненного «Ростелекома». 
Ценные бумаги у акционеров 
«Дагсвязьинформа», не со-
гласных с реорганизаци-
ей, выкупаются по 44,11 руб. 
за акцию. Процедура бу-
дет завершена 9 октяб-
ря 2010 года, на месяц поз-
же других компаний груп-
пы. Такая ситуация сложи-
лась потому, что акционеры 
дагестанского операто-
ра одобрили присоедине-
ние к «Ростелекому» лишь 
со второй попытки. Зато 
по посещаемости повтор-
ного годового общего соб-
рания акционеров и по ко-
личеству голосов, по-
данных за реорганиза-
цию, «Дагсвязьинформ» 

поставил рекорд среди «до-
чек» «Связьинвеста»: ре-
шение было принято прак-
тически единогласно – в го-
лосовании по вопросу реор-
ганизации приняли участие 
92,4088 % акционеров, 
из них «за» высказались 
99,7401 %.

Капитал миноритариев
Межрегиональные компа-
нии связи выкупили у ми-
норитариев от 2 % до 8 % ус-
тавного капитала. Больше 
всех – 2,46 млрд руб. – по-
лучили теперь уже быв-
шие акционеры ОАО «Волга-
Телеком». У оператора вы-
сказались «против» или 
не участвовали в голосова-
нии по вопросу реорганиза-
ции и предъявили к выкупу 

акции держатели 7,75 % ус-
тавного капитала. Меньше 
всех на выкуп акций пот-
ратила ОАО «Южная теле-
коммуникационная компа-
ния» (ЮТК) – в общей слож-
ности оператор направил 
на выплаты миноритариям 
чуть более 386 млн руб., или 
2,21 % от стоимости чистых 
активов компании.

По закону «Об акционер-
ных обществах» на выкуп 
собственных бумаг компания 
может направить не более 
10 % стоимости чистых акти-
вов. Предельно возможно-
го по закону уровня выплат 
не достигла ни одна МРК 
(см. Таблицу).

Зато миноритарии 
«Ростелекома», не подде-
ржавшие реорганизацию, 

В сентябре 2010 года межрегиональные компании (МРК) группы «Связьинвест», 
которым до конца февраля 2011 года предстоит присоединиться к ОАО «Ростелеком», 
завершили выкуп акций у миноритариев, проголосовавших против реорганизации либо 
не участвовавших в голосовании. Процедура потребовала от МРК и самого «Ростелекома» 
более 14 млрд рублей. В результате у «несогласных» выкуплено 2,68 % обыкновенных 
акций объединенной компании. Этот процент говорит о вере абсолютного большинства 
миноритарных акционеров в перспективы объединенного «Ростелекома».
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предъявили требования 
к выкупу на сумму, превы-
шающую установленную за-
коном. По данным операто-
ра, на конец марта 2010 года 
стоимость чистых активов 
«Ростелекома» составля-
ла 60,513 млрд руб., значит, 
согласно закону, компания 
могла направить на выкуп 
акций максимум 6,05 млрд 
руб. «Ростелеком» же полу-
чил от миноритариев тре-
бования на выкуп акций 
на общую сумму 7,63 млрд 
руб. Правда, в итоге юрис-
ты «Ростелекома» забрако-
вали по формальным причи-
нам заявки на 320 млн руб., 
и компания выкупила не все 
акции, потратив на эту про-
цедуру максимально воз-
можные 6,05 млрд руб. 
По информации аналитиков, 
«Ростелеком» выкупил у ак-
ционеров лишь 82,7 % бумаг, 
предъявленных к выкупу. 
Как подсчитали аналитики 
компании RMG, это пример-
но 0,151 млн обыкновенных 
акций и чуть более 70 млн 
привилегированных акций.

Согласно оценке Ernst 
& Young, утвержден-
ной советом директоров 
«Ростелекома» в мае, ком-
пания выкупала обыкно-
венные и привилегиро-
ванные акции по единой 
цене – 86,21 руб. за бума-
гу. «Количество обыкновен-
ных акций, предъявленных 
к выкупу, крайне мало. В то 
же время выкуплено око-
ло 30 % всех привилегиро-
ванных акций», – отмечают 
аналитики RMG. Впрочем, 
о том, что миноритарии 
«Ростелекома» будут предъ-
являть к выкупу в основном 
привилегированные акции, 
участники рынка заговори-
ли сразу после собрания ак-
ционеров, где держатели 
«префов» даже не стали го-
лосовать за поправки в ус-
тав, повышающие дивиден-
дную доходность этих бу-
маг. «Они настроены зара-
ботать, предъявив «префы» 
к выкупу», – заметил тогда 
Евгений Голосной, аналитик 
ИК «Тройка Диалог».

Первым среди МРК 
спринтерский забег по вы-
купу бумаг у акционе-
ров, не согласивших-
ся с присоединением 
к «Ростелекому», нача-
ло ОАО «Сибирьтелеком». 

До 19 августа включи-
тельно крупнейший опе-
ратор фиксированной свя-
зи в Сибирском федераль-
ном округе выкупал бумаги 
миноритариев. Всего было 
предъявлено 162,644 млн 
обыкновенных акций 
на 300,929 млн руб. и 659,321 
млн привилегированных ак-
ций на 1,22 млрд руб. Общая 
сумма средств, направлен-
ных на выкуп акций, соста-
вила более 1,5 млрд руб., 
или 8,13 % от стоимости чис-
тых активов компании. Это 
меньше установленного ли-
мита: стоимость чистых ак-
тивов «Сибирьтелекома» 
по итогам I квартала 2010 
года составила 18,7 млрд 
руб., то есть несогласные 
акционеры могли рассчи-
тывать на выкуп бумаг об-
щей стоимостью 1,87 млрд 
руб. Ценные бумаги выку-
пались по 1,85 руб. за ак-
цию. По словам аналити-
ка ИК «Велес Капитал» 
Ильи Федотова, акции 
«Сибирьтелекома» име-
ют потенциал роста око-
ло 20 % в ближайшие полго-
да. «Поэтому миноритарии, 
оставившие бумаги у себя, 
только выиграют», – полага-
ет аналитик.

Друг за другом – 1 и 2 
сентября – исполнили обя-
зательства по выкупу ак-
ций ЮТК и ОАО «Северо-
Западный Телеком» (СЗТ), 
направившие на вы-
куп акций 386 млн руб. 
и 1,1 млрд руб. соответс-
твенно. Акционеры ЮТК, 
не согласные с реорганиза-
цией, предъявили к выку-
пу 88,016 млн ценных бумаг. 
Из них, в соответствии с за-
коном «Об акционерных об-
ществах», компания выкупи-
ла 19,797 млн обыкновенных 
и 66,99 млн привилегирован-
ных акций, что составляет 
0,67 % и 6,88 % от их общего 
количества. В соответствии 
с условиями реорганиза-
ции одна акция была оцене-
на в 4,45 руб. В общей слож-
ности компания направила 
на выплаты 2,1 % от стоимос-
ти чистых активов. «Акции 
выкупались у акционеров 
в полном объеме, предъ-
явленном к выкупу. Оплата 
была произведена денежны-
ми средствами до 1 сентяб-
ря 2010 года», – сообщила 
пресс-служба ЮТК.
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Тимофей Дзядко,
корреспондент газеты «Ведомости»,

 специально для «Стандарта»
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Экспансия всегда была «конь-
ком» гендиректора Vimpelcom 
Ltd. Александра Изосимова: 
по количеству стран присутс-
твия компания давно превзошла 
основных конкурентов. Но пос-
ледняя идея Изосимова – объ-
единить Vimpelcom Ltd. с акти-
вами египетского миллиарде-
ра Нагиба Савириса – пока 
не вдохновляет инвесторов. 
На самом деле, вопрос толь-
ко в цене.

На зарубежный бизнес 
Vimpelcom Ltd. приходится око-
ло четверти его выручки. Были 

удачи (приобретение лидера украинского рынка «Киевстар») и не-
удачи (покупка «Арментел», который после смены акционера силь-
но уступил на местном рынке «дочке» МТС VivaCell). Особняком 
в этой истории завоеваний в области M&A стоит Юго-Восточная 
Азия, которую команда Изосимова пытается покорить как мини-
мум с 2008 года, но пока без особых успехов (за исключением 
достижения третьего места в Камбодже всего за год операций).

Недавно стало известно, что во II квартале 2010 года Vimpelcom Ltd. 
прекратил финансирование GTel Mobile – своего совместного пред-
приятия с вьетнамскими госкомпаниями. Строительство сети приоста-
новлено, а число набранных за год работы абонентов сократилось 
вдвое – до 0,8 млн. А в соседнем Лаосе российская компания уже 
год не может вступить в права собственности, так как местное пра-
вительство не дает согласие на сделку с люксембургским Millicom.

Обе проблемы (во Вьетнаме и Лаосе), казалось бы, решаемы. 
С вьетнамскими партнерами Vimpelcom Ltd., по словам Изосимова, ве-
дет переговоры об изменении акционерной структуры: в этой стране 
иностранцам запрещено владеть более чем 49 % в местных предпри-
ятиях, но российский инвестор рассчитывает, по крайней мере, на «эко-
номический» контроль в обмен на возобновление инвестиций. В слу-
чае положительного решения этого вопроса гендиректор Vimpelcom 
Ltd. пообещал «перезапустить» операции GTel Mobile. Он также оп-
тимистично оценивает и ситуацию с лаосскими властями, правда, 
детальных сроков разрешения конфликта не сообщает. В Лаосе, как 
и во Вьетнаме, люди любят смотреть как растет рис, поэтому точно 
спрогнозировать, когда завершатся переговоры, невозможно, уверя-
ет Изосимов. К тому же, по его словам, Vimpelcom Ltd. не учла азиат-
ский потенциал. С этими аргументами сложно спорить, но и уверен-
ности в успехе Vimpelcom Ltd. за пределами СНГ они не добавляют.

Масло в огонь подлила информация, что Vimpelcom Ltd. может 
приобрести у Савириса на невыгодных для своих миноритариев ус-
ловиях Orascom Telecom (владеет активами в Африке и Азии) и Wind 
Telecomunicazioni (Италия, Греция и Канада). В итоге Савирис полу-
чит до 23 % акций Vimpelcom Ltd., доля Altimo сократится с 44,65 % 
до 35 %, а Telenor – с 36,03 % до 27 %. При этом долг объединен-
ной компании увеличится в разы.

Вряд ли участники переговоров (Савирис и акционеры Vimpelcom 
Ltd.) не заметили негативной реакции рынка на параметры сдел-
ки, опубликованные в прессе, – акции Vimpelcom Ltd. рухнули поч-
ти на 10 % за день. Но это может сыграть покупателю на руку, что-
бы он смог выбить более выгодные условия. Тогда Изосимов может 
попробовать обернуть азиатский провал успехом – созданием хол-
динга, присутствующего сразу на четырех континентах.

Рис или рискованная 
сделка?



СЗТ выкупил у мино-
ритариев 52,419 млн цен-
ных бумаг (4,6 % уставно-
го капитала), в том числе 
5,437 млн обыкновенных 
и 46,981 привилегирован-
ных. Общая сумма выплат 
составила 3,1 % от стои-
мости чистых активов СЗТ. 
«Незначительный объ-
ем предъявленных к выку-
пу акций СЗТ говорит о вы-
соком уровне доверия ин-
весторов к идущей пол-
ным ходом реорганизации 
«Связьинвеста» и о по-
ложительной оценке ры-
ночных перспектив акций 
единого оператора свя-
зи», – отметила замес-
титель генерального ди-
ректора СЗТ по корпора-
тивным отношениям Элла 
Томилина. Одна акция СЗТ 

была оценена в 21,01 руб. 
Оплата была произведена 
до 2 сентября.

«ВолгаТелеком» в пол-
ном объеме исполнил обя-
зательства по выкупу ак-
ций 6 сентября. Общее ко-
личество выкупленных ак-
ций составило 25,429 млн 
штук, или 7,75 % уставного 
капитала компании, в том 
числе 3,450 млн обык-
новенных акций и 21,978 
млн привилегирован-
ных. «Предъявленные ак-
ции выкуплены в полном 
объеме по цене 96,74 руб. 
Оплата выкупаемых акций 
была произведена денеж-
ными средствами в фор-
ме, указанной в требо-
вании акционера», – со-
общила пресс-служба 
«ВолгаТелекома».

Межрегиональные ком-
пании ОАО «ЦентрТелеком» 
и ОАО «Уралсвязьинформ» 
завершили процедуру вы-
купа акций у миноритариев 
в один день – 8 сентября.

«ЦентрТелеком» напра-
вил на выкуп бумаг 4,5 % 
стоимости чистых акти-
вов, или более 1,29 млрд 
руб. Оператор выкупил бо-
лее 57,992 млн акций (2,76 % 
уставного капитала), в том 
числе 8,639 млн обыкновен-
ных и 49,353 млн привиле-
гированных акций. Ценные 
бумаги приобретались 
по цене 22,3 руб.

«Уралсвязьинформ» при-
обрел у акционеров 1,78 % 
уставного капитала. На вы-
куп акций было направле-
но 700,9 млн руб., или 2,4 % 
от стоимости чистых акти-
вов компании. Выкупная 
цена акций составила 
0,98 руб.

Больше всего опасе-
ний у «Связьинвеста» вы-
зывала ситуация с ОАО 
«Дальсвязь», где ми-
норитарии сочли зани-
женными коэффициен-
ты обмена акций компа-
нии на ценные бумаги 
«Ростелекома», рассчи-
танные компанией Ernst & 
Young. Представитель ми-
норитариев в совете дирек-
торов «Дальсвязи» Михаил 
Кобищанов утверждал, что 
договорился с держателями 

как минимум 25 % уставно-
го капитала компании о го-
лосовании против присо-
единения к «Ростелекому» 
на предложенных услови-
ях. Этого хватило бы, что-
бы заблокировать при-
соединение «Дальсвязи» 
к «Ростелекому», но в ре-
зультате голосования «за» 
реорганизацию высказа-
лось значительно больше 
необходимых 75 % – 85,05 % 
от числа голосовавших. 
Представители минорита-
риев не оспаривали резуль-
таты голосования. В ито-
ге к выкупу было предъяв-
лено около 9,3 млн акций 
«Дальсвязи» – это пример-
но 7,3 % ее уставного ка-
питала. Акции выкупались 
по цене 91,81 руб. за бума-
гу. На выкуп такого коли-
чества акций, исходя из ут-
вержденной советом дирек-
торов цены, «Дальсвязь» 
потратила около 845 млн 
руб., или 8,09 % стоимости 
чистых активов по данным 
на 31 марта 2010 года.

Как сообщил «Стандарту» 
директор департамен-
та внешних коммуника-
ций «Связьинвеста» Игорь 
Пшеничников, в феврале 
2011 года выкупленные ак-
ции МРК, если они не оста-
нутся на балансе МРК к это-
му моменту, будут конверти-
рованы в акции объединен-
ного «Ростелекома». 

Затраты межрегиональных компаний связи на выкуп акций у миноритариев, 
голосовавших против реорганизации, либо не участвовавших в голосовании

Компания Дата 
выкупа

Количество 
выкупленных акций

Доля уставного 
капитала, 

предъявленная 
к выкупу,

 %

Средства, 
направленные 

на выкуп,
 руб.

Средства, 
направленные 

на выкуп, 
%  балансовой 

стоимости 
чистых активов

% выкупа от 
обыкновенных 

акций 
«Ростелекома» 

после 
конвертации

обыкно-
венных

привилеги-
рованных 

«Сибирьтелеком» 19.08.10 162 664 244 659 321 796 5,16 1 520 674 174,00 8,13 0,50

ЮТК 01.09.10 19 791 113 66 977 772 2,21 386 121 538,25 2,10 0,13

СЗТ 02.09.10 5 437 821 46 981 226 4,63 1 101 324 177,47 3,12 0,35

«ВолгаТелеком» 06.09.10 3 450 386 21 978 733 7,75 2 460 012 972,06 8,77 0,79

«Уралсвязьинформ» 08.09.10 214 854 899 500 334 220 1,78 700 885 336,62 2,42 0,24

«ЦентрТелеком» 08.09.10 8 639 034 49 353 047 2,76 1 293 223 406,30 4,54 0,42

«Дальсвязь» 13.09.10 616 493 8 581 639 7,26 844 480 498,92 8,09 0,27

«Ростелеком» 09.09.10 151 113 70 041 903 7,23 6 051 339 909,36 10 ,00

«Дагсвязьинформ» 09.10.10 Срок предъявления требований о выкупе не истек

ИТОГО 415 605 103 1 423 570 336 14 358 062 012,98 2,68

Источник: данные МРК, ОАО «Связьинвест»
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Оператор 
в свободном доступе

СТАНДАРТ: Какие тенден-
ции и изменения наблю-
даются в работе операто-
ров с инвесторами и деве-
лоперами? Изменились ли 
схемы работы операторов 
с владельцами недвижи-
мости, появились ли новые?

Евгений Сандомирский,
коммерческий директор 
ЗАО «Мастертел»:

Некоторые тренды, на-
блюдаемые в сегменте ком-
мерческой недвижимос-
ти Москвы, полностью пов-
торяют тенденции россий-
ской экономики, которые 
можно отследить по изме-
нению цены на нефть. Если 
она держится на выгодном 

уровне, на рынке говорят, 
что страна выходит из кри-
зиса, и мы наблюдаем подъ-
ем на рынке недвижимости. 
Бумом такую ситуацию на-
звать  нельзя, но то, что про-
исходит на телекоммуника-
ционном рынке в сегменте 
услуг для бизнес- и торгово-
развлекательных центров, 
можно смело назвать устой-
чивым оживлением. В 2009 
году строительство многих 
объектов было заморожено, 
в 2010-м – они возвраща-
ются на рынок; параллель-
но сдаются в эксплуатацию 
проекты, которые в кри-
зис были в точке невозвра-
та и замораживать их смыс-
ла не было. То есть работа 

у операторов есть и опти-
мизм тоже.

За последний год теле-
коммуникационные компа-
нии провели максималь-
ную территориальную экс-
пансию. Теперь в большинс-
тве зданий присутствует 
по три-четыре оператора, 
однако и десяток операторов 
в одном здании – не пре-
дел. Если раньше конкурен-
ция между операторами шла 
на этапе строительства биз-
нес-центра и главная зада-
ча была туда попасть, дож-
даться заселения аренда-
торов и работать, то теперь 
конкуренция постоянная, 
она спустилась на уровень 
ниже – внутрь здания.

Александр Кузляев,
начальник отдела по рабо-
те с коммерческой недвижи-
мостью и элитным жильем 
ОАО «Комстар-ОТС»:

К исходным точкам про-
цветания – 2008 году – рынок, 
конечно, уже не вернется. Тем 
не менее тот факт, что объек-
ты, прошедшие «точку невоз-
врата», достроены и сдаются, 
внушает оптимизм. При этом 
на рынке недвижимости еще 
остается доля вакантных 
площадей. Если в торговых 
и развлекательных комплек-
сах этот показатель состав-
ляет от 6 % до 11 %, в зави-
симости от места располо-
жения, то в бизнес-цент-
рах уже более полугода доля 

Рынок коммерческой недвижимости восстанавливается после кризиса, а вместе 
с ним и оптимизм операторов, работающих с бизнес-центрами и отелями. На круглом 
столе журнала «Стандарт» операторы констатировали смерть эксклюзивного доступа 
на объекты бизнес-недвижимости. Девелоперы, по словам участников мероприятия, 
осознали, что оснащение телекоммуникациями лучше отдать профессионалам. Тем более 
что маржинальность этого бизнеса падает, а выход МГТС с регулируемыми тарифами 
на сегмент бизнес-центров заставляет всех участников рынка «быть в тонусе».

ф
о

то
: 

С
ТА

Н
Д

А
Р

Т
 Круглый стол СТАНДАРТ | Деловой журнал о связи и вещании в России и мире | №9 (92) сентябрь 201062



свободных площадей колеб-
лется в районе 15 % в цент-
ре Москвы, от 15 % до 20 % – 
в пределах третьего транс-
портного кольца, а ближе 
к МКАД пустует уже 25 % пло-
щадей. Это, конечно, нахо-
дит отражение в постоян-
ной модернизации действу-
ющих бизнес-моделей те-
лефонизации коммерческой 
недвижимости.

В 2009 году на рынке свя-
зи в бизнес-центрах опреде-
лилась тенденция, когда ус-
ловия диктует арендатор, 
а не владелец площадей, как 
это было раньше. Фактически 
арендодатели, наконец, по-
вернулись лицом к клиен-
ту, и эксклюзиву «карман-
ных» операторов связи при-
шел конец. Территориальная 
экспансия операторов про-
должается, и если гово-
рить о наших результатах, 
то только в первом полуго-
дии 2010 года присутствие 
группы «Комстар» в сегменте 
коммерческой недвижимос-
ти столицы выросло с 48 % 
до 61 %. Подключив 2,8 млн 
кв. м офисных помещений, 
«Комстар-ОТС» теперь об-
служивает в Москве бо-
лее 9,5 млн кв. м площадей. 
Собственники поддерживают 
интересы и чаяния арендато-
ров, поэтому операторам при-
ходится более гибко реаги-
ровать на пожелания и, в том 
числе, грамотно выстраивать 
тарифную политику.

Михаил Сергеев,
директор по корпора-
тивным коммуникациям 
ЗАО «Гарс Телеком»:

Году в 2004-м участники 
рынка придумали простой от-
ражающий реальность крите-
рий оценки работы операто-
ров в сегменте коммерческой 
недвижимости – количест-
во обслуживаемых квадрат-
ных метров. Этот показатель 
для оценки влияния опера-
тора на сегмент коммерчес-
кой недвижимости был бо-
лее чем работающим. Теперь, 
когда мы фактически свиде-
тельствуем смерть эксклю-
зива и на большинстве объ-
ектов присутствуем сообща, 
цифра, показывающая коли-
чество обслуживаемых мет-
ров, слабо отражает эффек-
тивность работы компании. 
Пришло время найти новый 
критерий, который наряду 

с показателями выручки или 
прибыли помогал бы участ-
никам рынка недвижимости 
«не от телекома» корректно 
воспринимать специализиро-
ванных операторов.

Продолжая тему свобод-
ных площадей, хочу отме-
тить, что площади класса 
«А» – не в новых или недо-
строенных, а в «насиженных» 
и обжитых бизнес-центрах – 
отвоевывают позиции неза-
висимо от местоположения 
объекта. В этом сегменте уже 
полгода доля вакантных пло-
щадей не  превышает 10 %.

СТАНДАРТ: В 2010 году 
в сегмент коммерческой не-
движимости устремилась 
и МГТС – компания актив-
но телефонизирует бизнес-
центры, хотя ранее работа-
ла с застройщиками только 
по новостройкам.

Алексей Герасименко,
заместитель начальни-
ка департамента продаж 
ОАО «МГТС»:

Действительно, в этом сег-
менте мы активно начали ра-
ботать только в 2010 году, пе-
репрофилировав инвестици-
онную политику и пакет услуг. 
МГТС работает в рамках регу-
лируемых тарифов, поэтому, 
с одной стороны, нам сложно 
конкурировать с коммерчес-
кими операторами, а с дру-
гой – легко, так как абонент 
«принимает» наши тарифы. 
Мы не стремимся в бизнес-
центры класса «А» – с ними 
профессионально работа-
ет «Комстар-ОТС». Наша за-
дача предложить сервис там, 
где есть потребность в ка-
чественных и экономичных 
услугах. Мы сориентирова-
ны на бизнес-центры средне-
го уровня, что позволило нам 
органично и эффективно вой-
ти в этот рынок и увеличить 
абонентскую базу.

Юлия Веневская,
ведущий специалист 
по  работе с офисно-гос-
тиничной недвижимостью 
ОАО «ВымпелКом»:

Контрактный портфель  
«ВымпелКома» значитель-
но вырос благодаря прирос-
ту объектов, отказавшихся 
от эксклюзива, привлечению 
новых инвесторов и застрой-
щиков на рынке коммерчес-
кой недвижимости. Одним 

из важных факторов уси-
ления позиции операто-
ра на рынке стал рост попу-
лярности конвергентных ус-
луг, успешно продвигаемых 
«ВымпелКомом». Мы яв-
ляемся пока единствен-
ным универсальным опера-
тором, предлагающим гиб-
кие решения для  бизнеса 
по предоставлению услуг 
 одновременно и фиксирован-
ной и мобильной связи, что, 
в свою очередь, позволяет 
компаниям оптимизировать 
затраты на связь.

Чтобы предложить опти-
мальное решение для каждо-
го конкретного объекта, мы 
применяем детальную оцен-
ку инвестиционных проек-
тов, позволяющую разрабо-
тать индивидуальную схему 
взаимодействия с объектом 
коммерческой недвижимос-
ти по всем направлениям: 
схемам комиссионных отчис-
лений, индивидуально раз-
работанным тарифным пла-
нам, оптимизации соста-
ва оборудования точки при-
сутствия оператора в здании. 
Дифференцированный под-
ход позволяет максимизи-
ровать прибыль оператора 
от объекта.

Возможно, в будущем опе-
ратор будет предлагать аб-
солютно новый продукт. 
Например, аутсорсинг пол-
ностью рабочего места, что 
особенно актуально для не-
больших компаний.

Михаил Сергеев:
Эксклюзив умер, пото-

му что рынок стал рынком 
арендатора, а не арендода-
теля. В новых условиях «кар-
манным» операторам, чтобы 
остаться на рынке, необходи-
мо выдерживать конкурен-
цию с системными телеком-
муникационными компани-
ями. Но их бизнес-модели 
«не заточены» под это и вла-
дельцы недвижимости ста-
ли это понимать. В целом та-
кая ситуация свидетельству-
ет о росте цивилизованнос-
ти рынка.

Но в последний непол-
ный год мы видим и куда бо-
лее интенсивные трансфор-
мации: цены рухнули еще 
полтора года назад, а появ-
ление на рынке корпоратив-
ных клиентов МГТС с регули-
руемыми тарифами застав-
ляет всех операторов «быть 

Александр Кузляев,
начальник  отдела 
по работе с коммер-
ческой недвижимос-
тью и элитным жильем 
ОАО «Комстар-ОТС»:
«Собственники подде-
рживают интересы и чая-
ния арендаторов, поэтому 
операторам приходится 
более гибко реагировать 
на пожелания и, в том 
числе, грамотно выстраи-
вать тарифную политику»
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Евгений Сандомирский,
коммерческий директор 
ЗАО «Мастертел»:
«За последний год теле-
коммуникационные ком-
пании провели макси-
мальную территориаль-
ную экспансию. Теперь 
в большинстве зданий 
присутствует по три-че-
тыре оператора, при этом 
десяток операторов в од-
ном здании – не предел»
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в тонусе». Плюс постепенное 
снижение стоимости трафи-
ка. В итоге произошла смена 
парадигмы: раньше доступ 
продавался килобайтами, те-
перь переходит в «безлимит-
ную» плоскость. Оператор 
становится «трубой» для пе-
редачи данных. Есть ощуще-
ние, что в перспективе полу-
тора лет мы начнем активно 
переходить на фиксирован-
ную оплату за неограничен-
ный объем ресурсов.

Ольга Некрасова,
руководитель направле-
ния по работе с коммер-
ческой недвижимостью 
Orange Business Services:

На рынке, действительно, 
рушится эксклюзив. За пос-
ледний год нам удалось вой-
ти во многие бизнес-цент-
ры и перевести крупнейших 
клиентов на собственные ре-
сурсы – это большое дости-
жение. Для того чтобы ук-
репиться в сегменте офис-
ной недвижимости, нужно 
ноу-хау, и такое ноу-хау у нас 
появилось в прошлом году. 
Orange Business Services вы-
вел на рынок продукт Easy 

Office – это коробочное ре-
шение, специально разрабо-
танное для небольших офи-
сов. Оно позволяет просто 
и без дополнительных рас-
ходов на оборудование (ми-
ни-АТС, Ethernet-switch) под-
ключиться к сети Интернет 
и организовать телефонную 
связь, используя оборудо-
вание Business Livebox, раз-
работанное France Telecom. 
На срок действия договора 
заказчики Orange Business 
Services бесплатно получают 
оборудование, необходимое 
для организации внутренней 
телефонной и компьютерной 
сети, а также для выхода во 
внешнюю телефонную сеть 
и Интернет. В ежемесяч-
ный фиксированный платеж 
входят безлимитные мест-
ная телефонная связь и до-
ступ в Интернет по выделен-
ному порту с гарантирован-
ной скоростью от 1 Мбит/c 
до 2 Мбит/c, а также ком-
плексное техническое об-
служивание и управление 
оборудованием.

Наша задача – продви-
нуть этот продукт не толь-
ко в Москве, но и в регионах, 

поскольку рынок коммерчес-
кой недвижимости оживился 
не только в столице, но и за 
ее пределами. Easy Office 
уже распространяется в биз-
нес-центрах в восьми горо-
дах России. В Москве же ак-
тивно развиваются проекты 
у кольцевой дороги: бизнес-
центры на выезде из столи-
цы – перспектива для опе-
раторов. Примером успеш-
ного функционирования 
у МКАД является бизнес-
центр «Румянцево», где при-
сутствует 12 операторов и ра-
боты хватает всем. И еще два 
подобных проекта готовят-
ся к подписанию договоров 
с операторами.

СТАНДАРТ: Меняется ли 
специфика работы операто-
ров в бизнес-центрах, ка-
кие сложности возникают 
у операторов?

Юлия Веневская:
Случается, что операто-

рам приходится заново вы-
страивать договорные отно-
шения с арендодателем, на-
пример, когда у объекта ме-
няется собственник. В этом 

Юлия Веневская,
ведущий специалист 
по работе с офисно-гос-
тиничной недвижимостью 
ОАО «ВымпелКом»:
«Девелоперы начинают 
сотрудничать с крупны-
ми игроками рынка связи, 
осознавая, что оснаще-
ние телекоммуникация-
ми лучше отдать профес-
сионалам и зарабатывать 
на аренде помещений, 
а не на доходе с допол-
нительных составляющих 
бизнеса»
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Мнение

«Столичный рынок ком-
мерческой недвижимости кар-
динально перестраивается. 
Ведущую роль начал играть 
арендатор, а не владелец биз-
нес-центра, как ранее, вследс-
твие чего меняется специфика 
работы операторов. Происходит 
это по нескольким причинам. 
Развитие новых технологий 
позволяет клиенту потреб-
лять услуги на арендован-
ных площадях без «привязки» 
к провайдеру, обеспечиваю-
щему связь. Однако у крупных 
клиентов и клиентов, широко 
рекламирующих услуги, высо-
ка «привычка» к своей номер-
ной емкости. Такие заказчики 
требуют допустить на аренду-
емые площади привычного 
оператора связи. Это служит 

причиной резкого обострения 
на объекте конкуренции среди 
провайдеров и снижения до-
ходности операторов. Но вы-
шеназванные процессы также 
положительно влияют на ры-
нок телекоммуникационных 
услуг: ценовая политика ста-
новится более гибкой, опера-
торы фиксированной связи 
начинают плотнее работать 
над лояльностью клиентов, 
предлагают новые сервисы 
и большие скорости доступа 
в Интернет.

Меняются и запросы клиен-
тов. Многие отели и гостиницы 
оснащают свои конференц-за-
лы современным оборудова-
нием и техникой. Заказчики 
проводят на территории отелей 
видео- и аудиоконференции, 

корпоративные мероприятия 
и симпозиумы. А операторы 
обеспечивают доступность 
необходимых сервисов. Наша 
компания периодически пре-
доставляет ресурсы для про-
ведения видеоконференций, 
обеспечивая связь с абонен-
тами на площадке делового 
центра отеля «Аэростар». Могу 
отметить, что большой попу-
лярностью в отелях пользу-
ются сервисы IP-TV в номе-
рах и зоны Wi-Fi.

В подотрасли проводной 
связи основные изменения пот-
ребностей клиентов особенно 
заметны в сегменте услуг те-
лематики. Скорость доступа 
и объемы обмена трафиком 
возрастают с каждым днем. 
В то же время происходящий 

на рынке процесс объедине-
ния операторов фиксирован-
ной и мобильной связи дает 
возможность клиентам требо-
вать от них конвергентных ус-
луг, способствующих оптимиза-
ции затрат и бизнес-процессов. 
К сожалению, на отечественном 
рынке конвергентных услуг не-
много решений от операторов. 
Однако клиенты и сами пока 
не понимают, в каких именно 
услугах они нуждаются».

Ирина Горюнова,
коммерческий директор ЗАО «Глобус-Телеком»:
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случае остро стоит вопрос 
рентабельности инвестиций, 
ведь в здании, как правило, 
создана точка присутствия.

Во время кризиса наблю-
далась и такая картина, ког-
да арендатор настаивал 
на снижении арендной став-
ки, а владелец недвижимос-
ти пытался решить этот воп-
рос за счет операторов – пу-
тем снижения тарифных ста-
вок. Оператор был вынужден 
реагировать и пересматри-
вать схемы взаимодействия 
в целях сохранения партнерс-
ких отношений. Иногда поиск 
девелоперами дополнитель-
ного дохода с отсутствием ка-
ких-либо финансовых вложе-
ний приводил к требованиям 
о повышении комиссионных 
отчислений. Мы вели актив-
ные переговоры и объясняли 
свою позицию.

Евгений Сандомирский:
Отказ от эксклюзи-

ва и ужесточение конку-
ренции в бизнес-центрах 
спровоцировало и негатив-
ный эффект – стали появ-
ляться компании, которые 
в борьбе за потенциальных 

клиентов объявляют на-
стоящие демпинговые вой-
ны. Это не приносит поль-
зы ни участникам рынка, 
ни собственникам зданий. 
Кроме того, мы отметили тот 
факт, что уровень корруп-
ции на данном рынке возрос, 
причем запросы идут от ме-
неджмента среднего звена. 
Ранее мы точно знали сто-
имость «входного билета», 
она озвучивалась собствен-
ником. Теперь, борясь за ло-
яльность арендаторов, он бы 
рад пойти навстречу кли-
енту, но на среднем уровне 
 начинаются сбои.

Михаил Сергеев:
Действительно, раньше 

было проще договориться 
с собственником, а теперь – 
проще договориться с арен-
датором. Впрочем, интересы 
собственников также важно 
соблюдать. К слову, мы ве-
рим, что успешными будут 
преимущественно операторы, 
которые наработали техноло-
гии оказания услуг в режиме 
triple satisfaction – когда хо-
рошо и собственнику, и арен-
даторам, и оператору.

СТАНДАРТ: При девело-
перах всегда хватало «кар-
манных» операторов. В пос-
ледние годы собственники 
стали  избавляться от них

Ольга Некрасова:
Действительно, многие 

бизнес-центры имели «кар-
манных» операторов, как 
правило, это небольшие ком-
пании без собственной ин-
фраструктуры, с арендо-
ванными каналами связи. 
Себестоимость их сервисов 
драматически высока, а мы 
должны были арендовать 
у них каналы в данном биз-
нес-центре. Договариваться 
с такими компаниями было 
очень сложно, вернее прак-
тически невозможно.

Юлия Веневская:
В текущем году 

«ВымпелКом» продолжа-
ет наращивать и расширять 
связи с крупнейшими де-
велоперами рынка коммер-
ческой недвижимости, на-
пример «Капитал Груп», 
«Миракс», которые ранее со-
здавали «карманных» опера-
торов для обеспечения своих 

Михаил Сергеев,
директор по корпора-
тивным коммуникациям 
ЗАО «Гарс Телеком»:
«Мы фактически свиде-
тельствуем смерть экс-
клюзива и на большинс-
тве объектов присутс-
твуем сообща, поэтому 
цифра, показывающая ко-
личество обслуживаемых 
метров, слабо оценива-
ет эффективность работы. 
Пришло время найти но-
вый критерий»

ф
о

то
: 

С
ТА

Н
Д

А
Р

Т

Р
ЕК

Л
А

М
А

СТАНДАРТ | Деловой журнал о связи и вещании в России и мире | №9 (92) сентябрь 2010 Круглый стол 65



объектов телекоммуникаци-
онными сервисами. Теперь 
они начинают сотрудничать 
с крупными игроками рынка 
связи, осознавая, что осна-
щение телекоммуникациями 
лучше отдать профессиона-
лам и зарабатывать преиму-
щественно на аренде поме-
щений, а не на дополнитель-
ных составляющих девело-
перского бизнеса.

СТАНДАРТ: Если в биз-
нес-центрах и торгово-раз-
влекательных комплек-
сах бизнес у операторов 
уже налажен, то с отеля-
ми работать готовы не все. 
Вложения в гостиничные 
проекты высоки, окупае-
мость выходит за нормы, 
принятые на офисных пло-
щадях. Кроме того, при ра-
боте с гостиницами сущес-
твует масса юридических 
проблем. Да и сам гости-
ничный бизнес плохо раз-
вит в России. Что нового 
появилось в организации 
связи в гостиницах, на-
сколько это специфичный 
бизнес?

Даниэл Ружичка,
директор представительства 
«Микенопа Россия АО»:

Наша компания является 
специализированным постав-
щиком технологических про-
дуктов и сервисов для гос-
тиничной отрасли, в том чис-
ле – услуг доступа в Интернет 
клиентам гостиниц. Это до-
статочно специфичный биз-
нес. Здесь главное не толь-
ко создать телекоммуника-
ционную инфраструктуру, 
предоставить гостю услугу, 
но и решить проблемы пос-
тояльцев в части настрой-
ки ноутбуков в различных 
операционных системах, та-
ких, например, как Microsoft 
Windows, Linux или Apple Mac 
OS. Ведь бывает, что у гос-
тя возникают проблемы с но-
утбуком, он не может под-
ключиться к Интернету, а это 
может негативно сказаться 
на имидже отеля, даже если 
ошибка на стороне клиента. 
Мы работаем в партнерстве 
с операторами связи, пред-
лагая, в том числе, и услугу 
поддержки конечного клиен-
та. Крупным телекоммуника-
ционным провайдерам зани-
маться такими сервисами нет 
смысла: их проще отдавать 

на аутсорсинг. Мы работа-
ем с крупными провайде-
рами в Москве, Петербурге, 
Казани. Наши специалис-
ты предоставляют телефон-
ные консультации круглосу-
точно. Услуги предоставля-
ются на чешском, английском 
и русском языках.

Юлия Веневская:
Компания «ВымпелКом» 

предоставляет в отелях 
не только доступ в Интернет, 
но и телефонию, а также 
другие дополнительные сер-
висы по запросу клиентов. 
С каждым годом на россий-
ский рынок приходит все 
больше международных гос-
тиничных операторов (Four 
Seasons, Azimut, Crown), 
принося с собой стандар-
ты сети, напрямую влияющие 
на уровень и схему организа-
ции телекоммуникационных 
сервисов в отелях. В свя-
зи с этим схемы обеспечения 
телеком-решениями в гости-
ницах должны постоянно со-
вершенствоваться для мак-
симального соответствия 
возросшим требованиям «ин-
дустрии гостеприимства». 
Специфика заключается 
в том, что запросы постояль-
цев могут быть самыми раз-
нообразными, и если, напри-
мер, пользователь Интернета 
в номерах класса executive 
предъявляет высокие требо-
вания к скорости доступа, то 
другому – достаточно полу-
чить возможность просмотра 
почты за минимальную стои-
мость. Соответственно, еди-
ного решения для всей гос-
тиницы уже недостаточно. 
«ВымпелКом» успешно пред-
лагает самые современные 
гостиничные телекоммуни-
кационные решения, пол-
ностью интегрированные 
с отельными системами, поз-
воляющие выставлять «горя-
чий счет» постояльцу, а так-
же обеспечивающие выбор 
постояльцем скорости до-
ступа и времени пользова-
ния Интернетом. Мы раз-
рабатываем продукт гости-
ничного телевидения и уже 
в ближайшее время плани-
руем в гостиницах запустить 
IPTV. Что касается подде-
ржки, то для ряда гостиниц 
в «ВымпелКоме» действует 
круглосуточная двуязычная 
служба поддержки на анг-
лийском и русском языках. 

В будущем мы планируем 
развивать данное направ-
ление. В отелях и гостини-
цах пока превалируют до-
ходы от телефонии – здесь 
очень высокая маржиналь-
ность, так как владельцы 
выставляют высокие тари-
фы на связь, компенсируя 
тем самым, например, бес-
платный доступ в Интернет, 
что является одним из попу-
лярнейших требований меж-
дународных гостиничных се-
тей. Мы предлагаем отелям 
полный пакет услуг и можем 
варьировать сервисами, та-
рифной составляющей и по-
литикой по вознаграждению 
гостиниц.

Хочу отметить еще один 
тренд. Ранее отелям хвата-
ло SDH-резервирования, но 
сегодня большинству из них 
для этих целей требуется 
второй кабель.

Михаил Сергеев:
В гостиницах, действи-

тельно, своя специфика. 
Почему в отелях высокая 
стоимость минуты разгово-
ра по стационарной телефо-
нии? Не мы одни проводили 

Алексей Герасименко,
заместитель начальни-
ка департамента продаж 
ОАО «МГТС»:
«МГТС планирует про-
двигать услугу «вирту-
альная АТС», чтобы кли-
ент не тратил средства 
на приобретение станции 
и ее обслуживание»
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Ольга Некрасова,
руководитель направле-
ния по работе с коммер-
ческой недвижимостью 
Orange Business Services 
(ООО «Эквант»):
«Бизнес-центры на вы-
езде из столицы – перс-
пектива для операторов. 
Примером успешного фун-
кционирования у МКАД 
является бизнес-центр 
«Румянцево», где при-
сутствует 12 операторов»
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Даниэл Ружичка,
директор представи-
тельства «Микенопа 
Россия АО»:
«Мы работаем в парт-
нерстве с операторами 
связи, предлагая, в том 
числе, и услугу подде-
ржки конечного клиента. 
Крупным телекоммуника-
ционным провайдерам за-
ниматься такими сервиса-
ми нет смысла, их проще 
отдавать на аутсорсинг»
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анализ эластичности спро-
са и пришли к выводу: те, 
кто пользовался стационар-
ным телефоном в номере, 
так и будет им пользовать-
ся. Однако мобильный те-
лефон постепенно «убива-
ет» гостиничный стационар-
ный телефон. Поэтому повы-
шение тарифов естественно 
и логично.

Что же касается гостинич-
ного Интернета, то на рын-
ке уже работают такие ком-
пании, как «Микенопа» 
и «Коннектикум», ориен-
тированные на обслужива-
ние конечных клиентов гос-
тиниц. И нужно сказать, они 
в этом преуспели. Казалось 
бы, оператор связи все рав-
но взаимодействует с конеч-
ным потребителем услуги, 
например, в тех же бизнес-
центрах. Но в отелях своя 
специфика и аудитория. Если 
в бизнес-центре все работа-
ет хорошо, арендаторы даже 
не знают, кто у них оператор. 
Гостиничный бизнес в этом 
плане ближе к домохозяйс-
тву. Речь идет, в том чис-
ле, о настройке оборудова-
ния, иначе кривая комфорта 

и удовлетворенности клиен-
та падает, что напрямую от-
ражается на бизнесе гости-
ницы. Если в бизнес-цен-
трах качество услуги мы 
гарантируем и поддержи-
ваем cоглашением об уров-
не сервиса (Service Level 
Agreement – SLA), то зарабо-
ток оператора в отеле зави-
сит исключительно от ком-
форта постояльца.

Как обратная сторона ме-
дали – многие сетевые оте-
ли предпочитают «отдавать» 
Интернет бесплатно лишь по-
тому, что не готовы возить-
ся с настройкой клиентского 
оборудования.

Софья Тюпкина,
менеджер по работе 
с ключевыми клиентами 
ООО «Сименс Энтерпрайз 
Коммьюникейшнс»:

Опыт инсталляций ком-
пании Siemens Enterprise 
Communications насчитыва-
ет более чем 2800 гостиниц 
в 190 странах мира. На ос-
нове этого опыта мы можем 
сказать, что гостиницам уже 
недостаточно получать прос-
то услугу телефонии – они 

хотят большего. Гостиницы 
стремятся оптимизиро-
вать свои бизнес-процес-
сы и предложить заказчикам 
максимально комфортные ус-
ловия. Например, отели за-
прашивают дополнитель-
но услуги голосовой почты 
для гостей и администрации; 
систему автоматической по-
будки гостей и отчеты о ста-
тусе побудки; ввод статуса 
номера и состояния миниба-
ра через гостевой телефон; 
контроль и учет коммуника-
ционных услуг, предоставля-
емых каждому абоненту; ин-
теграцию с PMS-системой.

СТАНДАРТ: Вы отметили, 
что пользователи становят-
ся все более требователь-
ными. Чего хочет клиент, 
и на чем операторы могут 
зарабатывать?

Евгений Сандомирский:
Тенденция, которая не из-

меняется уже несколько 
лет, – это рост потребления 
сервисов. Для нас – это на-
дежда на сохранение и уве-
личение доходов, так как та-
рифы на рынке стремительно 

Софья Тюпкина,
менеджер по работе 
с ключевыми клиентами 
ООО «Сименс Энтерпрайз 
Коммьюникейшнс»:
«Чтобы оператор был бо-
лее гибкий и предло-
жил интересное ценовое 
предложение, необходи-
мы услуги из «виртуаль-
ной среды»
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«Если раньше для вла-
дельца недвижимости было 
важно имя оператора, ком-
мерческие условия работы 
с ним, то сейчас прежде все-
го интересует предоставля-
емый сервис, удовлетворен-
ность арендатора, готовность 
оператора снять с арендо-
дателя груз телекоммуника-
ционных проблем. Все боль-
шее значение приобретают 
устоявшиеся взаимоотно-
шения «владелец – опера-
тор», умение оператора гибко 
и быстро реагировать на все 
нестандартные запросы кли-
ентов владельца коммерчес-
кой недвижимости. Появились 
схемы «Выкупи помещение 

на объекте и предоставляй 
там свои услуги».

Еще недавно девелопер ста-
вил арендатора перед фактом: 
«Бери услуги у этого операто-
ра», теперь владелец недви-
жимости использует оператора 
для привлечения арендаторов 
качественными и недорогими 
услугами. Говоря о специфи-
ке работы операторов в биз-
нес-центрах, хочется также 
отметить, что телекоммуника-
ционным компаниям все лег-
че стало входить в бизнес-
центры класса «С». Объекты 
класса «B», «B+» и «А» пока 
«держат оборону», там с вла-
дельцами сложнее догова-
риваться о входе в здание. 

Зато операторам в последний 
год стало значительно проще 
проникать на новые объекты 
на «плечах» своих клиентов.

Нельзя не заметить сни-
жения тарифов и того фак-
та, что клиенты стали более 
требовательны: очень важны 
грамотная работа службы об-
работки звонков оператора, 
наличие «личных кабинетов», 
закрепление «своего» менед-
жера за объектом, лояльность 
оператора. Клиенты также за-
прашивают дополнительные 
сервисы: IPTV, охранную и по-
жарную сигнализацию, радио-
фикацию объектов.

Еще один важный мо-
мент, который все активнее 

проглядывается на рынке, – 
это то, что оператору прихо-
дится брать на себя сопутс-
твующие функции, выступать 
системным интегратором, что-
бы снять с девелопера все 
больше проблем. Владельцам 
зданий очень важен комп-
лексный подход: подключи 
услуги, предоставь обору-
дование, организуй вну т-
реннюю разводку, возьми 
на обслуживание».

Алексей Быков,
генеральный директор 
ОАО «Российская телекоммуникационная сеть»:
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падают. При этом потребле-
ние услуг растет не линей-
но, а экспоненциально, и мы 
очень рассчитываем, что по-
добная динамика сохранится.

Юлия Веневская:
В кризис клиенты научи-

лись подсчитывать деньги 
и продолжают их считать, оп-
тимизируя затраты на теле-
коммуникационную составля-
ющую бизнеса. Поэтому я бы 
не сказала, что в бизнес-
центрах меняется структу-
ра запросов, хотя стоит отме-
тить, что в последнее время 
клиенты стали запрашивать 
услугу IPTV, успешно про-
двигаемую «ВымпелКомом». 
Безусловно, растет объем пе-
редачи данных, пользуются 
отличным спросом специаль-
но разработанные тарифные 
предложения для клиентов, 
являющихся пользователя-
ми мобильной и фиксиро-
ванной связи «ВымпелКома» 
одновременно.

Михаил Сергеев:
Нельзя не отметить ситу-

ацию с переездами клиен-
тов из одного офиса в дру-
гой. Этот процесс начался 
в 2009 году и продолжался 
вплоть до конца I кварта-
ла 2010 года. На этом фоне 
мы заметили интерес к IP-
решениям. Он оформляется 
в тренд. Раньше требовалась 
отдельная просветитель-
ская работа, но теперь кли-
енты считают, прогнозируют 
и приходят к внедрению та-
ких решений.

Софья Тюпкина:
Современный заказчик хо-

чет получать больше сер-
висов, которые позволя-
ют ему развивать бизнес. 
Поэтому Siemens Enterprise 
Communications разработало 
решение «ЦОДотелефония», 
которое позволяет получать 
выгоду как операторам, так 
и заказчикам. Решение со-
кращает затраты на кор-
поративные коммуника-
ции и повышает гибкость 
предоставления услуг свя-
зи. Оно базируется на софт-
свич-платформе OpenScape 
и имеет уникальную откры-
тую архитектуру програм-
много коммутатора опера-
торского класса на базе про-
токола SIP, который образу-
ет основу для универсальных 

коммуникаций и предо-
ставляет расширенный 
набор функций.

Мы уже говорили, что 
в гостиницах и бизнес-цент-
рах появляется конкуренция 
среди операторов: клиент 
выбирает предложение с на-
иболее конкурентной ценой. 
Чтобы оператор был более 
гибким и мог делать интерес-
ные ценовые предложения, 
необходимо внедрять услуги 
из «виртуальной среды».

СТАНДАРТ: За счет чего 
рынок будет развиваться?

Алексей Герасименко:
МГТС, как компания, вхо-

дящая в группу компаний 
МТС, работает с определен-
ным сегментом рынка. Наша 
задача – охватить корпо-
ративного клиента средне-
го звена. Анализируя их пот-
ребности, мы отметили тен-
денцию роста скорости до-
ступа в Интернет, в то время 
как число телефонных ли-
ний у пользователей сокра-
щается. При этом интерес 
к использованию офисной 
АТС остается. Поэтому МГТС 
планирует продвигать услу-
гу «виртуальная АТС», что-
бы клиент не тратил средс-
тва на приобретение станции 
и ее обслуживание. Мы пре-
доставляем клиенту высоко-
скоростной канал, городскую 
и внутреннюю нумерацию. 
В итоге потребитель эконо-
мит на затратах, а все вопро-
сы, связанные с эксплуата-
цией и обслуживанием, нахо-
дятся в компетенции МГТС.

Михаил Сергеев:
Если раньше виртуаль-

ные АТС были игрушкой, экс-
периментальным стендом, то 
сейчас это, безусловно, один 
из элементов инфраструкту-
ры. И по наличию или отсутс-
твию этого элемента в сети 
оператора можно делать вы-
воды о его возможности 
удовлетворять специфичес-
кие потребности клиентов, 
их нестандартные запросы.

Александр Кузляев:
Конвергентные услуги 

связи становятся все более 
востребованными. Продажа 
таких услуг является од-
ним из важнейших факторов, 
влияющих на маржиналь-
ность бизнеса. 

Нарочно не придумаешь

Антон Бурсак,
корреспондент газеты «РБК daily»,

специально для «Стандарта»
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Не так давно российский союз 
ИТ-директоров направил пре-
зиденту Дмитрию Медведеву 
и премьеру Владимиру Путину 
письмо с предложением сосре-
доточить все вопросы развития 
ИТ в стране в едином «супер-
ведомстве». В письме за подпи-
сью главы союза ИТ-директоров 
Бориса Славина говорится, 
в частности, что «одной из клю-
чевых проблем организации про-
цесса внедрения информацион-
но-коммуникационных техноло-
гий (ИКТ) в России является «раз-
мытый» статус ответственных за 

реализацию тех или иных программ». В качестве решения проблемы 
авторы документа предлагают «создать отдельное федеральное ве-
домство в области поддержки и развития ИКТ в непосредственном 
подчинении президенту». Минкомсвязи авторы письма предлагают 
«оставить лишь функции регулирования рынка, отделив их от самой 
деятельности, подлежащей регулированию».

Идея создания «Министерства по ИТ» далеко не нова. На рынке 
достаточно давно ходят разговоры о том, что нынешний состав регу-
лятора является «надотраслевым» и некоторые узкоспециализирован-
ные вопросы как в области ИТ, так и телекоммуникаций не находят 
достаточно глубокого понимания у руководства ведомства. Выбирали 
ли авторы письма удачный момент или нет (сами они утверждают, 
что нет), но обстоятельства сложились достаточно удачно. По мне-
нию многих участников рынка, главный «двигатель» модернизации – 
«Сколково» – фактически «монополизирован» Администрацией пре-
зидента: Минкомсвязи имеет к строительству «иннограда» доста-
точно формальное отношение. С проектом создания электронного 
правительства тоже не все гладко. Все заседания Комиссии по мо-
дернизации и технологическому развитию, которые мне приходилось 
наблюдать, выглядели одинаково. Министры рассказывали о ходе 
программ по информатизации своих ведомств. Дмитрий Медведев 
ругал их за нерасторопность. Министры кивали друг на друга и го-
ворили, что сорвали сроки по вине Минэкономразвития, Минфина 
или какого-то другого ведомства. В такой ситуации создание неко-
его «суперведомства», которое сосредоточит всю полноту ответс-
твенности, а также власти и бюджетов, связанных с модернизаци-
ей, выглядит логичным.

С другой стороны, судьба Федерального агентства по инфор-
мационным технологиям, которое де-факто прекратило свое су-
ществование – по слухам из-за излишней независимости его гла-
вы  Владимира Матюхина –  наглядно показывает, что «технологич-
ный» министр может быть только один. Можно бесконечно рассуж-
дать о том, что Минкомсвязи будет только регулировать, а новое 
ведомство – непосредственно руководить ходом строительства но-
вой экономики России. Однако достаточно очевидно, что созда-
ние «Министерства по ИТ» будет означать начало, а точнее пе-
реход в активную фазу, «войны» между Игорем Щеголевым и гла-
вой нового ведомства – нетрудно догадаться, кто им скорее все-
го станет.  Как сказал мне один глава ИТ-компании: «не нравится 
этот министр – меняйте его, либо помогите ему разобраться со 
всеми проблемами».

Самое технологичное 
министерство
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Дата
Название

Место
Организаторы

Контакты

1 октября
XII Международная конференция «Интернет-бизнес  2010»
Украина, Киев
Информационно-издательская компания «КАРЕ», выставочная 
компания «Евроиндекс», проект «Бизнес-регистр»
Тел. +7 044 430-0836, 537-2807

4-5 октября
Capacity Russia & CIS 2010
Россия, Москва
Capacity Media
Тел. +44  0 20 7779-7227

4-22 октября
Полномочная конференция ITU 2010
Мексика, Гвадалахара
ITU
Тел. +41 22730-5554

 6 октября
IV Международная конференция «Объединенные 
коммуникации – время эффективных проектов»
Украина, Киев, ТПП Украины
журнал «Сети и бизнес»
Тел./факс +380 44 537-6428

7-8 октября
Next Generation Mobile Devices 2010
Великобритания, Лондон
Avren Events
Тел. +44 176149-2547

 12 октября
Международный консультационный семинар «Электронное 
государство. Электронное правительство в РФ и за рубежом: 
технические решения  и опыт внедрения»
Россия, Москва, гостиница «Националь»
ЗАО «Экспо-Телеком»
Тел. +7 495 692-1105

12-13 октября
The 3rd Annual Next Generation Telecommunications 
Conference 2010: Delivering an EU Broadband Strategy
Бельгия, Брюссель
Forum Europe
Тел. +32 0 2534-1179

 12-14 октября
Submarine Networks World 2010
Сингапур
Terrapinn Holdings Ltd.
Тел. +65 6322-2766

14 октября
Национальная премия в области спутникового, кабельного 
и интернет-телевидения «Золотой луч»
Россия, Москва
Национальная ассоциация телерадиовещателей 
при поддержке Hot Bird TV Awards
Тел. +7 495 651-0836

18-21 октября
4G World 2010
США, Чикаго
Yankee Group Research, Inc
Тел. +7 617-259-2300

 19-20 октября
VI форум «Инвестиции в цифру. Правовые аспекты»
Россия, Москва 
гостиница «Президент-отель» управления делами 
президента РФ
Ассоциация кабельного телевидения России и выставочная 
компания «Мидэкспо»
Тел. +7 495 737-7479

20-22 октября
Выставка «itCOM – Информационные технологии. 
Телекоммуникации»
Россия, Красноярск
ВК  «Красноярская ярмарка» совместно 
с краевой Ассоциацией компаний в сфере 
информационных технологий
Тел./факс +7 391 228-8613

20-22 октября
Международный инфокоммуникационный форум – 
ICT Forum Sochi 2010
Россия, Краснодар, ВЦ «КраснодарЭКСПО»
ITE LLC
Тел. +7 495 935-7350, доб. 4230

20-22 октября
ЕЕВС 2010 – VIII Международная  выставка 
и конференция по телерадиовещанию, 
цифровым технологиям и  контенту
Украина, Киев, ВЦ «КиевЭкспоПлаза»
ООО «Техэкспо»
Тел. +38 044 461-9962

26 октября
Международная конференция 
«Оборудование спутниковой навигации, модули 
и электронные компоненты»
Россия, Москва, ЦВК «Экспоцентр»
ООО «Профессиональные конференции»
Тел. +7 495 663-2466

 26-28 октября
Broadband World Forum 2010
Франция, Париж
Informa Telecoms & Media
Тел. +44 0 207 017-5130

27 октября
Международная конференция 
«Сети связи: обслуживание, управление, аутсорсинг – 
Managed Services 2010»
Россия, Москва, гостиницa Holiday Inn Moscow Lesnaya,
ComNews Conferences
Тел. +7 495 933-5483

27-28 октября
3DTV World Forum
Великобритания, Лондон
Informa UK Ltd.
Тел. +7 0207-017-4555

28 октября
VII Деловой форум «IT-Лидер»
Россия, Москва, гостиница Radisson Slavyanskaya
«КРОК» , журнал «Итоги», Ассоциация менеджеров России
Тел. +7 495 514-0602 
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